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новости | Госдума выводит борьбу  
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на международный уровень —5

Если сидеть,  
то на таблетках
«Ростех» в разы увеличит 
поставки лекарств  
для заключенных

Входящая в «Ростех» Националь-
ная иммунобиологическая ком-
пания (НИК) может получить 
право более чем в 3,5 раза увели-
чить перечень наименований ле-
карств и медицинского оборудо-
вания, поставляемых для нужд 
исправительных учреждений Фе-
деральной службы исполнения 
наказаний (ФСИН). Минфин не 
против расширения полномочий 
НИК, но возражения есть у Феде-
ральной антимонопольной служ-
бы (ФАС).

Минюст внес в правительство 
проект распоряжения, согласно ко-
торому НИК может увеличить чи-
сло поставляемых наименований 
в системы ФСИН в 3,5 раза, расска-
зал 

”
Ъ“ источник в правительстве. 

НИК получит статус единственного 
поставщика таких лекарств и меди-
цинских изделий для нужд ФСИН 
в 2015–2016 годах, уточнил собе-
седник 

”
Ъ“. Источник в Минюсте 

это подтвердил, уточнив, что доку-
мент был внесен 24 июля письмом 
за подписью первого замминистра 
Сергея Герасимова. «ФСИН нуждает-
ся в эффективной организации си-
стемы поставок лекарств, а НИК за 
прошедший год зарекомендовала 
себя в качестве надежного партне-
ра»,— отметил собеседник 

”
Ъ“. По 

его словам, проект правительствен-
ного распоряжения уже согласован 
ФСИН, Минфином и Минэкономи-
ки. В Минфине это подтвердили.

деловые новости — с9

В правительстве впер-
вые признали, что си-
туация в авиационной 
отрасли настолько тяже-
ла, что нужно  смириться 
с уходом с рынка ряда 
проблемных авиакомпа-
ний. Анализ Минэкономи-
ки показал, что рынок пе-
ренасыщен, что приводит 
к хроническим убыткам 
перевозчиков. Причиной 
этого названа политика 
авиакомпаний, которые 
наращивали парк само-
летов, влезая в неподъ-
емные долги. Решение 
министерство видит не 
в продолжении адресной 
господдержки, а в ухо-
де компаний-должни-
ков (наибольшая нагрузка 
у «Трансаэро» и «ЮТэйр»). 
Позицию Минэкономики 
будут обсуждать на сове-
щаниях в правительстве, 
но пока ”Ъ“ не удалось об-
наружить в ведомствах яв-
ных противников расчист-
ки авиарынка.

Как выяснил 
”
Ъ“, Минэко-

номики подготовило анализ 
тенденций развития и пер-
спектив гражданской авиа-
ции на 2015–2016 годы. Ос-
новные выводы министер-
ства довольно жестки: кри-
зис 2008 года в отрасли не за-
вершен, перевозчики про-
должают накапливать дол-
ги и теряют кредитоспособ-
ность. По данным Минэко-
номики, в 2014 году убытки 
пяти крупнейших авиаком-
паний («Аэрофлот», «Транса-
эро», «Сибирь», «Уральские 
авиалинии», «Россия») по РС-
БУ составили 25 млрд руб., 
а по итогам первого кварта-
ла — уже 18 млрд руб. Ана-
лиз отчетности большинства 
перевозчиков показал, что 
по итогам 2014 года и в пер-
вой половине этого соотно-
шение долг/EBITDA состав-
ляет более 6 (при допусти-
мом максимуме 3,5), а долг 
перед банками только «двух 
авиакомпаний, входящих 
в пятерку» выше 150 млрд 
руб. Исходя из отчетности 
по МСФО, это «Трансаэро» 
и «ЮТэйр».

Минэкономики иници-
ировало мониторинг, что-
бы выявить наиболее про-
блемные отрасли и перей-
ти от общеэкономических 
антикризисных мер к кон-
кретным усилиям поддер-
жки отраслей, пояснил 

”
Ъ“ 

курировавший разработку 
документа замминистра Ев-
гений Елин. Предполагает-

ся, что документ будет об-
суждаться на совещаниях 
в правительстве. «Мы пред-
лагаем пересмотреть мето-
ды господдержки для авиа-
компаний, которые вместе 
с кредитами госбанков на 
покупку самолетов 

”
подзаг-

нали“ всю отрасль, включая 
аэропорты и авиастроение, 
вместо того чтобы после 
кризиса 2008 года дать уйти 
неэффективным игрокам,— 
поясняет он.— В итоге от-
расль так и не вышла из кри-
зиса, рынок сжался, а про-
возные емкости раздули. 

”
Трансаэро“ и другие компа-

нии стали под кредиты зака-
зывать дорогостоящие само-
леты в расчете на то, что ры-
нок вырастет сам». Сейчас, 
по словам господина Елина, 
хроническая убыточность 
перевозчиков не позволяет 
авиапрому рассчитывать на 

заказы, а авиакомпании не 
могут погасить долги. «Если 
правительство поддержит 
наши предложения, госбан-
кам и лизинговым компа-
ниям придется зафиксиро-
вать убытки, но это заста-
вит их пересмотреть методы 
оценки рисков»,— считает 
 замминистра.

Пока общая господдер-
жка отрасли выразилась 
лишь в снижении с 1 июля 
НДС на внутренних линиях 
с 18% до 10% (эффект составит 
19,5 млрд руб. в год). Государ-
ство также выделило «Транс-
аэро» в конце 2014 года гос-
гарантии по кредиту ВТБ на 
9 млрд руб. Поддержку в ви-
де госгарантий на 19 млрд 
руб. запрашивала «ЮТэйр», 
но и Минэкономики, и Мин-
фин выступили против, по-
считав, что в спасении дол-
жен участвовать акционер — 
НПФ «Сургутнефтегаз». В ию-
не сумма госгарантий сни-
зилась до 9 млрд руб., реше-
ние должно быть принято 
в ближайшее время. В прош-
лый кризис 2008–2009 го-
дов правительство включи-
ло крупнейших перевозчи-
ков в список системообразу-

ющих предприятий, претен-
довавших на госгарантии 
(в 2009 году на это зарезерви-
ровали 30 млрд руб.). А гос-
банкам предлагалось выде-
лить 30 млрд руб. субсидий 
на кредиты. «Уральские ави-
алинии» получили госгаран-
тии на 1,1 млрд руб., а «Транс-
аэро» — на 2,25 млрд руб.

Минэкономики в анали-
зе говорит о многих пробле-
мах, которые уже признава-
ли в отрасли. Избыток про-
возных емкостей с мая 2015 
года превысил показатели 
прошлого года на 400 тыс. 
кресел, а в июне 2015 года 
составил 800 тыс. кресел. 
В анализе Минэкономики 
говорится, что завышенные 
темпы роста провозных ем-
костей провоцировали об-
легченный доступ отдель-
ных перевозчиков к креди-
там. Авиакомпании получа-
ли льготы на покупку новой 
российской авиатехники. 
В итоге это привело к «не-
допустимо высоким валют-
ным рискам» — ставка за 
лизинг номинирована в ва-
люте, а выручка авиаком-
паний — рублевая, и ком-
пании в ответ начали сни-

жать тарифы, чтобы загру-
зить суда. В первом квартале 
средний тариф на внутрен-
них линиях упал до уров-
ня 2008 года — 5699 руб., 
а в 2014 году убытки отрасли 
на этих маршрутах соста-
вили 637 руб. с пассажира. 
Как отметил источник 

”
Ъ“ 

в Минэкономики, напри-
мер, «Аэрофлоту» навязыва-
ли вне потребности за валю-
ту дорогие SSJ 100. «Невоз-
можность возврата кредита 
крупной авиакомпании уже 
вынудила Сбербанк создать 
резервы»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“. По данным 

”
Ъ“, 

речь шла о кредите «Транса-
эро». В банке отказались от 
 комментариев.

В Минэкономики счи-
тают, что уход с рынка ряда 
крупных компаний неизбе-
жен, поскольку погашение 
долгов по кредитам малове-
роятно «без масштабных ин-
вестиций собственников». 
В пример приводится кри-
зис 2008 года, когда восста-
новлению помогло банкрот-
ство Air Union, занимавшего 
15% рынка.

По прогнозам министер-
ства, обострения можно 

ожидать осенью, но «остро-
та его прохождения» будет 
зависеть от действий креди-
торов. Для перевозки пасса-
жиров в случае ухода круп-
ных игроков придется уве-
личивать средства, зарезер-
вированные на это в бюд-
жете (сейчас лишь 10 млн 
руб. ежегодно до 2017 го-
да). Из мер поддержки Мин-
экономики предлагает от-
расли лишь обнуление НДС 
на внутрироссийских лини-
ях на два-три года. В Мин-
трансе затруднились дать 
«однозначную оценку» ана-
лиза Минэкономики, пояс-
нив лишь, что в случае ухо-
да игроков с рынка их пасса-
жиров будут вывозить авиа-
компании, подавшие заяв-
ки. В Минтрансе также под-
держали снижение НДС на 
внутренних линиях до ну-
ля. В Минфине на запрос 

”
Ъ“ 

не ответили. Представитель 
первого вице-премьера Иго-
ря Шувалова переадресовал 

”
Ъ“ в аппарат вице-премьера 

Аркадия Дворковича, но свя-
заться с сотрудниками аппа-
рата не удалось.
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Приготовиться к вылету
Правительство больше не хочет платить за пустые кресла авиакомпаний

Самолетов в России 
гораздо больше, чем 
пассажиров, поэтому 
проблемным авиаком-
паниям придется  
уйти с рынка, считают  
в Минэкономики   
ФОТО САФРОНА ГОЛИКОВА

На встрече с премьер-министром Дмит-
рием Медведевым глава Российского 
союза промышленников и предприни-
мателей (РСПП) Александр Шохин до-
говорился о нескольких новшествах во 
взаимоотношениях союза и Белого до-
ма. В рамках Российской трехсторонней 
комиссии РСПП намерен обсуждать фе-
деральный бюджет до утверждения его 
правительством, а не после. Кроме того, 
объединение крупного бизнеса просит 
допустить его к инфраструктуре поддер-
жки малого и среднего предпринима-
тельства — интеграция РСПП в соответ-
ствующие госпроекты уже началась.

Вчера премьер-министр Дмитрий Медведев 
встретился с президентом РСПП Александром 
Шохиным. В первую очередь встреча была по-
священа технологии обсуждения бюджета — 
господин Шохин посетовал, что зачастую во-
просы главного финансового документа обсу-
ждаются в рамках Российской трехсторонней 
комиссии (РТК), но лишь после их рассмотре-
ния на заседаниях правительства. В сентябре 
на заседании РТК планируется еще раз «посмо-
треть» бюджет до его финального обсуждения 
в Белом доме (правительство должно внести 

в Госдуму проект бюджета до 1 октября). «И бы-
ло бы, наверное, неплохо, если бы министр 
финансов пришел на это заседание и объяс-
нил основные новеллы бюджета, которые, без-
условно, волнуют и работодателей, и профсо-
юзы»,— предложил господин Шохин, не став 
раскрывать, какие именно положения вызы-
вают волнение. Дмитрий Медведев, в свою оче-
редь, пообещал дать соответствующее поруче-
ние главе Минфина Антону Силуанову.

Включение РСПП в бюджетный процесс 
хотя бы через институт РТК на правах «нуле-
вого чтения» (напомним, сейчас такие пра-
ва де-факто имеют лишь политические пар-
тии, представленные в парламенте, в первую 
очередь «Единая Россия») в принципе суще-
ственно увеличит переговорные силы союза. 
Вопросы, которые в Минфине считают «соци-
альными» (пенсионные выплаты, расходы на 
здравоохранение и т. п.), для РСПП, столь же 
значимого консолидированного работодате-
ля в РФ, что и само государство, являются за-
частую важными для показателей собствен-
ного бизнеса — как косвенно, так и в случае 
с тарифами напрямую.

экономическая политика — с2

Допуск в сентябре
РСПП просит правительство выделить ему  
время и место в бюджетном процессе

Вчера в Ново-Огарево президент Рос-
сии Владимир Путин встретился с члена-
ми правительства. Первым пунктом ста-
ло обсуждение ситуации, связанной со 
столкновением двух автобусов в Хаба-
ровском крае. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ замеча-
ет, что уже к полудню вчерашнего дня 
в распоряжении правительства оказался 
целый план действий. Спецкор ”Ъ“ ана-
лизирует его и приходит к неутешитель-
ным и даже тревожным выводам.

Встреча с правительством началась вче-
ра удивительно рано, то есть вовремя. Ког-
да министры и журналисты только еще рас-
положились в более или менее удобных 
позах для ритуального ожидания, выясни-
лось что в Ново-Огарево уже выехал премь-
ер-министр Дмитрий Медведев, а это озна-
чало, что встреча вот-вот начнется: ехать-то 
минут пять-семь, а господин Медведев все-
таки не ждет вместе со всеми, а выезжает, 
только получив сигнал: если понятно, что 
пора начинать.

Президент сообщил, что пригласил Вик-
тора Кирьянова, замминистра внутренних 
дел по безопасности на транспорте:

— Я хочу, чтобы он рассказал нам, что слу-
чилось в Хабаровском крае. Слишком часто 
у нас на дорогах происходят несчастья, при-
чем несчастья крупные, с большим количе-
ством человеческих жертв.

Это начало не предвещало, конечно, ни-
чего хорошего — по крайней мере Виктору 
Кирьянову.

Его рассказ был очень информативен. Бы-
ло видно, что замминистра не очень уютно 
чувствует себя в этом кабинете и, наверное, 
оттого речь его была сбивчива, но полна де-
талей. Проще говоря, он рассказал все, что 
знал.

— Сегодня на дороге Хабаровск—Комсо-
мольск-на-Амуре на 145-м километре прои-
зошло трагическое событие — столкнове-
ние двух автобусов,— стараясь глядеть на 
президента, но при этом почти отвернув-
шись от него (то есть это надо было поста-
раться так устроиться.— А. К.), говорил за-
мминистра, сидевший с противоположно-
го от Владимира Путина края стола.— Здесь 
я рассматриваю как одну из причин челове-
ческий фактор.

новости — с3

Встречка с правительством
Владимир Путин затребовал план борьбы 
с автокатастрофами и получил его тут же

первые лица | Гендиректор «Русской медиагруппы» 
Сергей Кожевников об обстоятельствах продажи 
холдинга и своем отношении к сделке —11
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Продолжающееся ослабление 
рубля на фоне снижения нефтя-
ных цен ставит под сомнение воз-
можность ожидаемого властями 
выхода российской экономики 
из рецессии к 2016 году, следует 
из опроса экономистов, прове-
денного Центром развития НИУ-
ВШЭ. Эксперты указывают на 
рост инфляционных ожиданий в 
промышленности и на риски для 
восстановления экономики как 
со стороны резких изменений 
нефтяных котировок, так и со сто-
роны проводимой российским 
ЦБ монетарной политики.

Августовский консенсус-прогноз 
23 аналитиков, опрошенных Цен-
тром развития НИУ-ВШЭ, зафикси-
ровал ухудшение ожиданий дина-
мики ВВП: в этом году незначитель-
ное, с –3,6% до –3,7% ВВП, в 2016-м 
— более заметное, с +0,9% до +0,3% 
ВВП. Основные факторы пересмотра 
прогноза — новое снижение цен на 
нефть и возобновившееся ослабле-
ние рубля. На результатах этого го-
да это, скорее всего не скажется, ука-
зали эксперты,— экономика набра-
ла инерцию. Однако момент оконча-
ния рецессии в этих оценках оттяги-
вается — треть опрошенных теперь 
ждут продолжения рецессии и в сле-

дующем году. Положительная дина-
мика ВВП в 2016 основана на предпо-
ложениях, что нефть будет дорожать, 
но темпы этого роста с мая аналити-
ками уже пересмотрены — с $68 до 
$65 за баррель.

Сохранение курса рубля на ны-
нешних уровнях (выше 62 руб. за 
доллар) фактически отыграет эф-
фект происшедшего в феврале—
мае укрепления рубля и резко по-
высит риски разгона инфляции, 
предупреждают в центре. В НИУ-
ВШЭ (на базе опросов Росстата) и в 
ИЭП имени Егора Гайдара (там про-
водят собственное исследование 
состояния промышленности) в ию-
ле уже зафиксировали повышение 
цен как на сырье, так и на готовую 

продукцию предприятий. Ослабле-
ние рубля грозит новым снижени-
ем активности компаний, связан-
ных с импортными поставками, 
использующих привозное сырье, 
а также финансовых организаций, 
пишут эксперты НИУ-ВШЭ. Силь-
ная волатильность нефтяных цен, 
по их мнению, может вредить рос-
сийской экономике больше, чем их 
сохранение на стабильно низком 
уровне, поскольку добавляет не-
определенности.

Политику ЦБ в этой ситуации в 
Центре развития оценивают как не-
достаточно осторожную: «режим 
плавающего курса, призванный бо-
роться с негативным влиянием на 
экономику валютных шоков, сам по 

себе является изрядным шоком». С 
мая на ослабление рубля работала не 
только нефть, но и действия регуля-
тора, а с учетом ожидаемого повыше-
ния ставки американской ФРС в бли-
жайшие месяцы российские компа-
нии и банки могут столкнуться с де-
фицитом валюты на внутреннем 
рынке, пишет эксперт центра Сер-
гей Пухов. «Сам переход к плавающе-
му курсу был шоком, впоследствии 
панические скачки курса должны 
быть меньшими, но этому сглажива-
нию препятствует нагнетание геопо-
литической обстановки»,— отмеча-
ет завлабораторией финансовых ис-
следований ИЭП имени Егора Гайда-
ра Михаил Хромов. Риск возникно-
вения дефицита ликвидности завы-
шен — график платежей по внеш-
ним долгам не менялся, и поддер-
жка ЦБ сгладит ситуацию, а ослабле-
ние рубля снизит спрос на импорт, 
полагает эксперт.

По части реальной экономики в 
НИУ-ВШЭ ожидают продолжение па-
дения показателей по прибыли, что 
грозит новой волной увольнений. 
Пока же наблюдается отток рабочей 
силы в сырьевой сектор — занятость 
в добыче за год увеличилась на 2,3%, 
в производстве нефтепродуктов — 
на 3,6% (в обрабатывающихся отра-

слях — более всего в производстве 
электрооборудования — на 1,7%, по 
остальным секторам прирост значи-
тельно меньше).

Выигрыш промышленности от 
нового ослабления рубля вряд ли бу-
дет ощутимым — для расширения 
мощностей нужны инвестиции, а 
это, как правило, закупки подоро-
жавшего иностранного оборудова-
ния, напоминает Дмитрий Полевой 
из ING Bank. Влияние ослабления на-
цвалюты на инфляцию будет напря-
мую зависеть от продолжительности 
сохранения пониженного курса ру-
бля. Пока это влияние укладывается 
в коридор, обозначенный ЦБ: при-
рост инфляции на 1% при ослабле-
нии курса на 10–15% в течение трех-
шести месяцев, отмечает эксперт. 
Долгосрочное же влияние деваль-
вации на экономический рост зача-
стую нейтрально и в других странах 
(рост прибыли и чистого экспорта 
не превышает потерь от изначально-
го падения потребительского спро-
са). В российской же экономике, пи-
шут эксперты НИУ-ВШЭ, восстанов-
лению роста препятствует наличие 
«инвестиционной ловушки» — биз-
нес не видит условий для перевода 
прибыли в инвестиции.

Татьяна Едовина

У роста не осталось союзников
Дешевая нефть и слабый рубль оттягивают восстановление экономики
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миллиардов рублей собрали российские таможенные органы в федеральный бюджет в июле 2015 
года, сообщила ФТС. Это примерно на 15% меньше, чем в июле 2014-го. В целом за январь—июль 2015 года 
сборы составили 2,7 трлн руб. против 3,9 трлн руб. за такой же период прошлого года (снижение — 31%). Паде-
ние поступлений напрямую увязано с продолжающимся снижением цен на нефть, обеспечивающую основную 
часть бюджетных доходов от экспорта. Из-за этого план на 2015 год в 5,7 трлн руб. сейчас официально снижен 
до 4,8 трлн руб. Впрочем, в начале июля первый замглавы ФТС Владимир Малинин говорил, что перед службой 
стоит задача перечислить в бюджет РФ 4,6 трлн руб. В 2014 году сборы таможни составили 7,1 трлн руб. 0
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Мировой безработице 
спешить некуда

Уровень безработицы в странах 
ОЭСР может вернуться к докризис-
ным значениям только после 2016 
года — такие выводы можно сделать 
из доклада «OECD Employment 
Outlook 2015». Если в 2007 году 
ее уровень не превышал 6%, то в 
последнем квартале 2016 года, по 
оценке авторов доклада, она может 
снизиться до 6,6 процентного пункта.

Нынешний уровень безработицы 
(по итогам 2014 года) составил 
7,1%, что на 1,6 процентного 
пункта выше докризисного уровня 
2007 года. После экономического 
кризиса восстановление равновесия 
на рынке труда в странах ОЭСР 
проходит очень неравномерно, 
следует из доклада — в отдельных 
странах, например в Чили, Израиле 
и Турции, уровень безработицы 
превышает докризисный более чем 
на 5 процентных пунктов. В общей 
сложности в странах—членах ОЭСР 
безработными остаются 43 млн 
человек, что на 11 млн человек 
больше, чем до кризиса. Высоким 
остается и уровень застойной без-
работицы — из всех безработных не 

работали более 12 месяцев около 
трети (15 млн человек), после кри-
зиса 2008 года их число выросло на 
77%. Также намного выше, чем до 
кризиса, остается безработица сре-
ди молодежи, как и доля молодых 
людей, которые нигде не работают 
и не учатся,— в некоторых странах 
ОЭСР, например Греции и Испании, 
в 2014 году она достигала 50%.

Число работающих при этом 
на 1,4 процентного пункта ниже, 
чем до кризиса. Если раньше в об-
щем объеме экономически актив-
ного населения их число составляло 
55,8%, то теперь оно сократилось до 
54,4%. Существенная часть прироста 
рабочих мест пришлась на занятых 
неполный рабочий день — их число 
возросло с 19% до 21% (по итогам 
2014 года так работала пятая часть 
от всех занятых). Наибольшее число 
занятых неполное время работает 
в Нидерландах (52%) и Швейцарии 
(37%). При этом в сфере занятости 
полного рабочего дня таких тенден-
ций не наблюдалось, отмечается в 
докладе. Найти работу на полную 
ставку стало сложнее также из-за 
изменившейся структуры занято-
сти по отраслям — большая часть 
сокращенных в кри зис рабочих мест 
в машиностроительной и строитель-
ной отрасли так и не восстанови-
лась, но выросло число занятых в 
сфере высокотехнологичных услуг. 
В посткризисный период прирост 
размера реальной заработной 
платы замедлился почти в три раза 
— если в докризисный период она 
ежегодно росла на 1,8%, то после 
2007 года аналогичный показатель 
сократился до 0,5%.

Анастасия Мануйлова

УРОВЕНЬ БЕЗРАБОТИЦЫ В МИРЕ (%)
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В Кремле и Елисейском дворце вчера со-
общили, что спор вокруг контракта на по-
ставку России двух вертолетоносцев ти-
па Mistral разрешен. Как стало известно 

”Ъ“, в обстановке строжайшей секретности 
на расчетные счета было переведено свы-
ше €1,1  млрд — в Москве опасались, что эти 
деньги могут быть арестованы в рамках де-
ла ЮКОСа. В сентябре специалисты завер-
шат демонтаж российского оборудования, 
после чего Франция станет полноправным 
владельцем кораблей.

О том, что стороны урегулируют все вопро-
сы по расторжению контракта на поставку ВМФ 
РФ двух кораблей — «Владивосток» и «Севасто-
поль» — в начале августа, 

”
Ъ“ писал 31 июля. Вче-

ра практически одновременно эту информа-
цию подтвердили в специальных сообщениях 
Кремль и Елисейский дворец. В ходе телефонно-
го разговора между президентом РФ Владими-
ром Путиным и президентом Франции Франсуа 
Олландом главы государств приняли совмест-
ное решение о прекращении действия контрак-
та от 17 июня 2011 года. При этом в Кремле под-
черкнули, что «в ходе экспертных переговоров» 
удалось договориться о возмещении РФ средств, 
выплаченных по контракту, а также о возврате 
поставленного российского оборудования и ма-
териалов. «Франция уже перечислила средства 
и после возврата оборудования сможет распоря-
жаться обоими кораблями»,— заявили 

”
Ъ“.

Таким образом, вчера была поставлена точка 
в споре, длившемся почти год. Впервые о невоз-
можности поставить РФ первый вертолетоносец 
господин Олланд заявил в сентябре 2014 года, 
пояснив, что «действия, предпринятые Россией 
на востоке Украины, нарушают принципы без-
опасности в Европе». Об этом же в конце прош-
лого года говорил министр обороны Франции 
Жан-Ив Ле Дриан (см. 

”
Ъ“ от 6 декабря 2014 года). 

В ответ Владимир Путин заявил, что при таком 
раскладе Москва рассчитывает получить обрат-
но аванс, выданный на строительство кораблей. 
В противном случае Россия могла бы отстаивать 
свои права в Европейском арбитражном суде, но 
Франция предпочла разорвать контракт с фор-
мулировкой «на основании договоренностей 
правительств двух стран». На протяжении всех 
переговоров готовый «Владивосток» корпора-
ция DCNS, создававшая корабли, содержала за 
свой счет, тратя на это до €5 млн ежемесячно.

Соглашение о разрыве контракта было пред-
варительно парафировано правительствами 
двумя стран: со стороны РФ это сделал вице-пре-
мьер Дмитрий Рогозин, со стороны Франции — 
генеральный секретарь по обороне и нацио-
нальной безопасности Луи Готье. Собственно, 
именно они вели переговоры с весны 2015 го-
да о сумме возвращаемых Москве средств. Еще 
в мае Франция была готова возместить «расхо-
ды и убытки» — €784,6 млн (и то в случае полу-

чения документальных подтверждений), в то 
время как Россия требовала вернуть не только 
аванс €892,9 млн, но и средства на обучение 400 
моряков экипажа, строительство инфраструк-
туры для базирования вертолетоносцев во Вла-
дивостоке и работы по созданию четырех опыт-
ных образцов палубных вертолетов Ка-52К — в 
сумме €1,163 млрд (см. 

”
Ъ“ от 15 мая). Главным 

аргументом Москвы в споре с Парижем было 
то, что контракт разрывался не по ее инициа-
тиве и, по словам источника 

”
Ъ“ в Кремле, ни-

каких контраргументов у Франции по этому по-
воду не было.

По информации 
”
Ъ“, вчера в обстановке стро-

жайшей секретности на расчетные счета одного 
из российских банков было перечислено свыше 
€1,1 млрд: в эту сумму вошли также все риски и 
расходы, связанные с демонтажем и разгрузкой 
с кораблей российского оборудования. По сло-
вам источников 

”
Ъ“ в сфере военно-техническо-

го сотрудничества, «строжайшая секретность» 
была обусловлена рисками России в связи с де-
лом ЮКОСа (в июле 2014 года Гаагский суд обя-
зал правительство выплатить бывшим акционе-
рам нефтяной компании $50 млрд): в момент пе-
ревода средств из Франции в Россию все поло-
женные по условиям разрыва контракта деньги 
могли быть арестованы.

Согласно договоренностям, оба корабля оста-
нутся в распоряжении Франции. Правда, по дан-
ным 

”
Ъ“, это произойдет не ранее сентября, по-

скольку для демонтажа оборудования на верфи 
STX в Сен-Назер отправится группа российских 
специалистов, которым предстоит вернуть сис-
темы управления и связи. После этого француз-
ские корабелы получат сертификаты конечного 
пользователя, выданные на кормовые части (их 
производил Балтзавод),— эти документы нахо-
дятся сейчас в департаменте по обеспечению го-
сударственного оборонного заказа Миноборо-
ны РФ. Де-факто это будет означать, что Париж 
получит право на реэкспорт кораблей заинте-
ресованной в них стороне. Ранее американские 
конгрессмены предлагали генсеку НАТО Йенсу 
Столтенбергу выкупить Mistral. В числе потен-
циальных покупателей кораблей французские 
СМИ называли Китай и Индию, однако офици-
ально эта информация не подтверждалась.

В пресс-службе Минобороны Франции 
”
Ъ“ 

сообщили, что никто в военном ведомстве «не 
строит гипотез» на тему того, что будет с корабля-
ми. Вопрос о сроках демонтажа российского обо-
рудования с Mistral будет решать DCNS, заявил 

”
Ъ“ представитель Минобороны Франции. Офи-

циальный представитель корпорации DCNS Эм-
манюэль Годе вчера заявил 

”
Ъ“, что слишком 

поздно узнал об окончательном разрыве кон-
тракта на поставку вертолетоносцев, и отказался 
от комментариев. В Елисейском дворце давать 
дополнительные комментарии 

”
Ъ“ не стали.

Иван Сафронов, Сергей Горяшко

Деньги за Mistral приплыли
Россия и Франция рассчитались за вертолетоносцы

Однако, видимо, важнее 
для РСПП прямое участие в 
околобюджетных дискусси-
ях, которое позволяет «раз-
менивать» вопросы трехсто-
ронней комиссии на уступ-
ки в других бюджетных ре-
шениях. В персональном по-
рядке члены РСПП реализо-
вывали эту схему в том или 
ином виде всегда, но усиле-
ние РТК позволит союзу вли-
ять на бюджетный процесс в 
роли единого института.

Кроме того, Александр 
Шохин вчера заявил о наме-
рении возглавляемого им со-
юза представлять интересы 
не только крупного бизнеса. 
Отметим, что обычно РСПП 
позиционирует себя как объе-
динение крупных компаний 
(в него входят такие гиганты, 
как ОАО «Мечел», ВТБ, «Аэроф-
лот»). Тем не менее господин 
Шохин сообщил об активной 
работе над схемами поддер-
жки средних компаний, а так-
же о желании продолжить эту 
работу и для малого бизнеса 
(совместно с «Деловой Росси-
ей» и «Опорой России»). «По-
этому хотел бы, чтобы и нас, 

РСПП, вы рассматривали как 
институт, направленный на 
поддержку и малого, и сред-
него бизнеса в том числе»,— 
обратился господин Шохин 
к премьер-министру. В част-
ности, речь шла о работе экс-
пертного совета Фонда раз-
вития промышленности (ра-
ботает с апреля), который по 
итогам комплексной экспер-
тизы принимает финальное 
решение о финансировании, 
доработке или отклонении 
проектов. По словам Алек-
сандра Шохина, такой совет 
необходим для того, чтобы 
«не заваливать их (институ-
ты развития.— 

”
Ъ“) непрора-

ботанными, неупакованны-
ми проектами». Как заявил 

”
Ъ“ сопредседатель «Деловой 

России» Антон Данилов-Да-
нильян, возглавляющий дан-
ный совет, отобрано уже око-
ло 20 проектов, многие были 
отклонены.

«Надеемся также порабо-
тать с новой корпорацией 
поддержки малого и средне-
го бизнеса»,— отметил глава 
РСПП. Формирование еди-
ного института развития ма-
лого и среднего бизнеса по-
ручено правительству пре-

зидентом по итогам Госсо-
вета 7 апреля — создать его 
планируется на базе Агентст-
ва кредитных гарантий. Так-
же в рамках проекта «Инве-
стиционный лифт» (рассчи-
тан на малые и средние ком-
пании, желающие стать экс-
портерами) РСПП уже начал 
сотрудничество с Агентст-
вом стратегических иници-
атив и Российским фондом 
прямых инвестиций. Как по-
яснил 

”
Ъ“ Александр Шохин, 

в связи с проектом предлага-
ется создать рабочую группу 
в рамках экспертного совета, 
которая также будет работать 
в качестве фильтра. Сейчас, 
добавил он, некоторые про-
екты не доходят до реализа-
ции, потому что «стучатся» 
не в тот институт, а такая ме-
ра позволит правильно «на-
правлять» проекты.

Евгения Крючкова, 
Дмитрий Бутрин

Допуск в сентябре

Премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев 
пообещал  президенту 
РСПП Александру Шо-
хину новую роль в бюд-
жетном  процессе  ФОТО 
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Вторая причина: там проходи-
ли ремонтные работы, устанавли-
вали отбойники и соответствую-
щим образом не обеспечили без-
опасность для проведения строи-
тельных работ. В результате пока 
были 15 человек погибших и бо-
лее 50 человек раненых (к вечеру 
эти цифры были официально уточ-
нены: 16 погибших и 56 пострадав-
ших.— 

”
Ъ“), среди них есть дети — 

и погибшие, и раненые.
— Причины пока неизвестны? 

— перебил его президент.
— Причины до конца установит 

следствие,— кивнул Виктор Кирь-
янов одному из министров, сидев-
ших прямо напротив него.— Но я 
думаю, это человеческий фактор 
как причина со стороны водителя, 
который, может быть, не соблю-
дал скорость, потому что выехал на 
встречку.

Виктор Кирьянов говорил до бо-
ли знакомым, вечным и таким пти-
чьим языком сотрудника ГИБДД. 
Когда слышишь людей, говорящих 
на нем, не вызывает вопроса, раз-
ве причиной несоблюдения ско-
рости может быть выезд на поло-
су встречного движения. Да все мо-
жет быть. Да и вообще, обычно лю-
ди, разговаривающие с инспекто-
ром ГИБДД, вслушиваются не в сло-
ва, а в интонацию…

— У меня уже картинки, Влади-
мир Владимирович, есть с места,— 
добавил Виктор Кирьянов.— И го-
ворят они о том, что стоял всего 
один дорожный знак на машине, 
которая занималась ремонтными 
работами, а дорожные знаки долж-
ны быть установлены заблаговре-
менно, за 300 м, где ограничивали 
бы скорость и показывали, что впе-
реди идут ремонтные работы. Это 
тоже надо учитывать.

Владимир Путин снова прер-
вал Виктора Кирьянова. В самом 
деле вряд ли сейчас и здесь умест-
но было разглядывать какие-то 
картинки.

Президент выразил соболезно-
вания погибшим, их семьям, по-
страдавшим. Дал слово первому 
вице-премьеру Игорю Шувалову:

— Мы, конечно, должны… я 
просил уже об этом в мае 2015 го-
да… подумать о дополнительных 
мерах, обеспечивающих безопас-
ность на дорогах,— сказал Влади-
мир Путин.

Получилось, что к случившему-
ся в правительстве готовились уже 
с мая. И доклад Игоря Шувалова, 
сделанный как будто именно к это-
му трагическому случаю, вышел 
обескураживающе полным. Опе-
ративность производила впечатле-
ние фантасмагорической.

— В первом полугодии 2015 го-
да,— доложил он,— произошло 
79 220 дорожно-транспортных про-
исшествий, что на 6,4% меньше, 
чем за аналогичный период 2014 
года. В этих происшествиях поги-
бли 11 036 человек — это на 15,8% 
меньше, чем за аналогичный пери-
од 2014 года. Раненых — 99 779 гра-
ждан, это меньше на 10,3%.

Оказалось, таким образом, что 
смертность на дорогах на самом-то 
деле снижается, к тому же сущест-
венно. Правда, как сказал первый 
вице-премьер, стало больше задер-
жанных на дороге в состоянии ал-
когольного опьянения. («Выявля-
емость стала больше»,— признал-
ся он.) Но эта цифра как раз не впе-
чатлила:

— Мы за этот период выявили 
на 2% больше водителей, которые 
находятся в состоянии алкогольно-
го опьянения.

Господин Шувалов продолжил 
свой доклад, а вернее, сводку:

— Цифры по дорожно-транс-
портным происшествиям такие: 
6628 ДТП с участием водителей, 
находящихся в нетрезвом состоя-
нии, погибли 1342 человека — это 
почти на 16% меньше, чем в прош-
лом году в этот же период, и по-
лучили ранения 9312 человек — 
на 9% меньше, чем по статистике 
первого полугодия прошлого го-
да. Но удовлетвориться этим мы 
не можем…

Странно действительно, если 
бы он выразил удовлетворение ги-
белью 1342 человек.

Правительство разработало 
план по снижению смертности и 
увечий на дорогах. В нем 32 пун-
кта. Рассчитан он примерно на 
год. Если коротко: те, кто решит 
сесть за руль нетрезвым, должны 
приготовиться ко многому, а вер-
нее, ко всему.

В плане есть безобидные 
 пункты — например, следует уве-
личить  информативность различ-
ных ресурсов, которыми пользуют-
ся водители:

— Они обращаются для того, 
чтобы понять, например, суще-
ствуют пробки на определенных 
участках дороги или нет. Мы те-
перь предполагаем создать или 
дополнить эти ресурсы такими 
данными, которые будут говорить 
об особо опасных участках доро-
ги, где аварии происходят наибо-
лее часто.

Все дороги, где идет ремонт (как 
та, в Хабаровском крае), можно сме-
ло маркировать такими электрон-
ными значками.

То есть, например, ими можно 
маркировать все дороги Москвы, 
ибо она перекопана вся и ездить по 
ней не представляется возможным 
вообще. А если что-то еще осталось 

в более или менее первозданном 
виде, то, безусловно, будет вскопа-
но завтра рано утром, а скорее все-
го, сегодня поздно вечером.

Приведет ли это к всплеску 
аварийности, ДТП, увечий и 
смертей на московских дорогах? 
Да ни одной секунды можно не 
сомневаться.

Игорь Шувалов понимает, види-
мо, что новых потерь не избежать, 
но их по крайней мере можно по-
пытаться минимизировать. Поэто-
му в плане есть пункт о том, что на-
до эффективнее, чем раньше, ока-
зывать медицинскую помощь:

— Необходимо использовать 
сегодняшние средства связи и 
возможную доставку раненых 
граждан вертолетами к местам 
лечения.

И правильно Игорь Шувалов го-
ворил теперь в терминах военно-
го времени. Да, это война. Они ро-
ют окопы на нашем пути. Они ста-
вят ежи. А мы идем на них с голы-
ми руками. Правда, в них могут 
вдруг оказаться бейсбольные биты 
и монтировки.

Но и это не выход, настаивает 
Игорь Шувалов, отдавая себе, оче-
видно, отчет в наиболее вероятных 
сценариях развития ситуации:

— Мы считаем, что нужно уде-
лить особое внимание формиро-
ванию законопослушного пове-
дения гражданина. Намереваем-
ся с Государственной думой, Вла-
димир Владимирович, создать та-
кие нормы поведения, которых в 
нашем  законодательстве сейчас не 
существует.

Впрочем, он на самом деле имел 
в виду нечто совсем другое, чем 
восстание автомобилистов:

— Многие юристы по поводу 
этих правил спорят. Мы просим 
здесь вашей поддержки. Напри-
мер, законодательно определить, 
что такое опасное вождение. Та-
кой нормы у нас в законе нет, но во 
многих странах это вплоть до уго-
ловного наказания, когда специ-
ально создается ситуация… мы это 
на дорогах теперь видим достаточ-
но часто… и за это водители долж-
ны нести соответствующую ответ-
ственность.

То есть там, где нет уверенно-
сти, что предлагаемая норма за-
конна, надо просто попросить 

поддержки у президента — и он 
освятит ее своим благословением.

— Были приняты,— продол-
жал Игорь Шувалов,— определен-
ные законодательные ограниче-
ния для тех, кто находится в состоя-
нии алкогольного опьянения за ру-
лем. И вот с 1 июля текущего года 
вступила в силу норма, по которой 
вводится уголовная ответствен-
ность за повторное нахождение в 
состоянии алкогольного опьяне-
ния при вождении транспортного 
средства. Мы считаем, что в прин-
ципе можно пойти на ужесточение 
норм — таких, которые действуют 
в других странах, когда задержива-
ется транспортное средство, если 
водитель пьян. В Белоруссии сов-
сем недавно ввели такую норму, и 
пьяных за рулем стало значитель-
но меньше.

Последний пример играл про-
тив вице-премьера.

— Правоведы,— признал Игорь 
Шувалов,— говорят, что эта норма 
не совсем справедлива, потому что 
часто пьяный водитель управляет 
не своим средством, а принадле-
жащим другому лицу. И темнее ме-
нее юристы считают, что можно со-
здать правовую норму, которая со-
ответствует принципам и нормам 
Конституции Российской Федера-
ции, но такое лицо должно пони-
мать, что будет ответственно — в 
том числе и материально.

Вот это и означает: если нельзя, 
но очень хочется, то можно.

Мне хотелось ущипнуть себя за 
что-нибудь: да на заседании ли пра-
вительства РФ я присутствовал?

Или так и создаются законы и 
нам ненадолго приоткрыли вход 
на эту удивительную кухню?

— А ответственность будет ка-
ким-то образом переложена на 
автомобиль, которым этот води-
тель управлял,— констатировал 
Игорь Шувалов, не пояснив, ко-
нечно,  каким именно: просто еще 
не придумали.

Но ведь придумают.
— Этот план мероприятий,— 

резюмировал первый вице-премь-
ер,— мы будем регулярно рассма-
тривать на правительственной ко-
миссии по безопасности дорожно-
го движения с выездами на места 
и в регионы.

Андрей Колесников

Встречка с правительством

Участие российской делегации во 
главе со спикером Совета федера-
ции (СФ) Валентиной Матвиенко во 
встрече руководителей парламен-
тов государств—членов Межпарла-
ментского союза, которая пройдет 
в Нью-Йорке с 31 августа по 2 сен-
тября, остается под вопросом. Гла-
ва комитета СФ по международным 
делам Константин Косачев сообщил 

”Ъ“, что сенаторы пока не получили 
ответа на визовые запросы. Ряд чле-
нов СФ — и госпожа Матвиенко в том 
числе — включен в санкционный спи-
сок США. По информации ”Ъ“, реше-
ние американской стороны будет за-
висеть от того, признает ли Вашинг-
тон эту встречу «стопроцентным ме-
роприятием ООН», в противном слу-
чае вероятность отказа высока.

О «недопустимости возможных от-
казов в американских визах для чле-
нов делегации Федерального собра-
ния» Константин Косачев говорил вче-
ра с делегацией американских конгрес-
сменов во главе с членом Палаты пред-
ставителей от Республиканской пар-
тии Даной Рорабакером. На встрече об-
суждались перспективы восстановле-
ния российско-американского диало-
га по парламентской линии, в частно-
сти, конгрессмены рассказали о наме-
рении воссоздать в Палате представи-
телей объединение, выступающее за 
продолжение активного диалога с РФ. 
Они также «однозначно поддержали», 
как сообщили в пресс-службе СФ, по-
зицию господина Косачева, пообещав 
в вопросе выдачи виз российским сена-
торам «взять под контроль действия ад-
министрации США».

В Нью-Йорке с 31 августа по 2 сентя-
бря пройдет четвертая конференция 
спикеров парламентов государств—
членов Межпарламентского союза. Ор-
ганизация была основана в 1889 году, 
сейчас в ней состоят 166 стран. Конс-
тантин Косачев рассказал 

”
Ъ“, что «го-

товность принять участие» в меропри-
ятии есть и у Валентины Матвиенко, и 
у группы сенаторов, но не уточнил кон-
кретного состава делегации. По его сло-

вам, в СФ еще не получили ответа на ви-
зовые запросы. На вопрос 

”
Ъ“, как дав-

но были поданы документы, он не отве-
тил, однако посол США в России Джон 
Теффт 8 июля заявлял, что, по его дан-
ным, Валентина Матвиенко «уже пода-
ла заявку на получение визы». Госпо-
дин Косачев пояснил, что поднял во-
прос на встрече с американскими пар-
ламентариями, поскольку ранее МИД 
Финляндии отказал во въезде в страну 
спикеру Госдумы Сергею Нарышкину 
и нескольким депутатам, находящим-
ся под санкциями Евросоюза, хотя они 
собирались участвовать в летнем засе-
дании сессии Парламентской ассам-
блеи ОБСЕ (см. 

”
Ъ“ от 2 июля). Констан-

тин Косачев признал, что его позицию 
поддержала лишь небольшая часть кон-
грессменов, но это «та ситуация, когда 
капля камень точит».

По информации 
”
Ъ“, американская 

сторона еще не приняла решения о 
выдаче виз, все будет зависеть от то-
го, признает ли Вашингтон эту встречу 
«стопроцентным мероприятием ООН». 
Если признает, визы будут выданы, в 
противном случае вероятность отказа 
высока. На сайте Межпарламентского 
союза уточняется, что организация «ра-
ботает в тесном сотрудничестве с ООН», 
но в структуру ООН непосредственно 
не входит.

Источник 
”
Ъ“ в СФ заявил, что ряд се-

наторов получил визы, но не уточнил 
их фамилий. Напомним, что в санкци-
онные списки США помимо спикера 
Валентины Матвиенко включены лишь 
несколько сенаторов, в том числе Евге-
ний Бушмин, Андрей Клишас, Виктор 
Озеров, Владимир Джабаров, Николай 
Рыжков и Александр Тотоонов.

В июле Валентина Матвиенко на во-
прос о том, может ли ей быть отказано в 
визе США, заявила: «Я не исключаю тако-
го варианта. Но тогда маски будут окон-
чательно сняты». Тогда же посол США в 
России Джон Теффт заявил, что не распо-
лагает информацией о том, получит ли 
госпожа Валентина Матвиенко визу.

Наталья Корченкова,  
Елена Черненко

В Совете федерации  
ждут признания ООН
В противном случае сенаторы  
могут не получить американские визы
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новости

”Ъ“ стали известны  детали 
предложений российского 
правительства для снижения 
смертности на дорогах и умень-
шения аварийности на ближай-
шие два года. Среди предло-
женных мер — новые способы 
борьбы с пьянством за рулем: 
задержание автомобиля под 
залог, обязательная диагно-
стика зависимости и последу-
ющая реабилитация водителей 
в медучреждениях. Для злост-
ных нарушителей ПДД будут 
вводиться повышающие коэф-
фициенты при покупке ОСАГО. 
Кроме того, впервые будет вве-
дено наказание за агрессивное 
вождение.

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов на совещании у прези-
дента рассказал о подготовленном 
комплексном плане по снижению 
смертности на дорогах. Разработать 
документ президент поручал еще в 
мае 2015 года. План рассчитан «на 
активную работу в течение одного 
года», уточнил вице-премьер, но не-
которые мероприятия будут прово-
диться и в 2016 году. План, подроб-
ности которого выяснил 

”
Ъ“, сей-

час находится на утверждении у 
премьера Дмитрия Медведева.

Отдельный блок плана посвя-
щен борьбе с пьянством за ру-
лем. За последние два года санк-
ции уже были усилены: с 1 сен-
тября 2013 года за вождение в не-
трезвом виде суды не только ли-
шают прав, но и штрафуют на 
30 тыс. руб., а с 1 июля 2015 года 
повторное управление автомо-
билем в пьяном виде стало уго-
ловным преступлением. Теперь 
же, по мнению Игоря Шувалова, 
нужно ввести «задержание транс-
портного средства». Речь идет о 
законопроекте, который еще в 
2014 году подготовил Минюст: 
предлагается удерживать автомо-
биль, которым управлял нетрез-
вый водитель, до уплаты зало-
га в 50 тыс. руб. До того как день-
ги поступят на счет полиции, ни-
кто воспользоваться машиной не 
сможет. Впоследствии залог будет 
учитываться в счет штрафа, кото-
рый определит суд за пьяное во-
ждение. ГИБДД инициативу под-
держивает, правозащитники же 
называют идею провоцирующей 
коррупцию. Кроме того, к октя-
брю 2015 года будет разработан 
механизм, который обяжет води-
телей, управляющих машиной 
в нетрезвом состоянии, пройти 

обязательную диагностику зави-
симости и, если необходимо, ме-
дицинскую реабилитацию от ал-
коголизма или наркомании.

Второй блок плана касается 
«опасного вождения». Эта тема об-
суждалась в Госдуме еще в 2012 го-
ду: ЛДПР предлагала приравнять 
к агрессивной езде «игру в шашеч-
ки» на дороге, резкие ускорения и 
торможения, несоблюдение без-
опасной дистанции и ввести за 
это штраф до 5 тыс. руб. В 2013 го-
ду тема эта всплыла на совещании 
у Дмитрия Медведева, тогда пре-
мьер идею поддержал. В 2014 го-
ду ЛДПР подготовила новый ва-
риант законопроекта, но Госду-
ма его еще не рассматривала. Кро-
ме санкций за агрессивную езду 
в плане, по данным 

”
Ъ“, заложе-

но применение повышающих ко-
эффициентов при расчете ОСА-
ГО для водителей, часто наруша-
ющих ПДД (эта система должна 
быть разработана до первого квар-
тала 2016 года). «В автострахова-
нии зачастую все платят за полис, 
исходя из усредненных показате-
лей, в итоге аккуратные водители 
платят за гонщиков»,— пояснил 

”
Ъ“ президент Российского союза 

автостраховщиков Игорь Юргенс.

Еще один пункт плана, по дан-
ным 

”
Ъ“, предполагает создание 

ко второму кварталу 2016 года 
глобальной информационной 
системы по обмену информаци-
ей между органами власти и во-
дителями: с помощью нее гра-
ждане смогут узнавать о проведе-
нии дорожных работ, ДТП. Орга-
ны власти, в свою очередь, будут 
получать жалобы от водителей и 
отчитываться об исправлении не-
достатков «в публичном поле». От-
метим, что похожие системы сей-
час есть у «Яндекса» и столичной 
мэрии, но общефедеральной по-
ка не существует. К первому квар-
талу 2016 года будет создан пере-
чень аварийно опасных участ-
ков дорог, который затем будет 
ежегодно утверждаться. Термин 
«аварийно опасный участок» бу-
дет определен законодательно. 
В зоне таких участков дорог бу-
дет размещена сеть вертолетных 
площадок для спасателей. К пер-
вому кварталу 2016 года в прави-
тельство должна быть представле-
на концепция по развитию вер-
толетной авиации для спасения 
жертв ДТП и транспортировки их 
в больницу.

Иван Буранов

Белый дом перешел в аварийный режим
Подробности плана борьбы со смертностью на дорогах

Арбитражный суд Карелии запре-
тил мэрии Петрозаводска, кото-
рую возглавляет Галина Ширши-
на, заключать договоры на ремонт 
и уборку улиц города, обслужива-
ние светофоров. Контракт с пре-
дыдущим подрядчиком был рас-
торгнут мэрией за неисполнение 
им работ. В мэрии опасаются, что 
после решения суда может начать-
ся процедура отставки госпожи 
Ширшиной за неисполнение пол-
номочий. В республиканской ад-
министрации и горсовете, который 
поставил мэру двойку за ежегод-
ный отчет, говорят, что определе-
ние арбитража — «проблема адми-
нистрации города».

Арбитражный суд Карелии наложил 
ограничения на мэрию Петрозаводска 
по иску ГУП «Мост». «Запретить адми-
нистрации Петрозаводского городско-
го округа совершать действия, направ-
ленные на проведение закупочной де-
ятельности в отношении комплекса ра-
бот по содержанию автомобильных до-
рог общего пользования и обеспечения 
безопасности движения»,— указано в 
судебном определении.

«У депутатов горсовета появится 
возможность зацепиться за то, что го-
род не может осуществлять полномо-
чия, и попытаться отправить мэра в 
отставку за их неисполнение»,— зая-
вила 

”
Ъ“ заммэра Петрозаводска Евге-

ния Сухорукова. Она объяснила, что 
контракт на содержание дорог с ГУП 
«Мост» был  расторгнут, а после опре-
деления суда новые договоры заклю-
чить невозможно. «Мост» победил на 
открытом аукционе по обслуживанию 
дорог и обеспечению безопасности на 
них, однако проверки работы подряд-
чика, по словам заммэра, «выявили не-
однократные нарушения», и админис-
трация решила расторгнуть контракт. 
В иске в арбитражный суд «Мост» зая-
вил о незаконном расторжении кон-
тракта и попросил принять «обеспечи-
тельные  меры» — запрет на заключе-
ние новых договоров на уборку улиц. 
«Два раза суд отказывал в этом, но при 
третьем рассмотрении решение при-
нял другой  судья. Если его исполнять, 
то в городе наступит коллапс, если 
не исполнить, то мэру грозят штра-
фы и даже  реальные сроки,— объяс-
нила госпожа Сухорукова, по словам 
которой в  мэрии ищут выход из ситу-

ации.— У нас есть  контракты, заклю-
ченные до  решения суда. Кроме того, 
администрация может провести рабо-
ты по  предотвращению чрезвычайных 
 ситуаций».

Глава ГУП «Мост», депутат горду-
мы Петрозаводска от «Единой России» 
Игорь Шарапов на звонки 

”
Ъ“ не отве-

чал. Спикер горсовета Петрозаводс-
ка, единоросс Геннадий Бондарчук за-
явил 

”
Ъ“, что ему неизвестно о подоб-

ном решении арбитражного суда. Глава 
контрольной комиссии горсовета Па-
вел Сандберг («Единая Россия») заявил 

”
Ъ“, что «депутатов волнует  лишь тот 

факт, что город не убирается», а как раз-
решить ситуацию — «проблема испол-
нительной власти города». Единороссы 
не стали уточнять, будут ли они высту-
пать с инициативой отставки градона-
чальника.

«Обслуживание дорог Петрозавод-
ска — компетенция мэрии. В случае 
экстренной ситуации правительство 
вынуждено будет принять меры, как 
это  было минувшей зимой, когда от 
жителей и гостей города поступало ог-
ромное количество жалоб на состояние 
 городских дорог»,— заявила 

”
Ъ“ пресс-

секретарь главы Карелии Вероника 
 Галкина.

Вчера городской совет Петрозавод-
ска преодолел вето Галины Ширши-
ной на поправки к уставу муниципали-
тета, отменяющие прямые выборы мэ-
ра и предусматривающие выборы гла-
вы города и его администрации горсо-
ветом из числа кандидатов, предложен-
ных конкурсной комиссией. Ранее со-
ответствующее решение приняло зак-
собрание Карелии. Напомним, госпо-
жа Ширшина, избранная в 2013 го-
ду при поддержке «Яблока», находит-
ся в  конфликте с главой региона Алек-
сандром Худилайненом. В этом году де-
путаты горсовета поставили ей двойку 
за ежегодный отчет (в случае повторно-
го «неуда» мэр может быть отправлен в 
отставку).

По мнению политолога Константина 
Калачева, власти Карелии поставили Га-
лину Ширшину в «патовую ситуацию» и 
хотят «уничтожить мэра как политика». 
«Если она уйдет, хлопнув дверью, горо-
жане не поймут. Если будет сидеть до 
конца на руинах — тоже. Выбор из пло-
хого и худшего»,— заключил эксперт.

Андрей Перцев,  
Мария Карпенко

Галину Ширшину 
освободили  
от лишней работы
Арбитражный суд запретил  
мэрии Петрозаводска исполнять полномочия  
по содержанию автодорог

с1

Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов предложил 
Владимиру Путину  
узаконить карательные меры  
к пьяницам за рулем  
решением президента 
России  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Финансовый университет при прави- 
тельстве РФ вместе с Институтом фон- 
дового рынка и управления займутся  
разработкой образовательных программ 
для коллекторов. Об этом вузы попроси-
ла Национальная ассоциация профессио-
нальных коллекторских агентств, кото- 
рая указывает на нехватку профессио-
нальных навыков у работающих сейчас 
сотрудников. В Госдуме подготовку про-
грамм считают преждевременной, так  
как требования к коллекторской деятель-
ности до сих пор законодательно не ре-
гламентированы.

Институт фондового рынка и управления 
и Финансовый университет при правительст-
ве РФ подписали соглашение с Национальной 
ассоциацией профессиональных коллектор-
ских агентств (НАПКА) о сотрудничестве в об-
ласти подготовки программ обучения для со-
трудников коллекторских агентств. Институт 
фондового рынка и управления (ИФРУ) к осе-
ни 2015 года разработает первый модуль про-
граммы дополнительного образования (око-
ло 30 часов обучения), рассчитанный на со-
трудников коллекторских агентств, которые 
не имеют профильного финансового обра-
зования. Финуниверситет при правительст-
ве РФ также предполагает запуск краткосроч-
ных программ дополнительного образования 
и повышения квалификации, но продолжи-
тельностью от 36 до 150 академических часов.

Сейчас в коллекторских компаниях, входя-
щих в НАПКА, работают более 20 тыс. сотруд-
ников. Еще около 5 тыс. специалистов такого 
профиля трудятся в мелких компаниях. Кро-
ме того, в банках и микрофинансовых орга-
низациях работают около 10 тыс. сотрудни-
ков внутренних служб взыскания. При этом 
экономическая ситуация в стране такова, что 
можно с уверенностью прогнозировать расту-
щую потребность в коллекторах, указывают 
в НАПКА. На июль 2015 года доля просрочен-
ной задолженности в России составляла 7,51%, 

или 806,3 млрд руб. При этом рост по сравне-
нию с началом года составил около 21%.

Участники соглашений считают, что в пер-
вую очередь будут востребованы программы 
допобразования и повышения квалификации 
для наиболее массовой специализации коллек-
торского рынка — сотрудников колл-центров. 
Сейчас более 95% объемов взыскания в про-
фессиональных агентствах приходится имен-
но на дистанционные контакты с должником 
через колл-центр. В дальнейшем планируется 
расширять программу обучения за счет допол-
нительных модулей, рассчитанных на повы-
шение квалификации сотрудников подразде-
лений аналитики, руководителей среднего и 
высшего звена, специалистов по небанковско-
му и корпоративному взысканию.

«При выдаче и сопровождении кредита фи-
нансовый работник руководствуется одноз-
начными инструкциями, а вот коллектор при 
принятии решений всегда находится в ситуа-
ции значительной неопределенности,— счи-
тает генеральный директор ИФРУ Виктор Май-
данюк.— Ему необходимо учитывать массу до-
полнительных факторов — от общей и регио-
нальной экономической ситуации до индиви-
дуальных особенностей должника, в том числе 
психологических». По словам эксперта, кол-
лектор-профессионал должен хорошо разби-
раться в законах, обеспечивающих дополни-
тельную экономическую и социальную защи-
ту гражданина, а кроме того, «иметь развитые 
коммуникативные навыки».

Заместитель директора Института краткос-
рочных программ Финансового университе-
та при правительстве РФ Олег Олейниченко 
рассчитывает, что разработка образователь-
ных программ позволит обеспечить единые 
профстандарты подготовки. «Это очистит ры-
нок от непрофессиональных игроков, дейст-
вующих нелегальными методами»,— полага-
ет он. Господин Олейниченко добавил, что по-
явление профстандарта предполагает последу-
ющее включение модуля «специалист по кол-

лекторской деятельности» в программу высше-
го образования. Скорее всего, вузы будут учить 
на коллекторов в рамках подготовки специали-
стов по банковскому делу — соответствующие 
модули университет планирует разработать и 
предложить Минобрнауки в течение года, со-
общил 

”
Ъ“ Олег Олейниченко.

Вице-президент НАПКА, президент «Сек-
войя кредит консолидейшн» Елена Докучаева 
заявила 

”
Ъ“, что профессиональное образова-

ние поможет защитить права и кредиторов, и 
потребителей финансовых услуг: «Коллектор 
будущего — это не тот, кто звонит, не переста-
вая. Он должен обладать навыком профессио-
нального переговорщика, способен дать пра-
вильную финансовую консультацию должни-
ку, владеет законодательными нормами и ре-
альными экономическими знаниями».

Депутат Госдумы от фракции «Единая Рос-
сия» и руководитель проекта «Общероссийско-
го народного фронта» «За права заемщиков» 
Виктор Климов указывает, что в данный мо-
мент не существует законодательно закреплен-
ных требований к коллекторской деятельнос-
ти. «Она ограничена только на основании об-
щего гражданского законодательства, но нет 
практических требований к организаторам и 
непосредственным участникам, к прозрачно-
сти и необходимости фиксирования их дейст-
вий»,— посетовал депутат. Он добавил, что, по-
ка подобные нормы не будут приняты на уров-
не закона, «любой стандарт будет неполным и 
неточным». Господин Климов сообщил, что за-
конопроект, регулирующий деятельность кол-
лекторов, «фактически написан», однако так и 
не внесен в Госдуму, поскольку до сих пор не 
определено, какая структура будет осуществ-
лять надзор в этой сфере. «По одной версии, это 
будет Центральный банк, по другой — Минфин 
или некая надзорная служба,— говорит депу-
тат.— Но это решение должно быть политиче-
ским, поскольку речь идет не только о креди-
тах, но и долгах по ЖКХ».

Валерия Мишина

Как стало известно ”Ъ“, Басманный 
райсуд Москвы рассмотрел в особом 
порядке уголовное дело известно-
го предпринимателя Иосифа Бадало-
ва, признав его виновным в неуплате 
327 млн руб. налогов. С учетом то-
го, что господин Бадалов полностью 
признал свою вину и погасил боль-
шую часть недоимки, его приговори-
ли к условному сроку и сразу амни-
стировали. Однако суд оставил для 
налоговиков возможность взыскания 
с амнистированного пеней за прос-
рочку погашения задолженности, 
указав, что амнистия «не освобожда-
ет от возмещения вреда, причинен-
ного противоправными действиями».

Рассмотрение налогового дела в суде 
заняло один день. Сразу после оглаше-
ния обвинения прокурором судья Артур 
Карпов поинтересовался у подсудимого, 
признает ли тот свою вину. Иосиф Бада-
лов ответил утвердительно.

По данным главного следственного 
управления (ГСУ) СКР по Москве, при пе-
репродаже бутилированной «Королев-
ской воды» одной посреднической фир-
мой другой ее цена увеличивалась в семь 
раз (с 11 руб. при продаже ООО «Стимул» 
до 78 руб. при покупке ООО «Престиж»). 
Однако налоги с этих посреднических 
операций, как и самими посредниками, 
не уплачивались, из-за чего недоимка со-
ставила 327 млн руб. Исходя из этого Ио-
сифа Бадалова ГСУ СКР в январе 2014 го-
да обвинило по ч. 2 ст. 199 УК РФ («Укло-
нение от уплаты налогов с организации 
в особо крупном размере»).

Первоначально предприниматель 
пытался решить конфликт с налогови-
ками неправовым путем, что привело 
лишь к осложнению ситуации. Как уже 
сообщал 

”
Ъ“, чтобы добиться прекра-

щения налогового дела, Иосиф Бадалов 
обратился к известному «решальщику» 
Дионисию Золотову (Тумаркин). Но тот 
обвинил предпринимателя в мошенни-
честве, из-за чего в отношении Иосифа 
Бадалова было возбуждено еще одно уго-

ловное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ («Мошен-
ничество в особо крупном размере»), и в 
апреле 2014 года он был заключен под 
стражу. Правда, в августе того же года 
«решальщик» сам оказался в СИЗО по об-
винению в «предложении посредниче-
ства во взяточничестве» (ч. 5 ст. 291.1 УК 
РФ) сотруднику полиции. Позже к это-
му обвинению добавился и «ложный до-
нос» (ст. 306 УК РФ) на Иосифа Бадалова. 
В результате дело последнего по обви-
нению в мошенничестве было прекра-
щено, а сам Иосиф Бадалов отпущен на 
свободу. Расследование же дела по неу-
плате налогов завершилось лишь в мае 
2015 года. Поскольку за время нахожде-
ния в изоляторе фирма Иосифа Бадало-
ва за долги была переписана на других 
людей, предприниматель, оказавшись 
на свободе, включился в борьбу за тор-
говую марку «Королевская вода». А что-
бы быстрее развязаться с уголовным де-
лом о неуплате налогов, заключил досу-
дебное соглашение, признав вину и по-
гасив большую часть недоимки.

С учетом этого суд приговорил Иосифа 
Бадалова к трем годам условного наказа-
ния без лишения его права занятия пред-
принимательской деятельностью и сразу 
применил к нему амнистию, объявлен-
ную Госдумой в честь 70-летия Победы в 
Великой Отечественной войне.

При этом суд указал, что амнистия не 
освобождает Иосифа Бадалова от возме-
щения вреда, «причиненного противо-
правными действиями». Дело в том, что 
в ходе заседания прокуратура требовала 
удовлетворить гражданский иск по взы-
сканию с предпринимателя пеней в раз-
мере 193 млн руб. за несвоевременное 
погашение им налоговой задолженно-
сти. Но суд, отказавшись удовлетворить 
эти требования, оставил налоговикам 
возможность предъявить к предприни-
мателю претензии в порядке граждан-
ского судопроизводства. Иосиф Бадалов 
и его защита от комментариев вчера воз-
держались.

Алексей Соковнин

Налоги с «Королевской воды» 
оказались условными
Иосиф Бадалов вышел из суда после приговора

По данным ”Ъ“, неожиданное про-
должение получила история извест-
ного ростовского предпринимателя 
Владимира Руденко, которого де-
ловой партнер Рамазан Кафаров ки-
нул на $20 млн, предложив инвес-
тировать средства в золотодобычу 
в Гане. Потерпевший обратился в 
СКР с заявлением о том, что госпо-
дин Кафаров попытался организо-
вать его убийство, использовав для 
этого представителя правительст-
ва Дагестана в Саратовской обла-
сти Гаджимагомеда Рамазанова. 
Последний утверждает, что его по-
хитили, пытаясь добиться возврата 
средств из Ганы.

Как рассказал Владимир Руденко, на 
него вышли ранее не известные ему лю-
ди, которые сообщили, что в Москве не-
кий Гаджимагомед Рамазанов ищет кил-
леров для его убийства. За совершение 
преступления якобы было обещано 
$120 тыс. При этом заказчик Рамазан Ка-
фаров требует, чтобы перед смертью го-
сподина Руденко заставили подписать 
документы, на основании которых мо-
жет быть прекращено его уголовное пре-
следование по делу о мошенничестве.

Эти люди, которые представлялись 
как Сергей, Гера и Вагит, рекомендовали 
Владимиру Руденко помириться с госпо-
дином Кафаровым и организовали ему 
встречу с Гаджимагомедом Рамазано-
вым, которая состоялась в одном из ре-
сторанов Ростова-на-Дону.

Предприниматель пришел в ресто-
ран с двумя полицейскими в штатском 
(он находится под госохраной по делу 
о мошенничестве) и человеком, кото-
рого он характеризовал как «специа-
листа по подобным переговорам». Но-
вые знакомые господина Руденко так-
же присутствовали на встрече, которая, 
по его словам, проходила в форме при-
ятельского застолья. Владимир Руденко 
утверждает, что показал Гаджимагоме-
ду Рамазанову документы, которые до-
казывали, что его бывший партнер Ка-
фаров «был не прав».

«Вместе с тем Сергей, Гера и Вагит по-
советовали ему отказаться от планов 
убийства. В конце концов Гаджимагомед 
Рамазанов согласился и там же, в ресто-
ране, поклялся на Коране, что убивать 
меня не будут»,— сказал Владимир Ру-
денко. По его словам, господин Рамаза-
нов обещал ему рассказать в полиции о 
заказе со стороны господина Кафарова, 
но обещание не сдержал. Возможно, поэ-
тому следственный отдел СКР по Ленин-
скому району Ростова-на-Дону отказал-
ся возбуждать уголовное дело по заявле-
нию предпринимателя. В управлении 
СКР по Ростовской области 

”
Ъ“ поясни-

ли, что в ходе доследственной проверки 
не было получено достоверных данных 
о готовившемся преступлении.

В СКР обратился и Гаджимагомед Ра-
мазанов. В разговоре с 

”
Ъ“ он опроверг 

какую бы то ни было причастность к 
подготовке покушения на господина Ру-
денко. Он рассказал, что давно знаком 
с господином Кафаровым, который вес-
ной этого года обратился к нему с прось-
бой найти адвоката для защиты в деле о 
мошенничестве.

«Очевидно, что люди Владимира Ру-
денко узнали, что у меня есть связь с Ка-
фаровым. Они похитили меня в Москве, 
пять дней держали в подвале. Потом 
привезли в Ростов-на-Дону, где я впер-
вые увидел Руденко. Мне угрожали и 
требовали войти в доверие к Кафарову, 
хотели, чтобы я оказал содействие в том, 
чтобы выманить из Ганы в Россию его 
брата Арсена, который якобы имеет све-
дения о банковских счетах Кафарова»,— 
утверждает господин Рамазанов. Его за-
явление о похищении из следственных 
органов СКР по Дагестану передали в Мо-
скву, где будет проведена проверка.

Владимир Руденко является извест-
ным в Ростове-на-Дону предпринимате-
лем. До 2011 года он был совладельцем 
ООО «ПКФ 

”
Атлантис-Пак“» (крупнейший 

в РФ производитель пластиковой колбас-
ной оболочки). После продажи своей до-
ли в «Атлантис-Пак» господин Руденко 
решил принять участие в золотодобы-
вающем бизнесе Рамазана Кафарова, ко-
торый занимался им в Гане. Ростовский 
предприниматель за $2 млн выкупил 
50-процентную долю в компании госпо-
дина Кафарова Geo Professional Services 
Ltd (GPS Ltd; офис также находится в Гане) 
с условием, что указанные деньги будут 
направлены на развитие золотодобычи. 
Потом Владимир Руденко инвестировал 
в GPS Ltd около $18 млн. Однако, как ут-
верждает господин Руденко, его партнер 
по бизнесу часть денег растратил на соб-
ственные нужды и ограничил ему доступ 
в офис GPS Ltd, тем самым лишив его воз-
можности контролировать предприятие. 
В январе 2014 года Бутырский суд Москвы 
взыскал с Рамазана Кафарова $60,4 млн в 
пользу господина Руденко — исковую 
сумму составили инвестиции плюс штра-
фы за невыполнение условий договоров.

Кроме того, Владимир Руденко обра-
тился с заявлением в ГУ МВД по Ростов-
ской области, которое квалифициро-
вало действия господина Кафарова как 
особо крупное мошенничество, возбу-
див уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ. 
В феврале 2015 года объявленный в меж-
дународный розыск Рамазан Кафаров 
был задержан в Аккре, однако потом его 
освободили под залог $2 млн. Запрос Ген-
прокуратуры РФ о его выдаче, направ-
ленный в Аккру еще весной этого года, 
до сих пор не рассмотрен.

Вадим Водолазов,  
Ростов-на-Дону;  
Николай Сергеев

Золото Ганы  
лихорадит Ростов
Предприниматель сообщил в СКР,  
что его хотят убить по заказу из Аккры

Коллекторам потребовались лекторы
Агентства по взысканию долгов хотят получить персонал с профильным образованием

Как стало известно ”Ъ“, бывший снайпер 
батальона «Призрак» Луганской народной 
республики Михаил Константинов (Мед-
ведь), которого СКР в течение полугода ра-
зыскивал за убийство двух офицеров ДПС 
в Подмосковье, был задержан, можно ска-
зать, случайно. Все это время он, как вы-
яснилось, прятался в Очамчирском райо-
не Абхазии, в доме своего названного отца, 
героя грузино-абхазской войны Гурама  
Чагавы. Этот человек дважды спасал Ми-
хаила Константинова: сначала в 1992 году, 
предоставив стол и кров беспризорному 
тогда мальчишке-беглецу, а затем в конце 
2014 года, укрыв уже матерого к этому вре-
мени боевика от российского розыска. Од-
нако взрослый Медведь с «отцом» почему 
то не ужился, убил его и был вынужден бе-
жать обратно в Россию, скрываясь на этот 
раз уже от абхазских правоохранителей.

По данным источников 
”
Ъ“, задержанный в 

минувший понедельник российскими погра-
ничниками при попытке перехода вброд ре-
ки Псоу Михаил Константинов уже признался 
в инкриминируемом ему преступлении. Убий-
ство двух офицеров ДПС, совершенное им 2 но-
ября прошлого года в районе подмосковной 
деревни Перепечино (см. 

”
Ъ“ от 5 августа), бо-

евик объяснил просто: был задержан пьяным 
за рулем и не хотел отдавать гаишникам права. 
Признался бывший ополченец и в другом пре-
ступлении, фактически предотвращенном по-
гибшими полицейскими. По данным Медведя, 
вечером 2 ноября он с двумя приятелями (оба 
были задержаны ранее и обвинены) приехал в 
район Перепечино, чтобы ограбить стоявших 
возле Ленинградского шоссе проституток. Дру-
зья заранее разработали план операции и рас-
пределили роли: подельники должны были из-
образить «покупателей» и взять на себя охран-
ника, а вооруженный автоматическим писто-
летом Стечкина Медведь — быстро забрать на-
личку у сутенерши. С учетом полученных на до-
просе сведений ГСУ СКР по Мособласти предъ-
явило экс-снайперу обвинение в посягательст-
ве на жизнь правоохранителей и бандитизме 
(ст. 317 и 209 УК РФ).

Между тем сейчас уже известно, что, рас-
стреляв сотрудников ДПС, Медведь не стал ис-
кать убежища у своих друзей и родственников 
в подмосковном поселке Архангельское Крас-
ногорского района и даже не пытался скрыть-
ся на Украине, как предполагали сыщики. Быв-
ший ополченец, фотографии которого уже че-
рез день после расстрела в Перепечино висели 
едва ли не на каждом столбе, каким-то образом 
доехал на попутках до Сочи, а оттуда по боль-
шей части пешком добрался до соседней Абха-
зии. Пограничный пост он просто обошел, пе-
рейдя вброд небольшую речку Псоу.

Следует отметить, что этот же путь 34-лет-
ний Михаил Константинов уже проделывал 
22 года назад. В 1992 году так называемый 
трудный подросток Миша сбежал из своей 
подмосковной квартиры «на юга» и после не-
скольких недель скитаний по российским ав-
тотрассам оказался в Абхазии, в которой осел 
на несколько лет.

Этот факт биографии будущего снайпера по-
зволил российским сыщикам сделать предпо-
ложение о том, что именно на абхазско-грузин-
ском конфликте 1992 года будущий солдат уда-
чи Константинов прошел первичную боевую 
подготовку и получил «авторитетный» радио-
позывной, который сохранил за собой и в ба-
тальоне «Призрак». На самом деле это было не 
совсем так. Как пояснил 

”
Ъ“ один из жителей се-

ла Кутол Очамчирского района Абхазии, маль-
чишку тогда приютил его сосед Гурам Чагава, 

в то время обычный крестьянин. Он предоста-
вил подростку, что называется, стол и кров, а 
тот в качестве оплаты стал помогать ухаживать 
за обширным садом семьи Чагавы и за скоти-
ной. При этом мальчик, как уверяет сосед, стал 
вовсе не наемным работником, а жил, скорее, 
на правах младшего родственника. Он, напри-
мер, вместе со всеми ел и спал, а главу семьи на-
зывал «дядя Гурам» а зачастую и «отец».

Между тем появление в доме Михаила Конс-
тантинова совпало с началом грузино-абхазско-
го вооруженного противостояния, в котором 
его названный отец, как и многие из жителей 
Кутола, проявил себя настоящим героем. Гурам 
Чагава был несколько раз ранен, потерял ногу, 
но в итоге, как сообщала о нем местная пресса, 
так и не сдал врагу родное село. Кутол, в отличие 
от многих других населенных пунктов Абхазии, 
ни разу не переходил под контроль грузинской 
регулярной армии. Уже после войны господин 
Чагава занимал различные должности в респу-
бликанской армии, однако ранения не позволи-
ли ему долго находиться на службе, и авторитет-
ный в Абхазии ветеран (он был награжден ме-
далями «За отвагу» и «За освобождение Кодора») 
снова вернулся к крестьянскому хозяйству.

Его приемный сын в боевых действиях по 
понятным причинам участия не принимал, 
однако на протяжении всей войны, что назы-
вается, крутился рядом с ополченцами. Воз-
можно, полученный еще в детстве условно-бо-
евой опыт предопределил дальнейшую судь-
бу Медведя. Вернувшись домой, в Архангель-
ское, он так и не смог адаптироваться к мир-
ной жизни — работал охранником, мойщи-
ком на автомойке, но в итоге при первой же 
возможности отправился добровольцем вое-
вать за Луганскую республику.

Осенью 2014 года, после затянувшегося от-
дыха с друзьями в Архангельском, закончив-
шегося двойным убийством в Перепечино, 
Константинов приехал на свою вторую роди-
ну. Гурам Чагава, верный горским традициям, 
принял беглеца и, как и 22 года назад, разде-
лил с ним хлеб. Как рассказывают соседи вете-
рана, в последнее время свое хозяйство он вел 
преимущественно один — сыновья и дочери 

господина Чагавы работали в городах, а в Ку-
тол если и приезжали, то только на выходные. 
После появления в доме Михаила Константи-
нова мужчины стали вести хозяйство вместе. 
По вечерам они традиционно собирались во 
дворе и вместе с соседями понемногу выпива-
ли, вспоминая прошлое.

Так было и в субботу 1 августа. Поговорив и 
выпив чачи, соседи Гурама Чагавы разошлись. 
Хозяин и его российский гость, по их словам, 
остались во дворе еще немного посидеть. При 
этом оба они были трезвыми и беседовали меж-
ду собой вполне мирно. Что произошло в ночь 
на 2 августа, пока не ясно. Однако приехавшие 
в этот день утром родственники господина Ча-
гавы хозяина в доме не застали. Встретивший 
их Михаил Константинов объяснил, что «от-
ец» вроде отлучился к соседям, задержался там. 
Только рано утром 4 августа домочадцы забили 
наконец тревогу, обнаружив в глубоком колод-
це кусок клетчатой ткани, напоминающей ру-
башку, которую носил хозяин. Узнав об этом, 
Михаил Константинов сразу же бросился в бега.

В тот же день приехавшая опергруппа извле-
кла из колодца труп Гурама Чагавы. Как устано-
вило следствие, ветеран принял мученическую 
смерть. Преступник, скрутив инвалиду руки 
сзади цепью, размозжил ему голову тяжелым 
камнем, а затем придушил еще живую жертву 
полиэтиленовым пакетом. Отметим, что с не 
меньшей жестокостью Медведь действовал и в 
Перепечино. Как следует из записи видеореги-
стратора полицейского Ford Focus, тяжело ра-
нив двух офицеров очередью из Стечкина, быв-
ший ополченец еще около четверти часа ходил 
вокруг автомобиля и методично добивал своих 
жертв одиночными выстрелами.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Генпрокуратуре Абха-

зии, возбудившей против ополченца уголов-
ное дело об убийстве и уже объявившей Миха-
ила Константинова в розыск, на выдачу пре-
ступника для суда над ним они не рассчитыва-
ют. Скорее всего, в Абхазии дождутся заверше-
ния расследования уголовного дела о посяга-
тельстве на жизнь полицейских в России, а за-
тем затребуют так называемой временной вы-
дачи обвиняемого для проведения с ним след-
ственных действий по делу об убийстве Гура-
ма Чагавы. В итоге, как полагают абхазские 
правоохранители, российский суд рассмотрит 
сразу два уголовных дела и назначит убийце 
пожизненный срок.

Сергей Машкин

Приютившего Медведя нашли в колодце
Защитник ЛНР убил героя Абхазии

Снайпер Михаил Константинов,  
как установила прокуратура Абхазии,  
жестоко расправился с ветераном войны, 
который его приютил 
ФОТО OK.RU
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Секретарь Совета безопасности  
Николай Патрушев на выездном 
заседании в Симферополе зая-
вил о террористической угрозе 
Крыму со стороны украинских на-
ционалистических организаций 
и назвал сложной ситуацию с эко-
номикой и госуправлением в двух 
новых субъектах РФ. Вчера же 
Владимир Путин подписал указ 
о дополнительных гарантиях для 
служащих судов, прокуратуры 
и Следственного комитета на по-
луострове.

Совещание по противодействию 
угрозам национальной безопасности 
«в условиях обострения международ-
ной обстановки» прошло в здании Со-
вета министров Крыма. На нем при-
сутствовали председатель Следствен-
ного комитета России Александр Ба-
стрыкин, командующий Черномор-
ским флотом адмирал Александр Вит-
ко, полпред президента в Крымском 
федеральном округе Олег Белавен-
цев, главы Крыма и Севастополя Сер-
гей Аксенов и Сергей Меняйло. Гово-
ря о безопасности, публично Николай 
Патрушев заявил лишь о росте угро-
зы «со стороны боевиков и национа-
листических организаций Украины». 
Вице-премьер Крыма Руслан Бальбек 
уточнил 

”
Ъ“, что агрессивные дейст-

вия, как правило, направлены на «раз-
жигание в Крыму межнациональной 
и межконфессиональной неприяз-
ни». Так, в мае в Крыму был задержан 
боец батальона «Азов» нацгвардии Ук-
раины — он «признался в нескольких 
поджогах мечетей», которые должны 
были «спровоцировать крымских та-
тар на акции протеста».

Экономическую ситуацию на по-
луострове Николай Патрушев счита-
ет «сложной», а состояние объектов 
инфраструктуры — неудовлетвори-
тельным. Причиной этого он назвал 
транспортную блокаду со стороны Ук-
раины, перекрытие водоснабжения 
по Северо-Крымскому каналу, энер-
гозависимость полуострова от Укра-
ины. Он также указал, что «на феде-
ральном уровне пока не сформирова-
на стратегическая цель развития ре-
гиона» (отметим, что отдельное мини-
стерство по делам Крыма существо-
вало с марта 2014 по июль 2015 года, 
его курировал вице-премьер Дмит-
рий Козак). Правительству РФ по ито-
гам совещания было рекомендовано 
подготовить стратегию экономиче-
ского развития федерального округа. 
На совещании не присутствовали ни 
вице-премьер Крыма Евгения Бавы-

кина, которая курирует экономиче-
ский блок, ни министр экономразви-
тия Валентин Демидов. Госпожа Бавы-
кина заявила 

”
Ъ“, что ей о словах Ни-

колая Патрушева неизвестно.
Также секретарь Совбеза указал на 

низкую исполнительскую дисципли-
ну чиновников, предложив руководи-
телям полуострова «принимать кадро-
вые решения». Николай Патрушев со-
общил, что за полтора года крымские 
правоохранители зарегистрировали 
700 преступлений коррупционного 
характера. 17% из них связаны с неце-
левым использованием бюджетных 
средств. Указал он и на «низкую эффек-
тивность госуправления».

Напомним, в июле уже было объ-
явлено, что в Крым и Севастополь 
приедут федеральные чиновники, 
который займут посты заместителей 
министров профильных ведомств и 
помогут скоординировать работу с 
федеральными структурами. Реше-
ние укрепить крымскую власть феде-
ральными кадрами, как сообщал 

”
Ъ“ 

21 июля, принималось в Белом доме, 
соответствующее поручение дал ми-
нистерствам курирующий Крым ви-
це-премьер Козак. Сергей Аксенов 
заявлял, что лично будет проводить 
собеседования с чиновниками, де-
легированными Москвой, однако в 
Белом доме тогда указали, что таких 
полномочий у главы Крыма нет.

Вчера же президент Владимир Пу-
тин внес изменения в свой указ от 23 
мая 2014 года «О мерах по обеспече-
нию соцгарантий отдельным катего-
риям граждан РФ, назначенных на 
должности федеральной государст-
венной службы в территориальные 
органы власти Республики Крым и 
города Севастополя». Прошлогодний 
указ гарантировал крымским чинов-
никам, которые замещали должно-
сти, еще когда Крым был в составе 
Украины, сохранение их стажа уже в 
РФ. Теперь же в перечень включены 
сотрудники аппаратов судов, управ-
ления судебного департамента при 
Верховном суде, прокуратуры и след-
ственного комитета. Их стаж будет 
учитываться при начислении еже-
месячных надбавок, ежегодного до-
полнительного отпуска за выслугу 
лет и поощрений «за безупречную 
и эффективную службу». Кроме то-

го, силовикам и сотрудникам судов, 
согласно указу, «возместят» потерян-
ные с момента подписания в 2014 го-
ду указа президента надбавки.

Директор центра технологий госу-
правления РАНХиГС Владимир Южа-
ков полагает, что прежде «силовики 
и работники судов не фигурировали 
в указе, потому что территориальные 
органы еще не были окончательно 
сформированы в Крыму», а указ, по 
его словам, «вписывает в общую ло-
гику содержания госслужащих в РФ». 
Но, по словам Николая Патрушева, 
«Крыму угрожают коррупция и тер-
роризм», заявил 

”
Ъ“ политолог Конс-

тантин Калачев, а это значит, «что сто-
ит ожидать наплыва силовиков»: «Все 
остальное — создание условий для их 
работы». Тем более что у местных пра-
воохранителей с главой республики 
отношения складываются непросто: 
например, 8 июля господин Аксе-
нов назвал уголовное дело по статье 
о мошенничестве, которое управле-
ние ФСБ по Крыму возбудило против 
министра промышленной политики 
Андрея Скрынника, основанным на 
«абсолютно надуманном материале».

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Софья Самохина

Крым обезопасят  
от националистов и коррупции
Секретарь Совбеза РФ назвал главные угрозы на полуострове

Комитет «Гражданское содейст-
вие» провел исследование пра-
ктики выдворения мигрантов в 
Москве. Как отмечают правоза-
щитники, за первые шесть меся-
цев 2015 года из столицы было 
депортировано на 8,4% больше 
иностранцев, чем за аналогич-
ный период 2014 года. При этом 
суд—рекордсмен по количеству 
рассмотренных административ-
ных дел — Чертановский, через 
который было выдворено более 
2 тыс. человек. Причем в коми-
тете отмечают, что среднее за-
седание не длится дольше трех 
минут, мигрантам не разъясняют 
их права и не предоставляется 
переводчик, а их дела зачастую 
рассматриваются «оптом».

Проект, посвященный изучению 
практики московских судов, которые 
депортируют нелегальных мигран-
тов, сотрудники «Гражданского содей-
ствия» запустили в начале этого года. 
Сотрудник организации Константин 
Троицкий, изучая этот вопрос, в числе 
прочего посетил 14 заседаний, на ко-
торых рассматривались администра-
тивные дела иностранцев.

По данным ФМС, за первые шесть 
месяцев 2015 года из России за нару-
шение миграционного законода-
тельства в столице был выдворен 
23 721 человек, а за аналогичный 
отрезок 2014 года — 21 877 чело-
век. Таким образом, за первое полу-
годие статистика по депортирован-
ным иностранцам выросла на 8,4%. 
Лидером среди судов, рассматрива-
ющих административные дела миг-
рантов, стал Чертановский район-
ный суд. Судья Андрей Васильев, 
специализирующийся на подобных 
делах, за первые полгода удовлетво-
рил более 2 тыс. ходатайств о выдво-
рении нелегальных мигрантов. На 
втором месте — Щербинский рай-
онный суд, где судья Марина Липс-
кая за тот же срок рассмотрела более 
1,6 тыс. административных дел. При 
этом в некоторых постановлениях 
речь шла о депортации, а в других 
— о наложении штрафа за наруше-
ние миграционных норм. Как уста-
новил господин Троицкий, за изуча-
емый период судья Липская прекра-
тила лишь одно административное 
дело о нарушении миграционного 
законодательства. «Похожая ситуа-
ция наблюдается и в Кузьминском, 
Головинском, Симоновском, Зюзин-
ском судах»,— пояснил сотрудник 
«Гражданского содействия».

Протоколы, отмечает правоза-
щитник, в основном составляют-
ся по ч. 3 ст. 18.8 КоАП РФ (нару-
шение иностранным граждани-
ном правил въезда либо режима 
пребывания) и по ч. 2 ст. 18.10 Ко-
АП РФ (незаконное осуществление 
иностранным гражданином трудо-
вой деятельности в РФ). По данным 
«Гражданского содействия», эти де-
ла составляют 85% от общего коли-
чества административных дел, рас-
сматриваемых в московских судах. 
При этом, отмечают правозащитни-
ки, из-за такого количества админи-
стративных дел судьи часто допу-
скают нарушения. В среднем судья 
тратит на рассмотрение вопроса о 
штрафе или выдворении мигран-
та не более трех минут, зачастую на 
заседания приводят сразу всю пар-
тию задержанных миграционной 
службой иностранцев. «То есть всех 
заводят в один зал, где оптом идет 
рассмотрение»,— пояснил госпо-
дин Троицкий, уточнив, что ему до-
водилось наблюдать заседания, на 
которых могло находиться до 20 за-
держанных одновременно. В боль-
шинстве случаев задержанным не 
предоставляется переводчик, что, 
по словам правозащитника, уже 
должно служить поводом для пере-
смотра многих решений. «Просят 
переводить друзей задержанных, в 
Щербинском суде я наблюдал ситу-
ацию, когда на заседание в качест-
ве переводчика пришел родствен-
ник выдворяемого»,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“.

По мнению главы фонда «Мигра-
ция ХХI век» Вячеслава Поставнина, 
проблема кроется в перегруженно-
сти судей и отсутствии инфраструк-
туры для рассмотрения подобных 
дел. «Нужны полноценные депор-
тационные суды и депортационные 
центры по временному содержанию 
мигрантов. В тех же США выдворяет-
ся еще больше иностранцев, но там 
этим заняты отдельные судьи»,— за-
явил он 

”
Ъ“. «В случае с российским 

опытом и потоком велик риск су-
дебных ошибок, которые наверня-
ка есть. С нелегальной миграцией 
невозможно бороться только депор-
тацией и запретительными мерами 
— это никак не ослабит ее поток»,— 
считает он. В ФМС вчера на запрос 

”
Ъ“ о том, обсуждают ли в ведомст-

ве создание миграционных судов и 
видят ли проблему в работе нынеш-
них, не ответили.

Григорий Туманов

Суды захлестнуло 
миграционным потоком
Количество депортационных дел в Москве 
мешает качеству их рассмотрения

Секретарь Совбеза Николай 
Патрушев (слева) озаботился  
проблемой кадров в Крыму, 
невзирая на их стаж   
ФОТО RK.GOV.RU

Как стало известно ”Ъ“, в Госду-
ме начали борьбу с разрешен-
ной во многих странах мира за-
местительной терапией (ЗТ; она 
предполагает замену наркотиков 
метадоном) на международном 
уровне. Первым шагом станет 
подготовка российской позиции 
к специальной сессии Генераль-
ной ассамблеи ООН по проблеме 
наркотиков в 2016 году. Для это-
го зампред Госдумы Сергей Же-
лезняк направил вопросы спец-
представителю гендиректора 
Всемирной организации здраво-
охранения (ВОЗ) Луиджи Мигли-
орини, чтобы прояснить ВОЗ по 
вопросу регулирования ЗТ. По-
сле подготовки своей позиции 
российские власти начнут фор-
мировать международную коали-
цию против этой формы борьбы 
с наркозависимостью. В Госдуме 
недовольны тем, что ВОЗ диктует 
«политику легализации опасных 
наркотиков» стране—донору этой 
организации.

Письмо с вопросами (есть в рас-
поряжении 

”
Ъ“) к спецпредставите-

лю гендиректора ВОЗ в России Лу-
иджи Миглиорини зампред Госду-
мы Сергей Железняк направил 16 
июня. Господин Железняк являет-
ся председателем наблюдательно-
го совета Национального антинар-
котического союза и одним из ор-
ганизаторов традиционных анти-
наркотических съездов (послед-
ний проходил в Москве в мае 2015 
года). В письме он напоминает, что 
Генассамблеей ООН принято реше-
ние созвать в начале 2016 года спе-
циальную сессию по мировой про-
блеме наркотиков. Вопросы госпо-
дину Миглиорини касаются исклю-
чительно правового регулирования 
заместительной терапии.

• Заместительная терапия при-
меняется в 60 странах примерно 
для 1 млн пациентов. На террито-
рии бывшего СССР не применяет-
ся только в России, Туркмении и Уз-
бекистане. В рамках ЗТ наркозави-
симые вместо, к примеру, героина 
или опиума принимают под присмо-
тром врачей метадон или другие 

синтетические препараты, причем 
доза постепенно снижается до пол-
ного излечения либо до уровня, при 
котором применение замены несет 
меньший вред здоровью.
ВОЗ поддерживает заместитель-

ную терапию как вид снижения вре-
да от наркозависимости или полно-
го излечения от нее. Отношение ор-
ганизации к ЗТ было выражено при 
подготовке совместной позиции 
ВОЗ, Управления ООН по наркоти-
кам и преступности и Объединен-
ной программы ООН по ВИЧ/СПИ-
Ду (UNAIDS) в 2004 году. Российские 
власти не поддерживают ЗТ, но все 
последние годы критика этого мето-
да лечения наркозависимости не вы-
ходила за пределы страны. Письмо 
Сергея Железняка спецпредстави-
телю ВОЗ, по сути, запускает кампа-
нию по борьбе с ЗТ на международ-
ном уровне.

Как заявил 
”
Ъ“ Сергей Железняк, 

совместная позиция ВОЗ, Управле-
ния ООН по наркотикам и преступ-
ности и Объединенной программы 
ООН по ВИЧ/СПИДу «содержит ряд 
неоднозначных положений». Госпо-
дин Железняк, в частности, интере-
суется у господина Миглиорини, 
как нужно трактовать содержащее-
ся в предисловии к совместной по-
зиции ВОЗ и других структур ООН 
предупреждение, что эти организа-
ции не гарантируют полноты и до-
стоверности информации, изло-
женной в документе. Нет ясности 
и в определениях: в разных частях 
совместной позиции под ЗТ подразу-
мевается то предоставление психо-
активного вещества для достижения 
«определенных терапевтических це-
лей», то «метод лечения». Нечетко, по 
мнению Сергея Железняка, записан 
в совместной позиции и статус по-
лучателя ЗТ: это «клиент», то есть до-
бровольный получатель услуги, или 
«пациент», то есть человек, имею-
щий заболевание, ответственность 
за которого несет врач. Заостряется 
внимание на альтернативных под-
ходах к ЗТ — к примеру, предостав-
ление пациенту героина. «Означает 
ли это, что ВОЗ поддерживает упо-
требление героина как программу 

заместительной терапии?» — зада-
ются вопросом господин Железняк.

В ответе Луиджи Миглиорини 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“), датиро-

ванном 6 июля, говорится, что ЗТ яв-
ляется методом лечения наркозави-
симости, который в то же время мо-
жет лежать в основе или быть ком-
понентом антинаркотических про-
грамм. Что же касается использова-
ния героина, то, как дает понять го-
сподин Миглиорини, этот вид лече-
ния упоминается в совместной пози-
ции на основании научных данных. 
Термины «пациент» и «клиент», про-
должает спецпредставитель, исполь-
зуются в совместной позиции в зави-
симости от контекста. Позиция ВОЗ 
по вопросу применения замести-
тельной терапии не изменилась, ре-
зюмирует спецпредставитель, «этот 
метод остается одним из самых эф-
фективных методов лечения опио-
идной зависимости».

«Мы приветствуем открытость 
ВОЗ и их готовность вести конструк-
тивный диалог, но ответы оказались 
слишком расплывчаты. По сути, ВОЗ 
ни за что не отвечает»,— заявила 

”
Ъ“ 

одна из авторов экспертных вопро-
сов спецпредставителю ВОЗ юрист 
Валентина Бондаренко.

Источник 
”
Ъ“ в Госдуме рассказал, 

что Россия, сформировав свою пози-
цию по ЗТ, приступит к созданию ме-
ждународной коалиции против за-
мещения метадоном привычных на-
ркотиков. «Планируется, что эта коа-
лиция, в которую могут войти пред-
ставители, к примеру, арабских стран 
и других государств, отвергающих ЗТ, 
выступит на заседании специальной 
сессии Генассамблеи по проблеме на-
ркотиков, чтобы показать ВОЗ, что 
формировать политику по ЗТ нужно с 
учетом альтернативной позиции»,— 
пояснил собеседник. Он добавил, что 
Россию не устраивает существующая 
позиция ВОЗ, которая фактически 
диктует стране—донору этой органи-
зации политику, предполагающую 
«легализацию опасных наркотиков».

В Минздраве 
”
Ъ“ подтвердили, 

что РФ активно сотрудничает с ВОЗ. 
По данным ведомства, обязательные 
взносы РФ на финансирование ВОЗ в 

2012–2013 годах составили $14 млн, 
при этом в 2014–2015 годах они уве-
личились и достигли $22,6 млн. Это 
2,4% от размера финансирования 
ВОЗ всеми странами-донорами, ко-
торые за последние два года пере-
числили организации $958,6 млн. В 
ведомстве заявили, что сейчас фор-
мируют свою позицию к спецсессии 
Генассамблеи ООН по проблеме на-
ркотиков, но комментировать этот 
вопрос считают преждевременным.

В Федеральной службе РФ по 
контролю за оборотом наркотиков 
(ФСКН) не исключают, что могут при-
нять участие в подготовке к спецсес-
сии Генассамблеи. «Если к нам посту-
пит предложения из Госдумы по во-
просу создания международной ко-
алиции против заместительной те-
рапии, мы его обязательно рассмо-

трим,— заявили 
”
Ъ“ в ФСНК.— Наша 

позиция категорична: мы против ле-
гализации метадона, потому что за-
мена этим наркотиком других нарко-
тиков бессмысленна и даже вредна».

«Идея подхода к ВОЗ по принци-
пу 

”
гоп-стоп“ и 

”
кто платит девушку, 

тот ее и танцует“ со стороны россий-
ских властей уже не удивляет,— ска-
зала 

”
Ъ“ руководитель Фонда имени 

Андрея Рылькова (эта НКО занима-
ется реабилитацией наркозависи-
мых.— 

”
Ъ“) Анна Саранг.— Завтра го-

сподин Железняк решит, что диабет 
не надо инсулином лечить, а сердеч-
ные заболевания вообще лечить не 
стоит, и что тогда ВОЗ делать?» По сло-
вам эксперта, метадоновая терапия 
— это один из самых изученных в ми-
ре подходов в области лечения нарко-
зависимости, «и научные аспекты эф-

фективности этой программы уже 
давно не обсуждаются, как и вопрос, 
какова формула воды и стоит ли ис-
пользовать в медицине антибиоти-
ки». В перспективу давления на ВОЗ 
путем создания международной коа-
лиции против ЗТ госпожа Саранг не 
верит. «Коалиция возможна только с 
теми странами, где научные исследо-
вания в области наркозависимости 
находятся на уровне России и где не 
проводятся программы ЗТ, в нашем 
регионе это Узбекистан и Туркме-
ния»,— говорит она.

Вячеслав Козлов,  
Евгений Козичев

У метадона появился геополитический противник
Зампред Госдумы Сергей Железняк планирует международную коалицию против заместительной терапии

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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На фоне кризиса в отношени-
ях с Западом Россия пытается 
резко усилить свое экономиче-
ское и политическое присутст-
вие в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе (АТР), ставшем ареной 
заочного противостояния меж-
ду США и Китаем. Это стало по-
нятно по итогам состоявшихся 
в Куала-Лумпуре встреч главы 
МИД РФ с министрами Ассоци-
ации государств Юго-Восточ-
ной Азии (АСЕАН). Их, а также 
представителей местного круп-
ного бизнеса Сергей Лавров по-
пытался убедить в том, что Рос-
сия справляется с кризисом, 
хотя и «чувствует влияние неле-
гитимных санкций». Москва на-
мерена углублять отношения 
не только с отдельными стра-
нами, но и в целом с АСЕАН как 
с потенциально четвертым по 
размерам рынком мира. Рабо-
ту над стратегией развития от-
ношений было поручено вести 
как действующим дипломатам, 
так и экспертам — членам со-
здаваемой «группы мудрецов», 
состав которой стал известен 

”Ъ“. С подробностями из Куала-
Лумпура — корреспондент ”Ъ“  
ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Накануне вчерашнего заседа-
ния Россия—АСЕАН в МИД РФ 
рассказали: российская делега-
ция проведет работу по «укрепле-
нию позиций России в Азиатско-
Тихоокеанском регионе». Ключе-
вая роль в этом регионе, как сле-
дует из вчерашнего выступле-
ния Сергея Лаврова, принадле-
жит именно АСЕАН — объеди-
нению десяти стран Юго-Восточ-
ной Азии. «В контексте 20-й годов-
щины диалогового партнерства 
с АСЕАН (будет праздноваться в 
2016 году.— 

”
Ъ“) есть планы про-

двинуться вперед в наших отно-
шениях»,— отметил министр.

Ранее на открытии встречи ми-
нистров организации премьер Ма-
лайзии Наджиб Разак заявил: «К 
2030 году АСЕАН может стать чет-
вертым по размерам рынком ми-
ра — после ЕС, США и Китая». Вче-
ра выяснилось, что столь же опти-
мистично на настоящее и будущее 
АСЕАН и всего Азиатско-Тихооке-
анского региона смотрят и влас-
ти РФ. «АТР крепко занял позицию 
драйвера глобального экономиче-
ского роста. Сегодня на этот реги-
он приходится почти 60% мирово-
го ВВП. И почти 45% прямых ино-
странных инвестиций»,— отметил 
Сергей Лавров.

В закрытой части заседания 
глава МИД РФ предложил колле-
гам воспринимать подписанное в 
мае соглашение о свободной тор-
говле между Евразийским эконо-
мическим союзом и Вьетнамом — 
членом АСЕАН — в качестве «пи-
лотного проекта». В Москве над-
еются, что по пути Вьетнама по-
следуют и другие страны. Россий-
ский дипломатический источник 

”
Ъ“ рассказал, что пока перегово-

ры велись лишь с Новой Зеланди-
ей, но там возникли «временные 
трудности» — Белоруссия не согла-
совала с новозеландцами пошли-
ны на молоко. «Пока этот вопрос 
не стоит в повестке дня. Но мы ду-
маем, что теперь процесс пойдет 
и с другими странами. Государст-
ва АСЕАН давно интересуются по-
добным сотрудничеством»,— ут-
верждает собеседник 

”
Ъ“.

На вчерашней встрече с деловы-
ми кругами Малайзии Сергей Лав-
ров пытался убедить представите-
лей местного крупного бизнеса, 
что Россия по-прежнему остается 
привлекательным местом для ин-
вестиций. «Мы чувствуем влияние 
нелегитимных санкций против 
нашей страны, но справляемся со 
сложными временами. В прошлом 
году некоторые обещали, что рос-
сийская экономика рухнет. Этого 
не произошло,— заявил министр 
Лавров.— Мы стабилизировали 
ситуацию, нейтрализовали неко-
торые негативные факторы, стаби-
лизировали национальную валю-
ту, сохранили наши резервы, без-
работица находится на очень низ-
ком уровне — чуть более 5%».

Также российский министр 
напомнил своим собеседникам, 
что Россия входит в десятку веду-
щих торговых партнеров АСЕАН: 
товарооборот достиг $21 млрд. 
«Конечно, это не слишком впе-
чатляет в сравнении с США, Ки-
таем, Японией. Но несколько лет 
назад у нас было $10 млрд»,— на-
помнил министр. По его словам, 
Россия уже предложила расши-
рить «дорожную карту» по разви-
тию взаимной торговли и инвес-
тиций от 2012 года за счет новых 
совместных проектов.

Одним лишь увеличением ко-
личественных показателей пла-
ны Москвы не ограничиваются. 
В МИД РФ заявили о подготовке 
«концептуального документа, от-
ражающего стратегическое виде-
ние наших связей на долгосроч-
ную перспективу». Его выработ-
кой займутся члены российско-
асеановской «группы мудрецов», 
решение о создании которой было 
принято вчера. 

”
Ъ“ стали извест-

ны имена его будущих членов с 
российской стороны. Разработкой 
концепции, которая должна быть 
готова к 20-летнему юбилею парт-
нерства, займутся ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов, бывший за-
мглавы МИД РФ Александр Лосю-
ков, бывший заместитель главы 
Шанхайской организации сотруд-
ничества Михаил Конаровский, 
замдиректора Российского цент-
ра исследований Азиатско-Тихоо-
кеанского экономического сотруд-
ничества Глеб Ивашенцов, а также 
вице-президент корпорации «Ир-
кут», председатель делового со-
вета по сотрудничеству с Малай-
зией Владимир Саутов. Впрочем, 
один из российских дипломатиче-
ских источников 

”
Ъ“ дал понять, 

что ключевую роль при подготов-
ке документа, который в итоге бу-
дет вынесен на утверждение лиде-
ров государств, сыграют действую-
щие дипломаты. Помимо этого РФ 
и АСЕАН намерены в ближайшие 
месяцы принять Комплексный 
план действий по развитию со-
трудничества на 2016–2020 годы.

По данным 
”
Ъ“, в конце августа 

в Куала-Лумпур для переговоров с 
коллегами из стран АСЕАН отпра-
вится глава Минэкономики РФ 
Алексей Улюкаев. В ходе его визи-
та планируется объявить о созда-
нии совместной комиссии по эко-
номическому, научному и техниче-
скому сотрудничеству. Параллель-
но с этим Малайзию и Бруней по-
сетят участники российской биз-
нес-миссии. Как рассказал 

”
Ъ“ ис-

полнительный директор делово-
го совета Россия—АСЕАН Виктор 

Тарусин, согласие на участие в по-
ездке уже дали около 30 бизнесме-
нов примерно из 20 компаний, за-
нятых в строительной, нефтяной, 
сельскохозяйственной, транспорт-
ной, IT-сферах. В программе пред-
усмотрены переговоры в профиль-
ных ведомствах Малайзии и Бру-
нея, а также встречи в формате 
business-to-business.

Кроме того, Сергей Лавров вче-
ра пригласил бизнесменов из 
стран АСЕАН приехать на первый 
Восточный экономический форум, 
который состоится во Владивосто-
ке в начале сентября. Следующая 
цель — бизнес-саммит АСЕАН—
Россия, который пройдет в ноябре 
в ходе саммита организации. А в 
следующем году, как было решено 
вчера, в Москве состоится саммит 
Россия—АСЕАН на уровне глав го-
сударств и правительств.

«Мы никогда не покидали Азию, 
но очень долго основное внимание 
было направлено на Запад»,— при-
знал в разговоре с 

”
Ъ“ источник в 

делегации РФ. Виктор Тарусин же 
дал понять, что сотрудничество с 
АСЕАН стало более актуальным в 
последние полтора года — с нача-
лом кризиса в отношениях между 
РФ и Западом и, как следствие, «за-
крытием каналов сбыта на Запад». 
«Если раньше на восточное направ-
ление обращали немного внима-
ния, то сейчас все туда рванули,— 
заявил собеседник 

”
Ъ“.— Хотелось 

бы, чтобы сотрудничество носи-
ло не только декларативный, но и 
практический характер».

По словам Виктора Тарусина, 
основная идея российского бизне-
са — «продвижение в Юго-Восточ-
ной Азии отечественных или адап-
тированных в российских услови-
ях западных технологий». Собе-
седник 

”
Ъ“ отметил, что россий-

ские бизнесмены «уже готовы ин-
вестировать в определенные ин-
фраструктурные проекты в стра-
нах региона», однако прорыву ме-
шает несколько факторов. «Суще-
ственную роль играет разница в 
менталитете. Наш бизнес боль-
ше привык работать либо по сво-
им канонам, либо по западным,— 
пояснил Виктор Тарусин.— Вто-
рой аспект — географический: до 
стран АСЕАН далеко слишком. На-
ши бизнесмены привыкли решать 
вопросы дистанционно, но это на 
Востоке не работает. Обязательно 
требуется физическое присутст-
вие, открытие представительств 
компаний, ежедневное общение с 
местными партнерами».

Главное же препятствие, по сло-
вам Виктора Тарусина, «иллюзия, 
что нас везде ждут с распростер-
тыми объятиями». «На рынках АТР 
высокая конкуренция, они заняты 
агрессивно демпингующими ки-
тайцами и очень жестко политиче-
ски лоббирующими свои интере-
сы США,— отметил он.— Поэтому 
на этих рынках очень трудно, осо-
бенно если все делать с нуля».

Россия будет участвовать в судеб-
ном процессе в США по делу в отно-
шении экс-акционеров ЮКОСа, до-
бивающихся исполнения решения 
Гаагского арбитража, который при-
судил им $50 млрд. Как стало из-
вестно ”Ъ“, представлять интере-
сы российского государства будет 
юридическая фирма White & Case, 
которая уже договорилась о про-
длении срока представления воз-
ражений российской стороной. 
В обоснование переноса дедлай-
на юристы сослались на «экстраор-
динарность» дела и на то, что сум-
ма, требуемая истцами, составляет 
четверть государственных доходов 
РФ. В итоге разбирательство в США 
состоится только в 2016 году.

После арестов российского иму-
щества во Франции и Бельгии Россия 
пытается защитить свою собствен-
ность в США: власти РФ решили не от-
казываться от участия в судебном раз-
бирательстве по жалобе экс-акцио-
неров ЮКОСа, выигравших в июле 
2014 года дело в арбитраже Гааги. Тог-
да арбитраж признал, что нефтекомпа-
ния была экспроприирована россий-
ским государством, и присудил Hulley 
Enterprises Ltd, Yukos Universal Ltd и 
Veteran Petroleum Ltd компенсацию в 
размере $50 млрд в порядке защиты 

прав инвесторов по Энергетической 
хартии. После уведомления посольст-
вом США российского МИДа о начале 
процесса начал отсчитываться 60-днев-
ный срок для представления суду отве-
та российской стороной. Он истекал 21 
августа (см. 

”
Ъ“ от 1 августа). Как выяс-

нил 
”
Ъ“, нанятая Россией для представ-

ления ее интересов юридическая фир-
ма White & Case уже позаботилась о 
продлении этого дедлайна.

Согласно заявлению, направленно-
му в суд округа Колумбия, стороны (Рос-
сия и бывшие акционеры ЮКОСа) меж-
ду собой уже согласовали перенос рас-
смотрения дела и подписали соответ-
ствующее соглашение, приложенное 
к ходатайству о продлении сроков для 
представления возражений. Предста-
витель РФ в своем заявлении неодно-
кратно указывает на «экстраординар-
ный характер дела» и напоминает суду 
о так называемых достаточных основа-
ниях для переноса дела.

Так, первым основанием является 
сама сумма иска. Возмещение ущерба, 
присужденного бывшим акционерам 
ЮКОСа, говорится в заявлении, являет-
ся самым большим среди всех когда-ли-
бо взысканных с государства или юри-
дического лица. По подсчетам юристов 
White & Case, сумма компенсации со-
ставляет 25% от государственных дохо-

дов или 20% от расходов РФ. Кроме то-
го, существенным основанием служит 
и колоссальный объем материалов по 
тянущемуся уже почти десять лет делу: 
3300 страниц стенограмм, 6500 стра-
ниц письменных объяснений, 11 тыс. 
свидетельских показаний и веществен-
ных доказательств. Помимо этого отме-
чается необходимость учесть много-
численные аспекты российского, гол-
ландского и международного права.

Среди прочих оснований отмеча-
ется, что White & Case получила это 
дело только в начале июля, а юристы 
экс-акционеров ЮКОСа представляют 
их интересы уже давно, а также и то, 
что суд уже представлял подобные от-
срочки в делах «Стати против Казах-
стана» и «

”
Практикал Консептс“ про-

тив Боливии».
В итоге суд округа Колумбия 4 авгу-

ста утвердил перенос дедлайнов. Те-
перь, согласно измененному графику, 
Россия вправе направить свою пози-
цию по жалобе экс-акционеров ЮКОСа 
до 20 октября включительно, заявите-
лям для представления своих возраже-
ний на нее дается время до 22 декабря, 
после чего Россия может дать ответные 
возражения до 29 января 2016 года.

Анна Занина,  
Андрей Райский,  
Денис Скоробогатько

К дружбе с Азией 
привлекают «мудрецов»
Россия активизирует сотрудничество  
со странами АСЕАН

Россия встретится с акционерами 
ЮКОСа в американском суде
Нанятые Москвой юристы должны предотвратить арест  
российской собственности в США

Египет празднует  
прирост судоходности
Новый Суэцкий канал должен вернуть Каиру  
экономический рост и былое величие

В Египте сегодня в присутствии ми-
ровых лидеров пройдет цере мония 
открытия нового Суэц ко го канала, 
который должен увели чить прохо-
димость одного из главных транс-
портных путей мира вдвое, а доход 
государства от него — втрое. Собы-
тие уже называют главным дости-
жением президента Абдель-Фатта-
ха ас-Сиси, стремящегося вернуть 
стране роль ведущей региональной 
державы. Однако успех пострево-
люционного Египта будет зависеть 
не только от роста мировой тор-
говли, но и от исхода противосто-
яния его властей с террористиче-
скими организациями, в том числе 
с прочно обосновавшимся на Си-
нае — в непосредственной близости 
от Суэцкого канала — «Исламским 
государством» (ИГ). За «событием 
века» в Каире и Исмаилии наблюда-
ла корреспондент ”Ъ“ МАРИЯ  
ЕФИМОВА.

Логотип Суэцкого канала и его изо-
бражения в эти дни в Египте можно 
увидеть повсюду: на самолетах, билбор-
дах, шоколаде, почтовых марках. Даже 
визы в каирском аэропорту сейчас про-
ставляют специальным штемпелем — с 
подписью, сообщающей, сколько дней 
осталось до исторического события. 6 
августа объявлено общенациональным 
выходным днем.

Учитывая неспокойную обстанов-
ку на Синайском полуострове, где ак-
тивны исламские радикалы, включая 
ИГ, охранять церемонию будут 10 тыс. 
полицейских и военных. В начале ию-
ля египетские спецслужбы уже рапор-
товали о предотвращенном теракте на 
канале. Согласно их заявлению, акцию 
при участии сотрудника администра-
ции канала готовили «Братья-мусульма-
не», объявленные властями врагом но-
мер один после свержения президента-
исламиста Мохаммеда Мурси.

В сегодняшней церемонии, как ожи-
дается, примут участие многие миро-
вые лидеры, в том числе премьер Рос-
сии Дмитрий Медведев (он приехал на 
церемонию вместо приглашенного ту-
да президента Владимира Путина). Для 
гостей проведут военный парад и ис-
полнят оперу «Аида», которую Джузеп-
пе Верди написал по заказу властей 
Египта после открытия первого русла 
Суэцкого канала.

Новый канал, построенный при по-
мощи зарубежных компаний, в том чи-
сле из США, Бельгии, Нидерландов и Ку-
вейта, в рекордно быстрые сроки — за 
год вместо изначально запланирован-
ных трех, обошелся египетским властям 
более чем в $8 млрд, которые были полу-
чены всего лишь за восемь дней от ино-
странных инвесторов, сообщает офици-
альный сайт канала. Новое русло долж-
но удвоить пропускную способность 
транспортной артерии, составляющую 
сейчас 49 судов в сутки, и сократить вре-
мя прохождения с 18 до 11 часов. Углу-
бление старого русла, открытого для су-
доходства в 1869 году, которое проводи-
лось параллельно со строительством но-
вого, позволит, как сообщается, прохо-
дить через канал более крупным танке-
рам, что раньше было невозможно. Кро-
ме того, теперь движение судов по Суэц-
кому каналу будет двусторонним.

Египетские власти надеются, что по-
вышение проходимости кратчайше-

го морского пути из Азии в Европу, че-
рез который идет от 7% до 10% мирово-
го объема торговли, позволит к 2023 го-
ду повысить доходы страны от канала 
с $5,3 млрд до $13,2 млрд. Если расчет 
оправдается, эта статья бюджетных по-
ступлений сравняется с доходами Егип-
та от туризма — основы экономики.

Эксперты не вполне разделяют оп-
тимизм властей, учитывая, что мно-
гое будет зависеть от роста мировой 
торговли, предсказать который слож-
но (в последние годы ее объемы снижа-
лись). «По Суэцкому каналу после углу-
бления русла супертанкеры ходить по-
прежнему не смогут, но суда среднего 
тоннажа уже пойдут. Это облегчит до-
ставку нефти из стран Персидского за-
лива в Европу. С этой точки зрения оп-
тимизм египтян оправдан,— пояснил 

”
Ъ“ профессор ИСАА МГУ Владимир 

Исаев.— Что касается торговли между 
Азией и Европой в целом, идущей че-
рез канал, то здесь трудно делать про-
гнозы. Мировые судоходные компа-
нии будут еще какое-то время присма-
триваться к ситуации с безопасностью, 
к условиям логистики».

Хотя экономическая выгода от ново-
го Суэцкого канала пока эфемерна, сим-
волические дивиденды от него власти 
Египта получают уже сейчас. «Перед ря-
довыми египтянами ас-Сиси пытается 
играть роль Гамаля Абдель Насера, кото-
рый национализировал Суэцкий канал 
в 1956 году, став народным героем»,— 
заявил 

”
Ъ“ эксперт по Ближнему Восто-

ку британского аналитического центра 
Chatham House Надим Шехади. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, египетский лидер 

пытается таким образом возродить «бы-
лое величие» страны.

Сегодня Египет вряд ли может пре-
тендовать на лидерство в суннитском 
мире — в этой роли вполне уверенно се-
бя чувствует Саудовская Аравия. Имен-
но благодаря содействию Эр-Рияда еги-
петские власти смогли начать восста-
навливать экономику, которой за время 

нестабильности после свержения Хос-
ни Мубарака был нанесен серьезный 
ущерб. За два года при поддержке сау-
довцев Каир получил от Совета сотруд-
ничества арабских государств Персид-
ского залива (ССАГПЗ) около $20 млрд, 
еще $12 млрд Саудовская Аравия пообе-
щала выделить Египту в виде прямого 
банковского депозита.

«Новый Суэцкий канал был постро-
ен при помощи Национальной мор-
ской дноуглубительной компании ОАЭ 
и созданного ею при участии бельгий-
ских и голландских компаний консор-
циума. Этот проект стал частью замы-
сла стран ССАГПЗ создать в Египте круп-
нейшую зону развития с портами, инду-
стриальными парками и логистически-
ми хабами,— пояснил 

”
Ъ“ живущий в 

ОАЭ эксперт в области геополитики Те-
одор Карасик.— Проект будет способ-
ствовать стабильности в регионе. При 
этом странам ССАГПЗ придется сми-
риться, что после снятия санкций через 
Суэцкий канал пойдут также и суда ши-
итского Ирана».

Взамен на щедрую помощь прези-
дент Египта обещает полную безопас-
ность не только Суэцкого канала, но и 
всего морского пути, по которому нефть 
из залива идет в Европу. Так, в апреле го-
сподин ас-Сиси назвал защиту страте-
гически важного пролива Баб-эль-Ман-
деб на Красном море приоритетной за-
дачей Египта. Об угрозе судоходству на 
Красном море заговорили после того, 
как шиитские повстанцы в Йемене за-
хватили территории в непосредствен-
ной близости от ключевых портов про-
лива. Египет присоединился к араб-
ской коалиции, наносящей удары по 
отрядам йеменского шиитского движе-
ния «Ансар Аллах». Кроме того, египет-
ская армия — сильнейшая в арабском 
мире — остается главной надеждой ара-
вийских монархий в противостоянии с 
суннитскими радикалами, в том числе 
с ИГ, мечтающим свергнуть «прогнив-
шие режимы».

Е Г И П Е Т

Е Г И П Е Т

10 км

КАК РАСШИРЯЕТСЯ СУЭЦКИЙ КАНАЛ        ИСТОЧНИК: SUEZ CANAL AUTHORITY. 

ОЗЕРО 
ТИМСАХ

ИСМАИЛИЯ 

Действующий канал

СРЕДИЗЕМНОЕ 
МОРЕ

КРАСНОЕ
МОРЕ

ПОРТ-САИД

СУЭЦ

СУЭЦКИЙ КАНАЛ  

БОЛЬШОЕ 
ГОРЬКОЕ 
ОЗЕРО

БОЛЬШОЕ 
ГОРЬКОЕ 
ОЗЕРО

72 км
ДЛИНА НОВОГО 
УЧАСТКА КАНАЛА

Новый участок канала

С 18 до 11 часов 
сократится время прохождения по каналу

С 49 до 97 судов 
увеличится пропускная способность в сутки

С $5,3 млрд до $13,2 млрд, 
как ожидается, вырастут ежегодные доходы 
Египта от расширенного канала к 2023 году

$ 8,5
млрд

СТОИМОСТЬ
ПРОЕКТА

Разногласия по поводу три-
бунала ООН по расследова-
нию крушения малайзий-
ского Boeing не сказались  
на программе визита главы  
МИД РФ Сергея Лаврова  
в Куала-Лумпур (на фото — 
он с министром иностран-
ных дел Малайзии Анифом 
Аманом)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20614,06 (+93,7)
РТС 843,9 (+6,47)
FTSE 100 6752,41 (+65,84)

DAX 30 11636,3 (+180,23)
DJIA* 17528,11 (–22,58)
NASDAQ Composite* 5139,87 (+34,33)

*На 20:29.    По данным агентства Reuters. 
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● 49,42тыс. пунктов ● 17,528

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.08.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.08.15
Австралийский доллар 46,1858
Английский фунт 97,7592
Белорусский рубль** 40,2041
Датская крона* 91,3237

Доллар США 62,7184
Евро 68,1435
Индийская рупия*** 98,2662
Казахский тенге*** 33,4204

Канадский доллар 47,5608
Китайский юань* 10,0999
Норвежская крона* 75,7057
СДР 87,4940

Сингапурский доллар 45,2808
Новая турецкая лира 22,5007
Украинская гривна* 29,1037
Шведская крона* 71,8366

Швейцарский франк 64,0310
Японская иена*** 50,4228
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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расчищает корреспондент  
отдела финансов

Ольга Шестопал

Зачистка банковского сектора, нача-
тая почти два года назад и задевшая 
всех — банкиров и их клиентов, как 
рядовых, так и статусных,— возыме-
ла еще одно последствие, серьезно 
ударив по бизнесу купли-продажи 
небольших банков. Обычно какое-
никакое движение на рынке M&A 
среди небольших игроков есть: как 
минимум наблюдается спрос на но-
вые лицензии среди тех, кто их ли-
шился. Плюс игроки посильнее под-
бирают тех, кто послабее и не прохо-
дит по требованиям к капиталу.

Сейчас рынок купли-продажи 
небольших кредитных организа-
ций попросту застыл, рассказывают 
его участники, сводящие продавцов 
и покупателей. Слишком ненадеж-
ной инвестицией стали столь часто 
отзываемые ЦБ лицензии. Регуляр-
ность и масштабность крайних мер 
со стороны регулятора таковы, что 
рисковать не хотят, даже если речь 
идет всего о нескольких миллионах 
долларов — столько обычно стоит 
«просто лицензия».

По словам независимого экспер-
та по купле-продаже банков Андрея 
Марьина, сейчас на продажу выстав-
лено не менее 150 банков, а претен-
дентов на них — единицы. «Предло-
жение осталось на прежнем уровне, 
а вот спроса нет»,— жалуется он. Ры-
нок банковских лицензий как това-
ра схлопывается: этот процесс на-
чался с конца 2013 года и достиг сво-
его пика сейчас. Из того, что выстав-
лено на продажу, лицензиями ин-
тересуются в последнюю очередь: 
если на что-то и есть спрос, то не на 
них, а на (хотя и с большим дискон-
том) более реальные активы, в пер-
вую очередь кредитные портфели. 
Впрочем, это несильная сторона 
мелких банков.

У большинства маленьких бан-
ков не тот масштаб бизнеса и не та 
модель, чтобы зарабатывать на ос-
новной банковской деятельности, с 
неосновной же, коей в большинст-
ве случаев являются легализация, 
отмывание и обналичка, ЦБ послед-
ние годы борется с утроенным рве-
нием. Рамки, в которых подозри-
тельные операции условно дозволе-
ны, все время сжимаются. Сейчас от-
зыв лицензий следует практически 
сразу, как только обороты сомни-
тельных операций достигают 3 мл-
рд руб. за квартал. В такой ситуации 
и этот бизнес перестает быть как вы-
годным, так и ликвидным.

Отсюда и новая формула ценника 
на рынке M&A. Если раньше он скла-
дывался из стоимости лицензии, 
размера капитала и гудвилла, влияв-
шего на стоимость в зависимости от 
ожиданий покупателя о прибыльно-
сти или размере проблем банка, то 
сейчас все проще, делятся участни-
ки рынка, капитал минус дисконт, 
который в среднем составляет 20%. 
У некоторых банков по итогам due 
diligence и создания адекватных ре-
зервов капитал и вовсе уходит в ми-
нус. Так что сделка если и возможна, 
то лишь при доплате покупателю — 
за разбор проблем.

обсудить 
kommersant.ru/11535

вчера

МОСКОВСКАЯ БИРЖА

опубликовала финансовую 
отчетность по МСФО за вто-
рой квартал. Чистая прибыль 
компании выросла по сравнению 
с тем же периодом 2014 года по-
чти на 73%, до 6   млрд руб., опера-
ционная прибыль выросла в пол-
тора раза — до 10,18   млрд руб. Ос-
новным источником прибыли Мос-
ковской биржи остаются процент-
ные доходы, которые выросли по-
чти вдвое, до 5,93   млрд руб. Это-
му способствовало общее повы-
шение процентных ставок в Рос-
сии. Комиссионные доходы приба-
вили по сравнению со вторым квар-
талом 2014 года всего на 22% и со-
ставили 4,3   млрд руб. Наиболее ин-
тенсивно росли комиссионные дохо-
ды на валютном и денежном рынках, 
которые выросли соответственно 
на 35% и 38,7% — до 1   млрд руб. каж-
дый. При этом комиссионные доходы 
компании от торговли акциями сни-
зились за указанный период на 10% 
(407,9 млн руб.), но на 22,5% выро-
сли доходы от торговли облигациями 
(296,2 млн руб.). Виталий Гайдаев

TELENOR

(владеет 33% обыкновенных 
и 43% голосующих акций хол-
динга Vimpelcom Ltd.) назначил 
исполняющим обязанности руково-
дителя своего офиса в России На-
талью Шнайдер, рассказали в ком-
пании. Предыдущий глава пред-
ставительства норвежской компа-
нии в России Оле Бьорн Шульстад 
в июне перешел на работу в офис 
Telenor в Будапеште. Наталья Шнай-
дер в 2006–2010 годах была дирек-
тором по корпоративным связям 
Telenor в России и в 2014 году верну-
лась в компанию на ту же должность. 
На этом посту госпожа Шнайдер ку-
рировала связи с государственны-
ми органами. «Присутствие в Рос-
сии и взаимодействие с российски-
ми партнерами является важным на-
правлением работы Telenor, этот 
подход не пересматривался»,— от-
метили в пресс-службе компании. 
 Анна Балашова

ГРУППА SOCIETE 
GENERALE

во втором квартале 2015 года 
зафиксировала чистый убыток 
у российских «дочек» в разме-
ре €45 млн против €15 млн прибы-
ли за аналогичный период прошло-
го года. Российский бизнес Societe 
Generale включает Росбанк, Русфи-
нанс-банк, банк «Дельтакредит», ли-
зинговую компанию ALD Automotive 
и страховщика Societe Generale Insu-
rance. Операционные расходы «до-
чек» группы в РФ во втором кварта-
ле этого года в валютном эквивален-
те сократились на 17,6%, до €173 млн. 
Чистый доход от банковской деятель-
ности сократился в валютном экви-
валенте до €192 млн с €310 млн, кре-
дитный портфель — до €9,4   млрд 
с €9,9   млрд. «Интерфакс-АФИ»

UCP

Ильи Щербовича отозвала иск 
о взыскании 59,87 млн руб. 
с члена совета директоров Че-
лябинского цинкового завода 
(ЧЦЗ) и технического директо-
ра ООО «УГМК-Холдинг» Анд-
рея Паньшина и бывшего ген-
директора ЧЦЗ Рината Шакир-
зянова (занимал должность с сен-
тября 2012 по декабрь 2014 года, 
 также выходец из УГМК). UCP, вла-
деющая около 27% акций ЧЦЗ, обви-
няла менеджеров в том, что их дей-
ствия нанесли ущерб обществу, ука-
зывается в материалах суда. Но вче-
ра представитель UCP в суде заявил, 
что отзывает иск, поскольку ущерб 
не был доказан. Источник ”Ъ“, знако-
мый с ситуацией, говорит, что пре-
тензии фонда в основном были свя-
заны с ценами закупок сырья за-
вода, но расчеты, показанные ме-
неджментом ЧЦЗ представителям 
UCP, переубедили их. В UCP, РМК 
и УГМК (консорциум двух послед-
них NF Holdings контролирует 58% ак-
ций ЧЦЗ) ситуацию не комментируют. 
 Анатолий  Джумайло

правила  
игры

Рынок купли-продажи 
небольших банков 
 застыл, рассказывают 
его участники. 
 Слишком ненадежной 
инвестицией стали 
столь часто отзывае-
мые ЦБ лицензии

Споры с ЦБ за возврат ли-
цензий продолжают оста-
ваться одним из самых 
бесперспективных на-
правлений для банков-
ских тяжб. Даже те из них, 
что имели шансы, замет-
ные на успех, заканчива-
ются неожиданно. «Доч-
ке» черногорского Atlas 
Banka удалось в суде до-
казать незаконность при-
менения к нему крайней 
меры со стороны регуля-
тора, а вот сохраниться 
как юрлицо, чтобы вос-
пользоваться победой,— 
нет. Как выяснил 

”
Ъ“, 

в процессе суда с ЦБ рос-
сийский Атлас-банк по-
просту ликвидировали.

О том, что одна из гром-
ких за последнее время тяжб 
банков с ЦБ закончилась ти-
хо и очень неожиданно, 

”
Ъ“ 

рассказали источники, зна-
комые с ситуацией. «Банк 
исключен из ЕГРЮЛ по ре-
шению суда в результате лик-
видации»,— уточнил один 
из них. Информация из ЕГ-
РЮЛ подтверждает, это слу-
чилось 16 июля. Таким обра-
зом, сложилась парадоксаль-
ная ситуация. Банк, выиграв-
ший у ЦБ спор о незаконно-
сти отзыва у него лицензии 
в апелляции и кассации ин-
станциях (см. 

”
Ъ“ 11 февраля 

и 20 мая), воспользоваться 
этим выигрышем попросту 
не может, так как перестал 
существовать. Ранее споры 
банков с ЦБ из-за отзыва ли-

цензий, сами по себе редкие, 
так еще не заканчивались.

Процесс ликвидации шел 
после отзыва у банка лицен-
зии параллельно со спором 
с ЦБ в суде. Попытки Атлас-
банка приостановить ликви-
дацию, заявив соответствую-
щее ходатайство в суд после 
выигрыша в апелляции по 
основному спору, результа-
та не дали. Суд счел призна-
ние приказа об отзыве неза-
конным и решение о ликви-
дации не связанными друг с 
другом процессами. В резуль-
тате банк ликвидирован, ли-
цензия не возвращена, про-
цесс суда с ЦБ, который, как 

ранее считалось, должен был 
дойти до Верховного суда, 
приостановился. По крайней 
мере, активности регулятора 
в оспаривании решения кас-
сации не в его пользу не на-
блюдается.

В ЦБ отказались от коммен-
тариев. Собственников банка 
сложившаяся ситуация поста-
вила в тупик «Как нам дейст-
вовать теперь, пока неясно,— 
отмечает собеседник 

”
Ъ“ в 

черногорском головном Atlas 
Banka.— С одной стороны, 
мы получили право на воз-
врат лицензии, а с другой — 
уже перестали существовать, 
это юридический нонсенс». 

Банк попытался обжаловать 
решение об исключении из 
ЕГРЮЛ, но шансов у него нем-
ного. Подать жалобу он дол-
жен был до даты исключения 
из реестра. Оно произошло 
крайне оперативно — в один 
и тот же день с вынесением 
решения суда о ликвидации. 
А жалоба была подана лишь 
20 июля. Такое опоздание мо-
жет стать формальным осно-
ванием для отклонения жало-
бы, указывают юристы.

По их словам, сложившая-
ся ситуация беспрецедентна. 
«Суды вынесли два взаимо-
исключающих решения,— 
отмечает адвокат компании 

”
Юков и партнеры“ Светла-

на Тарнопольская.— На мой 
взгляд, применение к про-
цессу ликвидации норм о 
бесповоротности решения о 
банкротстве (а именно этим 
и мотивировал отказ в при-
остановлении ликвидации 
суд.— 

”
Ъ“) и решение о не-

возможности приостановле-
ния процесса ликвидации до-
вольно спорно». Впрочем, на 
практике ситуация для бан-
ка почти безвыходная. «Ко-
нечно, собственники могут 
оспаривать исключение из 
ЕГРЮЛ,— отмечает партнер 
юридической фирмы ЮСТ 
Александр Боломатов.— Па-
раллельно они могли бы по-
требовать от ЦБ исполнения 
решения суда о возврате ли-
цензии». Однако в первона-
чальном иске к ЦБ требова-
ния о возврате лицензии за-

явлено не было, речь шла 
лишь о признании незакон-
ным приказа об отзыве ли-
цензии, указывает Светлана 
Тарнопольская: «Поэтому сей-
час у ЦБ есть все основания от-
казать в возможной просьбе о 
возобновлении или повтор-
ной выдаче лицензии». К то-
му же в ситуации, когда банка 
уже фактически нет, а деньги 
его поделены между кредито-
рами, под вопросом оказыва-
ется экономическая целесоо-
бразность реанимации для 
самих владельцев, отмечают 
эксперты. «Для получения ли-
цензии необходимы финан-
совые вливания со стороны 
акционеров банка,— отмеча-
ет руководитель группы бан-
ковской практики 

”
Пепеля-

ев Групп“ Лидия Горшкова.— 
Как минимум, речь идет о вне-
сении в капитал 300 млн руб. 
(таковы минимальные тре-
бования к капиталу банков в 
России.— 

”
Ъ“). Ключевой во-

прос — нужно ли это владель-
цам?» Источник в Atlas Banka 
вопрос о готовности на по-
тенциальные капитальные 
вливания прокомментиро-
вал так: «Мы получили доста-
точную моральную сатисфак-
цию, доказав в двух инстан-
циях, что действия ЦБ были 
слишком жесткими. В то же 
время в условиях создавшей-
ся правовой неопределенно-
сти мы не рассчитываем про-
водить в России какие-либо 
финансовые операции».

Ольга Шестопал

Атлас-банк потерял юрлицо 
Успешные суды за лицензию не спасли его от ликвидации

Покупка Deutsche Bank и Российским 
 фондом прямых инвестиций 2,7% акций 
у «Ростелекома» в 2013 году обернулась для 
оператора реальными рисками. Из-за де-
вальвации рубля и падения котировок ком-
пании у «Ростелекома» уже в октябре может 
появиться обязательство заплатить инвесто-
рам почти $150 млн. Как стало известно 

”
Ъ“, 

«Ростелеком» ведет переговоры с Deutsche 
Bank о пролонгации опционного договора 
на два года.

Сегодня совет директоров «Ростелекома» рас-
смотрит вопрос об одобрении договора поручи-
тельства между компанией и лондонским отде-
лением Deutsche Bank, говорится в сообщении 
оператора. Речь идет о гарантии «Ростелекома» по 

обязательствам дочерней компании Rostelecom 
International Ltd (RTL), которая может заключить 
опционный договор с Deutsche Bank со сроком ис-
полнения с 1 декабря 2017 года, рассказал источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, и подтвердил ме-

неджер, близкий к сделке. При этом опционный 
договор между RTL и Deutsche Bank, заключенный 
8 октября 2013 года, предлагается аннулировать, 
сказал собеседник 

”
Ъ“.

В октябре 2013 года Deutsche Bank и Российский 
фонд прямых инвестиций (РФПИ) на условиях со-
инвестирования приобрели у «дочки» «Ростелеко-
ма» ООО «Мобител» 72,2 млн (2,7%) обыкновенных 
акций «Ростелекома» в равных долях за $237 млн, 
или 7,67 млрд руб. по курсу ЦБ на момент сделки. 
За каждую акцию они заплатили $3,3 (106,3 руб.). 

При этом Deutsche Bank и структура РФПИ заклю-
чили с RTL соглашения по опционам «колл» и «пут». 
Согласно договорам, в случае роста акций «Ростеле-
кома» на 30%, у оператора с октября 2015 года появ-
ляется право выкупить у инвесторов половину их 
пакета по стоимость на 30% выше цены покупки 
($4,3). Если акции потеряют в цене, у Deutsche Bank 
и РФПИ с октября 2015 года появляется право ре-
ализации опциона «пут»: в этом случае они могут 
продать акции на рынке, а «Ростелеком» компен-
сирует разницу между ценой продажи и ценой ре-
ализации опциона «пут» — $3,4 за акцию. 

С момента сделки акции «Ростелекома» в рублях 
подешевели на 25,5%, а в долларах — почти на 58%.
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Румынский суд отказался снять 
ограничения в  передвижении 
с шести топ-менеджеров Petro-
tel — структуры ЛУКОЙЛа, 
упра вляющей НПЗ в Плоешти, 
и отложил на десять дней рас-
смотрение ходатайства компа-
нии о снятии обеспечительных 
мер на €2   млрд. Румынская про-
куратура обвиняет Petrotel и ее 
менеджеров в уходе от налогов. 
Подобные претензии возника-
ли и раньше, но сейчас давле-
ние на ЛУКОЙЛ со стороны вла-
стей резко выросло. По мнению 
источников 

”
Ъ“, это может быть 

связано с ослаблением позиций 
политиков, лояльных к инвес-
торам из РФ.

Суд румынского Плоешти 4 авгу-
ста отклонил ходатайство топ-менед-
жеров структуры ЛУКОЙЛа Petrotel 
LUKOIL (управляет НПЗ мощностью 
2,4 млн тонн) об отмене мер пресече-
ния (ограничения в передвижении). 
В рамках расследования отмывания 
денег Petrotel и уклонения от нало-
гов румынская прокуратура предъя-
вила обвинения гендиректору ком-
пании Андрею Богданову, его заме-
стителям Алексею Воинцеву, Дэну 
Данулеску и Ольге Кузиной, члену 
совета директоров Андрею Ратце и 
главному бухгалтеру Дорелю Дуте в 
нанесении ущерба Румынии на сум-
му €1,77 млрд. Но, как поясняют в ЛУ-

КОЙЛе, для ряда сотрудников меры 
пресечения были смягчены.

Предполагалось, что вчера суд 
рассмотрит и жалобу ЛУКОЙЛа на 
введение обеспечительных мер, но 
суд перенесли на 14 августа. Речь 
идет о заморозке активов группы на 
€2 млрд в начале июля. Это затрону-
ло банковские счета LUKOIL Europe 
Holdings в Британии и Нидерлан-
дах, эмиссионные выплаты, акции 
и облигации Petrotel, счета компа-
нии в Нидерландах. Прокуратура на-
чала расследование против компа-
нии еще в октябре 2014 года, но тог-
да речь шла только о €230 млн. Месяц 
назад прокуратура расширила дело, 
заподозрив, что компания выводи-
ла деньги в рамках кредитных схем.

Хотя расследование идет уже дав-
но, сейчас оно достигло наиболее 
серьезной стадии для ЛУКОЙЛА. В 
прошлом октябре, когда прокурату-
ра наложила арест на сырье и про-
дукцию НПЗ в Плоешти и он был 
остановлен, ЛУКОЙЛ смог опроте-
стовать это в суде за несколько дней. 
Сейчас, как пояснил 

”
Ъ“ вице-прези-

дент компании по нефтепереработ-
ке, нефтехимии и газопереработке 
Томас Мюллер, в ЛУКОЙЛе по-преж-
нему считают обвинения необосно-
ванными. Но топ-менеджер призна-
ет, что «не знает, что думает румын-
ское правительство». «Мы заплати-
ли $650 млн налогов с того момента, 

как вошли в актив. Большая часть — 
это акциз на топливо, НДС. Налог на 
прибыль составляет не такую боль-
шую часть, мы были бы рады пла-
тить больше»,— уверяет он. «Основ-
ная часть проблемы — полное недо-
понимание того, как работает ком-
пания и какие практики являются 
распространенными у международ-
ных нефтекомпаний»,— считает То-
мас Мюллер.

По словам господина Мюллера, 
ЛУКОЙЛ «очень тревожит» возмож-
ность остановки НПЗ: «Мы бы не хо-
тели увидеть это снова, особенно в 
летнее время, когда спрос высок, 
но если активы будут арестованы, у 
нас не будет выбора». По его словам, 
компания несет финансовые поте-
ри из-за заморозки средств, «но боль-
ше беспокоит ущерб для репутации». 
Компания не собирается продавать 
завод, хотя ЛУКОЙЛу поступило уже 
три предложения. «Мы не ответили 
на них. Странно, что в такое слож-
ное время для европейской нефте-
переработки кто-то хочет купить за-
вод. Для нас нет причин продавать 
актив 

”
на дне“, мы надеемся на рост 

маржи»,— говорит он, напоминая, 
что инвестиции с 1998 года состави-
ли $540 млн.

Источники 
”
Ъ“, знакомые с ситуа-

цией, полагают, что ситуация вокруг 
НПЗ во многом связана с политиче-
ской борьбой в Румынии между пре-

зидентом Клаусом Йоханнисом, кото-
рый считается прозападным, и пре-
мьером Виктором Понтой, который 
может уйти в отставку из-за обвине-
ний в коррупции. Разногласия каса-
лись и ЛУКОЙЛа: в ноябре 2014 го-
да президент предлагал национали-
зировать НПЗ, но премьер отклонил 
это. Глава ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов 
просил Клауса Йоханниса о встрече 
для обсуждения ситуации, но, по дан-
ным 

”
Ъ“, ответа не получил.

Чрезвычайный и полномочный 
посол РФ в Румынии Олег Мальги-
нов признает, что «усилились нега-
тивные тенденции в двустороннем 
экономическом сотрудничестве». 
Товарооборот двух стран за январь—
май сократился на 23%. «Еще в прош-
лом году ко мне обращались пять 
компаний, которые планировали 
инвестиции в экономику Румынии. 
Но сейчас они ждут результатов рас-
смотрения дела ЛУКОЙЛа»,— гово-
рит он. Рустам Курмаев из Goltsblat 
BLP отмечает, что если спроециро-
вать ситуацию на законодательст-
во РФ, то по общим правилам меры 
пресечения меняются крайне ред-
ко, только при возникновении су-
щественных обстоятельств. По его 
мнению, обеспечительные меры бу-
дет сохранены до вступления в силу 
приговора по делу.

Ольга Мордюшенко, 
Юрий Барсуков

«Ростелеком» выпрямляет инвестицию
Оператор договаривается об отсрочке по обязательствам перед Deutsche Bank

Румыния всерьез взялась за ЛУКОЙЛ
Позиции компании в Бухаресте резко ослабли
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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май июнь июльиюльиюльиюльиюльиюнь июньмай май июньмай июньмай

0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,493

1,17%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 32,16

13,15%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

0,08%

● 1,086

2,30 5,20

2,30

2,88

3,46

4,04

4,62

5,20тыс. пунктов ● 4,394

0,56%
30

39

48

57

66

75$ / баррель    ● 47,62

0,00%
30,0 75,0

Дискуссия о том, кто должен фи
нансировать ВЭБ на реализацию 
его проектов как институт разви
тия, обостряется. Как выяснил 

”
Ъ“, ЦБ недавно повторно откло

нил повторно же направленное 
предложение Минэкономики де
лать это в том числе за счет при
влечения средств юрлиц с рынка. 
Доводы у мегарегулятора те же: 
реализация этой идеи даст ВЭБу 
нерыночные конкурентные пре
имущества по сравнению с банка
ми. Впрочем, и настойчивость 
Минэкономики понятна: потреб
ность в рефинансировании у ВЭ
Ба на этот год может составить до 
700 млрд руб., и взять эти средст
ва больше, похоже, негде.

О том, что ЦБ на днях повторно от-
клонил законопроект Минэкономи-
ки увеличить объем финансирования 
ВЭБа за счет разрешения ему привле-
кать средства юрлиц на депозиты, 

”
Ъ“ 

рассказали несколько источников, 
знакомых с ситуацией. Это стало отве-
том на повторно же присланный Мин-
экономики законопроект на согласо-
вание. Впервые этот проект ЦБ откло-
нил в начале июля. Но Минэкономи-
ки настаивает. Аргументы ЦБ тогда и 
сейчас все те же: такие функции при-
равняют ВЭБ к коммерческим банкам, 
но в силу неподнадзорности ВЭБа ЦБ 
(у него нет банковской лицензии) на-
рушат конкурентную среду в банков-
ском секторе.

Интересно, что после первого отка-
за ЦБ согласовать проект стороны офи-
циально заявляли, что вопрос исчер-
пан. В частности, глава ВЭБа Влади-
мир Дмитриев в июле говорил, что 
ВЭБ не будет конкурировать с коммер-
ческими банками и не настаивает на 
расширении своих полномочий. И 
тем не менее вопрос был вынесен на 
обсуждение повторно.

По словам источников 
”
Ъ“, ЦБ был 

непреклонен оба раза. Если несогласо-
ванный ЦБ законопроект пройдет, то 
уже сам ЦБ будет вынужден сократить 
объем собственного рефинансирова-
ния ВЭБа. В пресс-службе этот объем 
раскрыть отказались. В настоящий мо-
мент, по информации 

”
Ъ“, объем фон-

дирования ВЭБа в ЦБ составляет около 
200 млрд руб. «В этом случае дополни-
тельную ликвидность ВЭБу может 
предоставлять правительство, кото-
рое отвечает за экономическое разви-
тие и курирует деятельность ВЭБа»,— 
рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с 

обсуждением этой темы.
Так же было и в прошлый раз. Но на 

этот раз, по крайней мере официаль-
но, ЦБ поддерживает и Минфин. Вче-
ра замминистра финансов Алексей 
Моисеев подтвердил это 

”
Ъ“. «Мы дей-

ствительно считаем опасным расши-
рение полномочий ВЭБа в части при-
влечения депозитов юрлиц,— отме-
тил он.— В этом случае ответствен-
ность и контроль за этими средствами 
должно взять на себя правительство, а 

у него нет таких возможностей. Сей-
час обсуждаются альтернативные ва-
рианты решения проблемы».

По словам источников 
”
Ъ“, альтер-

нативные варианты ВЭБу жизненно 
необходимы. Внешние рынки для ВЭ-
Ба закрыты, внутренних возможно-
стей тоже особенно сейчас нет. При 
этом по итогам 2014 года ВЭБ получил 
гигантский убыток по МСФО в разме-
ре 249 млрд руб., по итогам первого 
квартала 2015 года — 9,5 млрд руб. Од-
нако, по словам собеседников 

”
Ъ“, ми-

нимальный объем ликвидности, не-
обходимый ВЭБу до конца года,— 
400–450 млрд руб., а в случае развития 
инвестпроектов — 600–700 млрд руб. 
«В таком объеме забирать ликвид-
ность, по сути, с банковского рынка, 
где единственным реальным ресур-
сом фондирования для большинства 
участников являются депозиты, не-
правильно»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близкий к правительству.

Впрочем, не исключено, что дис-
куссия по этому вопросу сделает еще 
не один виток, оговаривается он, 
«альтернатив в текущей ситуации 
практически нет». «Либо ВЭБу надо 
схлопывать баланс и отказываться от 
ряда проектов, либо же работать в 
прежнем режиме института разви-
тия, получая финансирование под 
конкретные проекты»,— указывает 
главный экономист Альфа-банка На-
талия Орлова.

Юлия Локшина

ВЭБу не даются депозиты компаний
ЦБ повторно отклонил проект финансирования  
института развития

Динамично подстраивающееся 
под кризис взаимодействие бан
ков с коллекторами снова пре
терпело изменения. На сей раз 
банки пытаются сэкономить на 
оплате услуг взыскателей долгов 
при передаче их им по агентской 
схеме, уменьшая сроки передачи.

Об изменении ситуации на рынке 
взыскания плохих банковских долгов 
по агентской схеме 

”
Ъ“ рассказали его 

участники. По их словам, в последнее 
время сроки, на которые банки пере-
дают коллекторам портфели просроч-
ки, существенно сократились. «Если 
еще весной средний срок работы с пе-
редаваемым по агентской схеме пор-
тфелем банковских долгов составлял 
три месяца при их первичном разме-
щении и шесть месяцев — при вто-
ричном, то сейчас первичную прос-
рочку банки стараются передавать 
коллекторам на два-два с половиной 
месяца, вторичную — на три-четыре 
месяца»,— подтверждает Сергей Шпе-
тер, главный управляющий директор 
коллекторского агентства «Секвойя 
кредит консолидейшн», входящего в 
число крупнейших участников, взы-
скивающих долги по агентской схеме. 
Тенденцию подтверждают и другие 
крупные игроки на этом рынке: в част-
ности, в Национальной службе взы-
скания и в «АктивБизнесКоллекшн».

И банкиры, и коллекторы отмеча-
ют, что тенденция эта для рынка — от-
носительно новая и пока ее использу-
ет небольшое количество игроков. 
«Мы действительно сократили срок 
передачи долгов по агентской схеме и 
видим, что так поступают и другие 
участники розничного рынка»,— по-
ясняет собеседник 

”
Ъ“ в крупном роз-

ничном банке. По его словам, со вре-
менем количество банков, работаю-
щих по такой схеме, может возрасти. 

Пересмотреть свою политику по 
срокам передачи портфелей плохих 
долгов коллекторам банкиров в усло-
виях непростой экономической ситуа-
ции вынуждает желание сэкономить. 
«Коллектор по агентской схеме получа-
ет процент от взысканного (обычно 20–
25%). Сокращая срок передачи коллек-
торам, банк экономит часть комиссии 
и при этом получает назад долги, пусть 
и невзысканные, но с которыми уже 
проведена подготовительная, причем 
довольно затратная, работа: обзвон и 
прочие способы контакта с должника-
ми»,— указывает собеседник 

”
Ъ“ в 

крупном коллекторском агентстве. 
Этими-то долгами, фактически уже го-
товыми к физическому взысканию, 
банки загружают уже собственные 
службы, резюмирует собеседник 

”
Ъ“.

Для коллекторов такая схема не-
выгодна. «Так как основные затраты 

коллектора на взыскание приходятся 
на первые два-три месяца работы с 
портфелем в зависимости от сроков 
его размещения, в первые месяцы ра-
боты основной доход, получаемый от 
взыскания, 

”
съедается“ за счет за-

трат,— указывает глава коллектор-
ского агентства 

”
Центр ЮСБ“ Алек-

сандр Федоров.— Возможности же 
получать большую рентабельность 
бизнеса на более поздних этапах ра-
боты с долгами коллектор лишается». 
Особых вариантов у коллекторов нет. 
«Количество игроков, размещающих 
портфели просрочки на короткий 
срок, растет, конкуренция между 
агентствами очень высока, поэтому в 
случае, если агентство не согласится 
работать с банком по 

”
короткому“ 

портфелю, его место тут же займет 
другой игрок»,— указывает глава 
« АктивБизнесКоллекшн» Дмитрий 
Теплицкий.

Впрочем, у такой «эксплуатации» 
коллекторов банками есть риски и 
для последних. По словам зампреда 
правления ОТП-банка Сергея Капус-
тина, «в случае если коллектор будет 
осознавать, что не сможет получить 
ожидаемую доходность, он попросту 
не будет прикладывать много усилий 
на ранней стадии взыскания, чтобы 
удешевить для себя процесс».

Валерия Францева

Коллекторам не дали срок
Заработать на банковских долгах становится все сложнее

Вчера на Московской бирже обык-
новенная акция «Ростелекома» подо-
рожала на 0,69% — до 85 руб., или $1,35 
по курсу ЦБ. Если бы инвесторы прода-
ли вчера на бирже акции по этой цене, 
то в октябре при условии сохранения 
котировок на текущем уровне они мо-
гли бы претендовать на разницу меж-
ду $1,35 (цена продажи) и $3,4 (цена ре-
ализации опциона «пут»). «Таким обра-
зом, инвесторы могли бы потребовать 
у 

”
Ростелекома“ по $74 млн каж-

дый»,— говорит собеседник 
”
Ъ“, зна-

комый с ситуацией.
«В связи с девальвацией рубля и не-

благоприятной динамикой фондово-
го рынка совет директоров 6 августа 
рассмотрит дальнейшие шаги по кор-
ректировке условий ранее достигну-
тых договоренностей с Deutsche 
Bank»,— сообщил 

”
Ъ“ представитель 

«Ростелекома» Андрей Поляков, не рас-
крыв деталей. Источник, близкий к со-
вету директоров «Ростелекома», слы-
шал, что новое опционное соглаше-
ние с Deut sche Bank может быть заклю-
чено по модели предыдущего. «RTL по-
лучит право выкупить у Deutsche Bank 
36,1 млн акций, а банк получит право 
продать половину этого пакета»,— 
уточняет собеседник 

”
Ъ“. Цена испол-

нения опциона «колл», по его словам, 
не изменится и может составить $4,3, а 
цена исполнения опциона «пут» мо-
жет быть на уровне $3,3, то есть на 10 
центов ниже, чем было записано в со-
глашении 2013 года. Главный испол-
нительный директор группы Deutsche 
Bank в России Павел Теплухин отказал-
ся комментировать переговоры с «Ро-
стелекомом». Источник, близкий к «Ро-
стелекому», говорит, что с РФПИ «пока 
продолжаются переговоры», поэтому 
вопрос не вынесен на совет директо-

ров. В РФПИ от комментариев отказа-
лись. «Я слышал, что Deutsche Bank 
давно продал эти бумаги, но опцио-
ном он пользоваться будет. В результа-
те 

”
Ростелеком“ встает перед пробле-

мой выплаты более 4 млрд руб. разни-
цы. Поэтому компания принимает 
сейчас решение на совете директоров, 
чтобы смягчить выплату, потому что 
она ляжет прямым убытком для ком-
пании»,— заявил 

”
Ъ“ экс-гендиректор 

«Связьинвеста» и миноритарий «Росте-
лекома» Евгений Юрченко. Изначаль-
но это была «ужасная сделка» для «Ро-
стелекома», продолжает он. Кроме то-
го, как минимум странно, что госопе-
ратор продавал свои акции по 106 руб. 
в октябре 2013 года, а спустя всего ме-
сяц выкупал такие же бумаги у струк-
тур бизнесмена Константина Малофе-
ева по 127 руб., указывает он.

Владислав Новый,  
Денис Скоробогатько

«Ростелеком» выпрямляет инвестицию

НЛМК Владимира Лисина плани
рует продать французский завод 
по выпуску проката и оцинкован
ной стали NLMK Coating. Причи
на — в падении спроса: автопро
изводители ЕС переориентирова
ли спрос на сталь горячей оцин
ковки, а NLMK Coating работает 
по методу электроцинкования. 
Но для металлургов ЕС покупка 
такого актива без сырьевой базы 
неочевидна, считают аналитики.

НЛМК Владимира Лисина (владеет 
85,54% акций) в рамках реструктуриза-
ции европейского дивизиона NLMK 
Belgium Holdings (NBH) ведет перегово-
ры о продаже одного из предприятий, 
выпускающего электрооцинкован-
ную сталь, рассказал вчера президент 
компании Олег Багрин. Название за-
вода, претендентов и другие детали он 
не раскрыл, но объяснил, что потенци-
альная продажа связана с тем, что авто-
концерны — основные потребители 
оцинкованного проката компании в 
ЕС — переходят на новые технологии, 

для которых предпочтительнее про-
кат, изготовленный горячей оцинков-
кой. В случае продажи актива НЛМК за-
местит выпадающие мощности рас-
ширением горячей оцинковки или по-
купкой такого предприятия, сказал го-
сподин Багрин. Горячее оцинкование 
позволяет добиться более плотного по-
крытия, износ меньше, объясняет со-
беседник 

”
Ъ“ в отрасли.

NBH объединяет восемь прокатных 
и сервисных активов в Европе (кроме 
завода Dansteel), полученных НЛМК 
при разделе бизнеса с Duferco в 2011 
году. В 2014 году NBH продал 1,8 млн 
тонн проката, за первое полугодие 
2015 года — около 1 млн тонн (убыток 
по EBITDA — $18 млн). Активы не вы-
ходили в прибыль, и в 2012 году НЛМК 
задумался об их реструктуризации. 
В 2013 году 20,5% NBH за €91,1 млн 
 выкупила бельгийская госкомпания 
SOGEPA, в марте этого года она довела 
свою долю до 49%. SOGEPA как акцио-
нер NBH стала сопоручителем по кре-
диту на €500 млн и вместе с НЛМК 

должна решать вопросы оборотного 
капитала дивизиона и реструктуриза-
ции. К 2018 году планируется вывести 
NBH в прибыль, а в этом году — завер-
шить реструктуризацию (уже закрыт 
сервисный центр NLMK Jemappe 
Service Centre в Бельгии).

В 2014 году NBH выпустил 265 тыс. 
тонн оцинкованного проката, но в хол-
динге электрооцинкованный прокат 
делает только NLMK Coating, а горячео-
цинкованный — NLMK Strasbourg (оба 
актива во Франции), они используют 
сырье с бельгийской NLMK La Louviere. 
Владимир Сергиевский из Barclays по-
лагает, что NLMK Coating без стального 
производства может заинтересовать 
кого-то из крупных металлургов Евро-
пы (например, ArcelorMittal, Tata Steel, 
Voestalpine, ThyssenKrupp и другие), 
только если создаст синергию с други-
ми их активами. Но говорить о стоимо-
сти убыточного NLMK Coating сложно: 
все зависит от договоренностей сто-
рон, добавляет аналитик.

Анатолий Джумайло

НЛМК подстроится под автопром
Компания ищет покупателей на NLMK Coating

Венчурный фонд InVenture 
Partners Сергея Азатяна и Антона 
Иншутина инвестировал $5 млн 
в одного из лидеров на рынке 
 телемедицины American Well. 
Спрос на такие услуги растет 
с  каждым годом, к 2018 году 
 объем мирового рынка уда
ленной медицины вырастет 
до $3,5 млрд, а количество па
циентов — до 7,1 млн человек.

InVenture Partners (в портфеле 
фонда, чей размер составляет 
$100 млн,— сервис заказа такси 
GetTaxi, турагентство OnlineTours, 
образовательный онлайн-центр «Не-
тология» и др.) вложил $5 млн в разви-
тие проекта American Well, работаю-
щего в сегменте телемедицины, рас-
сказал источник 

”
Ъ“, знакомый с хо-

дом сделки, и подтвердил управляю-
щий партнер фонда Сергей Азатян. 
Оценка компании, по которой прош-
ла сделка, не раскрывается, InVenture 
Partners получил миноритарный па-
кет. «По данным Центра по контролю 
заболеваний США, ежегодно насчи-
тывается более 1,2 млрд консульта-
ций врачей, 110 млн из них могут 
быть решены без личного визита па-
циента. Американский рынок меди-
цинских услуг наиболее подготовлен 
к телемедицине как законодательно, 
так и со стороны врачей и пациен-
тов»,— объясняет господин Азатян.

American Well работает пока в 47 
штатах США и в округе Колумбия и 
может выписывать рецепты в 44 шта-
тах. Проект устроен как платформа 

для видеозвонков врачей и пациен-
тов, софт и дополнительные сервисы 
для онлайн-доступа к медицинским 
консультациям. По оценкам компа-
нии, среднее время ожидания запи-
си к врачу в США составляет 19 дней, 
в то время как пользователи проекта 
будут на связи с доктором через три 
минуты. Минимальная стоимость 
консультации через American Well — 
$49 вместо $95 за обычный визит. 
Стартап сотрудничает со страховыми 
компаниями, работодателями и ме-
дицинскими центрами США и зара-
батывает на консультациях для паци-
ентов через мобильное приложение, 
обеспечение софтом медицинских 
центров. Финансовые показатели не 
раскрываются.

• По данным аналитической компа-
нии IHS, к 2018 году число онлайн-па-
циентов с 344 тыс. в 2012 году выра-
стет до 7,1 млн человек, а объем ми-
рового рынка удаленной медицины 
увеличится до $3,5 млрд (среднегодо-
вой прирост — 67%).
У American Well немало крупных 

аналогов — таких, как Healthtap или 
DoctorOnDemand, говорит сооснова-
тель проекта «Доктор на работе» Ста-
нислав Сажин. Но надо учитывать, 
что в США действительно разрешены 
дистанционные консультации и по-
становка диагноза, обращает внима-
ние он: в большинстве других стран 
ставить диагноз дистанционно нель-
зя. «Кроме того, удаленная консульта-
ция — способ для клиники и страхо-
вой снизить расходы. В США крупные 

сети клиник навязывают пациентам 
(например, беременным или людям с 
хроническими заболеваниями) уда-
ленные консультации,— рассказыва-
ет господин Сажин.— Ниже риск про-
блем, меньше затрат по страховке. 
Kaiser Permanente и Mayo, две круп-
нейшие сети клиник в США, это пра-
ктикуют. Они же делают удаленный 
сбор данных с помощью датчиков, и 
если фиксируются проблемы, врач 
сам пишет или звонит пациенту».

Существует большой неудовлетво-
ренный спрос на медицинские услу-
ги, объясняет интерес инвесторов к 
телемедицине Анна Данишевская, 
сооснователь подобного сервиса 
Medviser, в который Роман Абрамо-
вич вложил $0,5 млн. «Во многих стра-
нах система здравоохранения по-
строена так, что у людей либо нет до-
ступа к врачу, когда это необходимо, и 
приходится очень долго ждать, либо 
нет физического доступа из-за уда-
ленности или отсутствия в конкрет-
ном районе специалиста нужного 
профиля,— рассуждает она.— Кроме 
того, люди часто хотят получить вто-
рое мнение у другого специалиста, и 
здесь опять же встает вопрос доступ-
ности». Медицина отстает от других 
отраслей в цифровизации: люди уже 
привыкли покупать товары и полу-
чать многие услуги, не выходя из до-
ма или на ходу, с экрана смартфона, 
указывает госпожа Данишевская: 
«Удаленные консультации являются 
как раз решением этих проблем».

Роман Рожков

InVenture Partners вызывает доктора
Фонд инвестировал в American Well
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Впрочем, чиновник, знакомый с 
ситуацией, назвал выводы Минэконо-
мики «вполне логичными».

В «Трансаэро» и «ЮТэйр» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. Источник в совете ди-

ректоров «Аэрофлота» сообщил, что в 
компании поддерживают мнение 
Минэкономики в части эффективно-
сти авиаперевозчиков. В «Сибири» со-
общили, что к 2015 году компания по-
дошла более подготовленной, чем к 
2008 году: приоритетом теперь было 
повышение эффективности, а не на-
ращивание пассажиропотока. В «Си-
бири» не поддерживают адресную го-
споддержку авиакомпаний, посколь-
ку это ухудшает конкурентную ситуа-

цию на рынке. Другой источник 
”
Ъ“ в 

одной из крупных авиакомпаний со-
гласен, что нужно сокращать провоз-
ные емкости и вести взвешенную та-
рифную политику, но для ряда пере-
возчиков это — путь к банкротству.

Независимый эксперт Андрей Кра-
маренко согласен, что уход слабых иг-
роков может позволить отрасли вер-
нуться к прибыльности. Но он отмеча-
ет, что даже до их ухода есть риск того, 
что доля «Аэрофлота» на рынке превы-
сит 50%, а на дальних расстояниях со-
ставит более 80–90%, а концентрация 
рынка скажется на росте стоимости 
авиабилетов.

Анна Пушкарская,  
СанктПетербург;  
Елизавета Кузнецова

Приготовиться к вылету
с1 ЦИТАТА

Сейчас российский  
внутренний рынок  
полностью дерегулирован  
и перенасыщен  
большим количеством  
провозных емкостей
— Владимир Тасун,
президент Ассоциации эксплуатантов 
воздушного транспорта,  
в интервью ”Ъ“ в феврале 2015 года
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деловые новости

Объединенная вагонная ком-
пания (ОВК) Александра Неси-
са планирует запустить еще од-
но новое производство — для 
выпуска специализированных 
грузовых вагонов (думп каров, 
лесовозов, платформ для ле-
са и металлургических гру-
зов и других). В ОВК полагают, 
что парк спецвагонов устарел, 
его придется списывать и для 
замены подвижного соста-
ва нужен новый завод. Но экс-
перты и конкуренты ОВК заме-
чают, что платежеспособный 
спрос на спецвагоны низок, 
а в отрасли и так уже образо-
вался профицит вагонострои-
тельных мощностей.

ОВК (74,7% акций у группы ИСТ 
Александра Несиса) планирует со-
здать новое производство — «Тих-
винспецмаш», которое займется вы-
пуском специализированных ваго-
нов и комплектующих к ним. Мате-
риалы по проекту компания уже на-
правила в Минэкономики (

”
Ъ“ оз-

накомился с их содержанием). ОВК 
намерена создать мощности по вы-
пуску думпкаров (вагонов с автома-
тической системой выгрузки), ле-
совозных, фитинговых платформ, 
трубовозов, платформ для стали и 
штрипса, вагонов-транспортеров 
(для крупных негабаритных гру-
зов). Минэкономики направило ма-
териалы в Совет операторов желез-
нодорожного транспорта (СОЖТ), 

следует из письма исполнительно-
го директора совета Алексея Дружи-
нина, предполагается, что необхо-
димость создания «Тихвинспецма-
ша» будут обсуждать на совещании 
ОВК, СОЖТ и Минэкономики.

В ОВК полагают, что в ближай-
шее время возникнет дефицит дум-
пкаров из-за изношенности парка 
(60% будет списано в течение двух 
лет) и ухода с рынка украинских 
производителей. Лесовозы потре-
буются для компенсации износа 
и роста перевозок леса (на 8,4% по 
итогам 2014 года и на 2,5% в пер-
вом полугодии). Как и в случае с ле-
сом, экспортный спрос на сталь и 
штрипс (полуфабрикат) будет подо-
греваться дешевым рублем, что сти-
мулирует и спрос на платформы, 
прогнозирует компания. Спрос на 
транспортеры обеспечат крупные 
госпроекты, например строитель-
ство моста через Керченский про-
лив и проекты в энергетике, на тру-
бовозы — проекты «Газпрома» и 
«Транснефти».

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров отмечает, что де-
фицит вагонов в этих сегментах 
действительно есть и спрос будет, 
но он ограничен по платежеспо-
собности. Парк думпкаров сильно 
изношен, говорит эксперт, но вла-
дельцы предпочитают не обнов-
лять состав, а ремонтировать. Он 
добавил, что эти сегменты, кроме 
транспортеров, высококонкурент-

ны, есть большой профицит мощ-
ностей. Например, думпкары дела-
ют «Рузхиммаш», завод металлокон-
струкций (Энгельс), Калининград-
ский ВСЗ и Уралвагонзавод (УВЗ), 
лесовозы — Рославльский ВРЗ, 
входящий в РТК (владеет крупней-
шим оператором и покупателем та-
ких платформ «Транслесом»), и еще 
пять предприятий. Более десяти 
производителей имеют сертифи-
каты на выпуск фитинговых плат-
форм, а крупнейшим производите-
лем платформ для труб и металло-
продукций является Завод метал-
локонструкций, мощности которо-
го позволяют выпускать до 3 тыс. 
платформ в год.

Об острой конкуренции преду-
преждают и производители. Так, от-
мечают в УВЗ, в корпорации разрабо-
таны несколько специализирован-
ных вагонов, в том числе платфор-
ма для лесоматериалов и крупнотон-
нажных контейнеров, платформы 
для металлургических грузов. «Мощ-
ности УВЗ позволяют выпускать до 

28 тыс. грузовых вагонов различных 
видов в год, значительный потенци-
ал создан и на других российских за-
водах,— говорят в компании.— При 
этом существующие мощности в от-
расли загружены далеко не в полной 
мере, и ОВК в случае выхода в новые 
сегменты специализированных ва-
гонов придется столкнуться с жест-
кой конкуренцией».

В ОВК не сообщили, собирает-
ся ли компания обращаться за го-
споддержкой для «Тихвинспецма-
ша» (проект компании по созданию 
производства специализирован-
ных цистерн — «Тихвинхиммаш» 
стоимостью 5,5 млрд руб.— полу-
чает госгарантии на 3 млрд руб.). В 
Минэкономики 

”
Ъ“ сообщили, что 

подобное обращение не поступа-
ло. Шансы получить господдержку 
у ОВК есть, полагает Михаил Бур-
мистров, так как у компании «очень 
эффективно выстроена работа с ор-
ганами власти». Но даже если про-
ект получит господдержку, он не бу-
дет очень дорогим: по оценке экс-
перта, планируемое производст-
во — малосерийное, а значитель-
ная часть линейки (в первую оче-
редь платформы) можно собирать 
на существующих мощностях Тих-
винского вагоностроительного за-
вода ОВК. Стоимость создания тако-
го производства он оценивает «в ра-
зы ниже», чем, например, «Тихвин-
химмаш».

Наталья Скорлыгина

ОВК прицепляет спецвагоны
Компания планирует построить еще один завод

На фоне падения продаж BMW 
продолжает плановые откры-
тия дилерских центров в регио-
нах. Это вызывает недовольство 
существующих дилеров, кото-
рые опасаются роста конкурен-
ции. Собеседники 

”
Ъ“ в отрасли 

полагают, что у BMW есть потен-
циал для роста продаж, упавших 
за полгода на 26%, и не исклю-
чают, что, открывая новые цен-
тры, концерн может преследо-
вать цель избавиться от слабых 
дилеров.

Политика BMW по созданию но-
вых дилерских центров в России 
обеспокоила дилеров. Они опасают-
ся, что конкуренты отнимут часть и 
так небольшого спроса на фоне спада 
автопродаж, заявил 

”
Ъ“ вице-прези-

дент Российской ассоциации автоди-
леров (РОАД) Олег Мосеев. По его сло-
вам, в Новороссийске при наличии 
центра «Модус-плюс Новороссийск» 
BMW объявила тендер на открытие 
новой шоу-рум. Глава совета директо-
ров ГК «Модус» Алексей Лещенко (ди-
лер BMW, Ford, Nissan и других брен-
дов в девяти городах) заявил 

”
Ъ“, что 

в открытии второй точки продаж в 
Новороссийске нет экономическо-
го обоснования и это ущемляет инте-
ресы дилеров. «Импортер понужда-
ет их работать в заведомо невыгод-
ных условиях»,— отметил господин 
Лещенко. Он сообщил, что высказал 
свою позицию BMW еще в июне, но 
ответа не получил. Один из дилеров 
BMW в Петербурге рассказал 

”
Ъ“, что 

планы по расширению дилерской се-
ти импортер раскрыл еще в начале го-
да. Собеседник 

”
Ъ“ назвал BMW «спе-

цифической маркой, с которой слож-
но зарабатывать», но заявил, что от-
крытие конкурирующей точки вряд 
ли серьезно изменит расклад сил на 
рынке региона. Директор «Элитавто 
Сибирь» (единственный дилер мар-
ки в Новосибирске) Сергей Скопцов 
сомневается, что в ближайшее время 
BMW будет увеличивать сеть в городе.

Глава BMW в России Елена Смирно-
ва сообщила 

”
Ъ“, что компания «уси-

лила присутствие в нескольких горо-
дах (Новосибирск, Минводы, Ставро-
поль) с новыми партнерами и расста-
лась с предыдущими», фактически 
произошло замещение. Но в других 
городах (Екатеринбург, Казань, Вла-
дивосток), по ее словам, произошли 
«плановые открытия официальных 
дилерских центров». «На Юге России 
есть потенциал роста, и поэтому мы 
делаем шаги для развития региона,— 

продолжает госпожа Смирнова,— в 
принципе мы исходим из обоюдных 
интересов бренда и дилера». Она так-
же подчеркнула, что если в компании 
видят значительное падение спроса, 
то могут «временно переформатиро-
вать статус дилера», например, с ГК 
«Модус» BMW договорилась оставить 
в Липецке только услуги сервиса.

• По данным Ассоциации европейско-
го бизнеса, продажи BMW за полгода со-
кратились на 26%, до 14,5 тыс. машин, 
за июнь — на 34%, до 2,2 тыс. штук 
(в целом за полгода рынок новых лег-
ковушек и LCV в РФ упал на 36,4%, до 
782,1 тыс. машин). Сейчас сеть BMW 
— 65 дилерских центров в 41 городе.
Подобные споры с дилерами слу-

чались и у других автоконцернов. Гла-
ва РОАД Владимир Моженков гово-
рит, что в июне дилеры Renault (175 
центров в России) были обеспокоены 
планами концерна по расширению 
сети, один из контрагентов даже обра-
щался к главе альянса Renault-Nissan 
Карлосу Гону. Сейчас в Renault гово-
рят, что не отказываются от новых 
дилеров, все зависит от конкретного 
предложения, но подчеркивают, что 
в кризис политика компании — в ра-
боте с существующими партнерами.

Получить данные по автопрода-
жам в Новороссийске не удалось, но 
вице-президент АвтоВАЗа по прода-
жам и маркетингу Денис Петрунин за-
явил 

”
Ъ“, что даже у массового бренда 

Lada там всего один дилерский центр. 
Он предположил, что BMW, возмож-
но, и не собирается наращивать ди-
лерскую сеть, но самому концерну до-
вольно трудно отказаться от дилера, и 
«скорее речь может идти о создании 
дополнительной конкуренции для за-
мены слабых игроков более сильны-
ми». Президент одного из крупней-
ших российских дилеров ГК «Фаворит 
Моторс» Владимир Попов уверен, что 
дилерская сеть BMW развивалась по 
консервативным законам и «дилерам 
нужна встряска внутри самой сети». 
Он считает, что марка может прода-
вать больше и для этого необходимо 
увеличивать число точек продаж. Вла-
димир Беспалов из «ВТБ Капитала» за-
мечает, что кризис — «идеальная воз-
можность для открытия новых дилер-
ских центров», объясняя это низкими 
ценами на недвижимость и появле-
нием на рынке слабых игроков, кото-
рых можно дешево купить.

Яна Циноева;  
Юрий Белов, Новосибирск; 
Герман Костринский,  
Санкт-Петербург

BMW множит дилеров
Дилеры не хотят делиться

Финская Fortum все же войдет 
в капитал Fennovoima (про-
ектная компания АЭС «Хан-
хикиви», строящейся по про-
екту «Росатома»), но выкупит 
только 6,6% акций, инвести-
ровав около €100 млн. Полго-
да энергоконцерн соглашался 
войти в проект только в обмен 
на разделение активов ТГК-
1, но договориться с «Газпром 
энергохолдингом» до сих пор 
не удалось. Кроме Fortum, до-
ли в АЭС приобрели также ме-
таллургическая Outokumpu 
и SRV, которая получит кон-
тракт на управление проектом 
строительства станции. В ито-
ге Финляндия все же даст зе-
леный свет АЭС: со входом но-
вых инвесторов доля финнов 
в проекте наконец превысила 
требуемые 60%.

Вчера финская Fennovoima (про-
ектная компания АЭС «Ханхики-
ви-1») сообщила о вхождении в кон-
сорциум Voimaosakeyhtio SF (вла-
деет 66% Fennovoima) новых фин-
ских инвесторов, в результате до-
ля местных акционеров в АЭС со-
ставит 65,1%. Энергокомпания 
Fortum получит 6,6%, строитель-
ная SRV — 1,8%, а металлургическая 
Outokumpu увеличит долю на 1,8% 
— до 14,1%. Fortum и Outokumpu 

подчеркивают, что входят на тех 
же условиях, что и другие акцио-
неры. Планируется инвестировать 
около €100 млн поэтапно в тече-
ние длительного периода, поясни-
ли 

”
Ъ“ в Fortum. Outokumpu уве-

личила гарантии инвестиций с 
€210 млн до €250 млн, причем по-
ловину — в конце строительства в 
2022–2023 годах, отмечают в ком-
пании. В Outokumpu пояснили 

”
Ъ“, что к концу 2014 года компа-

ния потратила на АЭС €28 млн. АЭС 
«Ханхикиви-1» (1,2 ГВт, общая сто-

имость с учетом топливного кон-
тракта —$7,3 млрд, ввод в 2024 го-
ду) строится по проекту «Росатома», 
выкупившего 34% в проекте и полу-
чившего на него до 150 млрд руб. 
из Фонда национального благосо-
стояния. Но для получения лицен-
зии на АЭС правительство и пар-
ламент Финляндии требовали от 
Fennovoima обеспечить долю фин-
ских (или европейских) инвесторов 
не менее 60%. В июле Fennovoima 
пыталась выполнить условие за 
счет хорватской Migrit Energija, го-
товой выкупить 8,89% в АЭС, но 
Минэкономики и труда отвергло 
это предложение (инвесторы Migrit 
— выходцы из России). Лишь вчера 
министр экономики Олли Рен при-
знал, что с учетом долей Fortum, 
SRV и Outokumpu условие выпол-
нено (см. 

”
Ъ-Онлайн“).

До этого основным претен-
дентом на выкуп доли до 15% в 
Voimaosakeyhtio с декабря 2014 го-
да считалась Fortum, но компания 
оговаривала свое вхождение разде-
лением активов российской энер-
гокомпании ТГК-1. Финны, владе-
ющие 29,5% ТГК-1, хотели получить 
ГЭС и внести станции затем в СП с 
«Росатомом», оставив контролиру-
ющем акционеру «Газпром энерго-
холдингу» (ГЭХ) ТЭС. Теперь Fortum 
не ставит таких условий, отмечая, 

что переговоры о реструктуриза-
ции ТГК-1 остаются на прежнем 
уровне. В ГЭХ отказались от ком-
ментариев.

У других финских участников 
есть заинтересованность в возведе-
нии АЭС. SRV подписала соглаше-
ние с Rusatom Overseas и генпод-
рядчиком «Титан-2» об управлении 
проектом строительства. Компания 
занимается коммерческой и жи-
лой недвижимостью, в том числе 
и в РФ (в ее портфеле 400 тыс. кв. м 
коммерческих площадей в Москве 
и Петербурге). Outokumpu (26,19% 
у суверенного финского госфонда 
Solidium) является крупнейшим по-
требителям энергии в Финляндии, 
«Ханхикиви-1» позволит обеспе-
чить треть ее потребностей в Скан-
динавии по себестоимости.

В «Росатоме» не комментирова-
ли участие в поиске новых акцио-
неров, но приветствовали их по-
явление в проекте. АЭС «Ханхики-
ви-1» стратегически важна для Фин-
ляндии, поэтому государство мог-
ло использовать рычаги воздейст-
вия на решение крупной госкомпа-
нии Fortum (у правительства 50,8% 
акций.— 

”
Ъ“), тем более что та вла-

деет заметными энергоактивами в 
России, полагает главный редактор 
Nuclear.Ru Илья Платонов.

Анастасия Фомичева

С финнов по нитке
Остаток акций АЭС «Ханхикиви-1» разделили на три компании

Правительство сделало НИК, со-
зданную в 2013 году, основным по-
ставщиком лекарств в российские ис-
правительные учреждения год назад. 
Распоряжение, подписанное премьер-
министром Дмитрием Медведевым, 
назначило «дочку» «Ростеха» единст-
венным поставщиком 20 наимено-
ваний лекарств (в основном это ан-
титуберкулезные средства) и двух ти-
пов оборудования в 2014–2016 годах. 
Предполагалось, что за три года ком-
пания поставит препараты на 3,4 мл-
рд руб., обеспечив более половины по-
требностей ФСИН. В ходе недавней 
проверки ФСИН Росфиннадзор выя-
вил, что часть препаратов на 54,4 млн 
руб. (общий объем заключенных го-
сконтрактов с НИК — 936,14 млн руб.) 
была принята заказчиком с нарушени-
ем закона о контрактной системе гос-
закупок (подробно см. 

”
Ъ“ от 31 июля). 

Близкий к ФСИН источник гово-
рит, что в перечне лекарств, планиру-
емых к поставке НИК в исправитель-
ные учреждения в 2015–2016 годах, 
указано 49 дополнительных позиций, 
включая ацетилсалициловую и аскор-
биновую кислоты, глюконат кальция, 
парацетамол и др. Самые крупные 
партии, запланированные к закупке, 

глутамил-цистеинил-глицин дина-
трия (имуномодулятор) на 29,06 млн 
руб., азитромицин (антибиотик) на 
13,58 млн руб., флуконазол (противог-
рибковое средство) на 11,95 млн руб. 
Из медтехники ФСИН намерена за-
купить 40 рентгеновских аппаратов 
на 325,4 млн руб., 38 УЗИ-сканеров на 
127,5 млн руб. и 46 дефибрилляторов 
на 6,69 млн руб. Общую потребность 
в лекарствах и медоборудовании дан-
ного типа ФСИН оценивает в 2015–
2016 годах более чем в 800 млн руб. 

Статус НИК по поставкам лекарств 
во ФСИН поддержали между тем не 
все ведомства, знает федеральный чи-
новник. По его словам, против расши-
рения полномочий НИК выступила 
Федеральная антимонопольная служ-
ба. Там считают, что «это может приве-
сти к уходу от конкурентных способов 
определения поставщика и в итоге к 
неэффективному расходованию бюд-
жетных средств», привел позицию ве-
домства собеседник 

”
Ъ“. Кроме того, 

по мнению ФАС, НИК осуществляет 
перепродажу лекарственных препа-
ратов, приобретая их через посредни-
ков, что приводит к увеличению цен. 

Директор Центра социальной эко-
номики Давид Мелик-Гусейнов отме-
чает, что опасения ФАС оправданы 
при регулировании рыночных отно-

шений, но в случае с ФСИН концент-
рация поставок в одних руках была 
бы лучше. «Желающих участвовать 
в тендерах на закупку лекарств для 
ФСИН не так много из-за сложностей с 
доставкой в отдельные труднодоступ-
ные тюрьмы»,— говорит эксперт. Он 
также считает, что раздробленные за-
купки обходятся государству дороже, 
тогда как единый же поставщик мо-
жет существенно сбивать цену, в том 
числе за счет закупки большого объе-
ма лекарств. Во ФСИН сотрудничест-
вом с НИК довольны. «Оснований для 
ведения претензионной работы по го-
сконтрактам, заключенным ФСИН с 
НИК в 2014 году, не имеется»,— ска-
зали в пресс-службе ведомства. В «Ро-
стехе» заявили, что инициатива рас-
ширить перечень препаратов, един-
ственным поставщиком которых бу-
дет НИК, исходила от ФСИН. «Эта мера 
обеспечивает фиксацию цен на пери-
од действия распоряжения и увеличе-
ние доли российской продукции»,— 
говорит представитель «Ростеха», от-
мечая, что основная задача НИК в дан-
ном случае — предоставить реальный 
приоритет препаратам российского 
производства и максимально увели-
чить их долю в поставках.

Елена Киселева,  
Олег Трутнев

Если сидеть, то на таблетках
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Прогнозный спрос  
на специализированные  
грузовые вагоны (шт. в год)
Думпкары 1800–2000

Лесовозные платформы 1000–1500

Транспортеры 50–100

Платформы для стали и штрипса 300–400

Фитинговые платформы около 1000

Платформы для труб 200–400
Источник: расчеты Объединенной вагонной компании.
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ЦИТАТА

Если этот проект АЭС компании 
Fennovoima или аналогичный ему 
проект не будет реализован, у нас 
возникнут проблемы с надежно-
стью поставок (электроэнер-
гии.— ”Ъ“)
— Юсси Ниинистё,
министр обороны Финляндии,  
в интервью Helsingin Sanomat,  
24 июля
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Прошел ровно год с 
формального оконча-
ния  судебной реформы 
и упразднения Высшего 
арбитражного суда (ВАС). 

”Ъ“ проанализировал ра-
боту Верховного суда РФ 
(ВС) по рассмотрению 
экономических споров. 
Опасения кардинального 
изменения практики ВАС 
пока не оправдались, чи-
сло рассматриваемых ВС 
дел растет, но юристы от-
мечают снижение каче-
ства судебных решений 
и необязательность по-
зиции коллегии для ни-
жестоящих судов. Таким 
образом, главная цель ре-
формы — создание еди-
нообразной практики — 
может быть достигнута 
только через пленум и пре-
зидиум суда, которые по 
бизнес-спорам пока соби-
раются крайне редко.

Сегодня исполняется год 
с даты образования объеди-
ненного ВС, который стал 
высшей инстанцией для су-
дов общей юрисдикции и 
арбитражных. В целом юри-
дическое сообщество отме-
чает, что большинство пози-
ций, выработанных ВАС, не 
изменилось и продолжает 
применяться арбитражны-
ми судами. «Опасения, что 
кардинально переменит-
ся вся практика, пока сня-
ты. Конечно, по кусочку бу-
дут отрезать, менять иногда 
в хорошую сторону, иногда 
— в неудобную. Но наибо-
лее значимые позиции ВАС, 
например пленум о свобо-
де договора, пока не отме-
нили»,— говорит управляю-
щий партнер АБ КИАП Анд-
рей Корельский.

По словам партнера АБ 
«Егоров, Пугинский, Афа-
насьев и партнеры» Дени-
са Архипова, «ВС продол-
жил тренд на защиту добро-
совестности в гражданских 
правоотношениях, что яв-
ляется положительной тен-
денцией». При этом управ-
ляющий партнер АБ «Бар-
толиус» Юлий Тай отмеча-
ет, что «существенных, про-
рывных результатов новый 
ВС РФ не продемонстриро-
вал», но хорошо уже то, что 
реформа прошла без сбоев и 
все коллегии суда функцио-
нируют.

Обилие дел
В первые месяцы работы 
коллегии по экономиче-
ским спорам (КЭС) ВС ее про-
изводительность по сравне-
нию с президиумом ВАС бы-
ла примерно вдвое ниже: ре-
формированный суд зани-
мался решением техниче-
ских, организационных и 
кадровых проблем. Так, ста-
тистика ВС фиксирует рас-
смотрение КЭС за август—
декабрь 2014 года всего 70 
жалоб по бизнес-спорам. 
Но затем активность рабо-
ты коллегии значительно 
повысилась. За шесть меся-
цев 2015 года в ВС поступи-
ло 11 257 кассационных жа-
лоб по экономическим спо-
рам, из них 24,5% возвраще-
ны заявителям, 64,9% откло-
нены без проверки дела. В 
КЭС за полугодие было пере-
дано 250 дел, что составляет 
2,22% от общего числа жалоб 
или 35,8% от количества ис-
требованных дел. Это сопо-
ставимо со статистикой ВАС: 
в 2013 году в президиум пе-
редано 2% жалоб, в 2012-м 
— 2,5%. Самым горячим для 
ВС стал летний период: толь-
ко в июне число дел, рассмо-
тренных коллегией, соста-
вило 56. Всего же за год сво-
его существования КЭС рас-

смотрела около 430 дел. При-
мерно такие же цифры де-
монстрировал президиум 
ВАС: за 2013 год рассмотре-
но 464 дела, за 2012-й — 482. 
По общему количеству су-
дебных актов, вынесенных 
по арбитражным спорам, ВС 
все же уступает упразднен-
ному суду: 19 851 акт (с авгу-
ста 2014 по август 2015 года) 
против 28 009 (с августа 2013 
по август 2014 года).

Рассмотрение дел КЭС по 
сравнению с первыми меся-
цами работы тоже заметно 
ускорилось. Время между 
передачей дела на рассмо-
трение коллегией и датой 
заседания может составлять 
всего три недели, а текст оп-
ределения нередко отпи-
сывается за три-пять дней. 
ВАС в этом плане был нето-
роплив: постановления его 
президиума изготавлива-
лись от трех недель до пя-
ти месяцев. Таким образом, 
сейчас участникам спора да-
ется возможность быстро 
пройти через высшую ин-
станцию и получить окон-
чательное решение. Однако 
излишняя скорость может 
отрицательно влиять на ка-
чество судебного акта, пре-
дупреждает Юлий Тай.

«Что касается количества 
дел, ситуация близка к уров-
ню работы президиума ВАС, 
но с точки зрения качества, 
конечно, отличие сильное, 
причем не в лучшую сторо-

ну. Хотя и количество могло 
быть больше, ведь президи-
ум заседал только один раз в 
неделю, а тройки судей КЭС 
могут делать это чаще»,— 
говорит господин Тай. Пре-
зидиум ВС за год собирался 
по экономическому вопро-
су лишь раз, пересмотрев ре-
шение президиума ВАС по 
третейскому суду, аффили-
рованному со Сбербанком 
(см. 

”
Ъ“ от 26 июня). Впро-

чем, эта ситуация не была 
связана с обжалованием ре-
шения КЭС, а лишь с испол-
нением указаний Конститу-
ционного суда, который дал 
толкование, противополож-
ное практике ВАС.

Многие юристы солидар-
ны во мнении, что без уча-
стия президиума в бизнес-
спорах эффективность и ка-
чество работы ВС будут усту-
пать ВАС. «Мы утратили пре-
зидиум высшего суда как ор-
ган, который формирует еди-
нообразную судебную пра-
ктику. Президиум ВС до сих 
пор не рассмотрел ни одной 
надзорной жалобы по эко-
номическому спору, а то, что 
делает вторая кассация,— 
это исправление ошибок, 
но не формирование судеб-
ной практики»,— конста-
тирует управляющий парт-
нер Goltsblat BLP Андрей 
Гольцблат. Андрей Корель-
ский напоминает, что в пре-
зидиум ВАС входило около 
15 судей, которые обсужда-

ли, спорили и выносили сба-
лансированное решение по 
делу. «Теперь жалобы по эко-
номическим спорам рассма-
триваются одним судьей, а 
дела в КЭС — тройкой судей, 
где не всегда все трое прини-
мают активное участие в раз-
решении дела»,— считает го-
сподин Корельский.

Часть опрошенных 
”

Ъ“ 
юристов признают, что пози-
тивным шагом стало бы со-
здание отдельных президи-
умов для уголовных и гра-
жданских споров: это позво-
лило бы значительно увели-
чить количество выносимых 
на рассмотрение экономиче-
ских дел и позитивно сказа-
лось бы на процессе фор-
мирования единообразной 
практики.

Дефицит  
правовых позиций
Из-за отсутствия решений 
президиума по делам эко-
номической направленно-
сти практикообразующее 
значение имеют определе-
ния КЭС по конкретным де-
лам, говорит Денис Архипов. 
При этом юристы отмечают 
зачастую невысокий уро-
вень юридической техники 
в определениях экономиче-
ской коллегии и то, что они 
редко содержат в себе обо-
бщающие выводы, позволя-
ющие применить их в анало-
гичных делах. «Когда опреде-
ление коллегии по сложней-
шим правовым вопросам за-
нимает пять-шесть страниц, 
из которых четыре описыва-
ют фактуру дела, это очень 
плохо,— замечает партнер 

”
Пепеляев групп“ Роман Бев-

зенко.— Плохо для нижесто-
ящих судов, которые не мо-
гут эффективно работать с 
правовыми позициями ВС. 
Плохо и для практикующих 
юристов, которые не могут 
точно понять смысл и сфе-
ру толкования нормы права 
высшим судом и потому не 
могут объяснить клиенту су-
дебные перспективы спора».

По словам юристов, часто 
на рассмотрение выносятся 
дела, явно недостойные вни-
мания высшей инстанции, 
либо просто дела с ординар-
ными ошибками нижестоя-
щих инстанций. Обращает 
на себя внимание и огром-
ное количество однотипных 
споров. Дело в том, что у ВАС 
была возможность отказать в 
передаче жалобы в президи-
ум с одновременным указа-
нием права заявителя на пе-
ресмотр дела в нижестоящих 
судах. Это избавляло высший 
суд от необходимости рассма-
тривать одинаковые по фабу-
ле дела. У коллегий ВС таких 

полномочий нет. В результа-
те КЭС приходится рассма-
тривать, например, десятки 
дел по жалобам автотранс-
портных предприятий, тре-
бующих от Минфина возме-
щения убытков, которые воз-
никли из-за провоза льготни-
ков (решены в пользу мини-
стерства). Такая же ситуация 
сложилась и с исками ЦБ к Ро-
сприроднадзору о возврате 
платежей за размещение от-
ходов (негативное воздейст-
вие на окружающую среду). 
Подобных споров в ВС око-
ло 20, все решения по ним 
выносятся в пользу Роспри-
роднадзора. Во-первых, это 
создает излишнюю нагрузку 
на коллегию, мешая судьям 
рассматривать действитель-
но важные для бизнеса де-
ла. Во-вторых, это свидетель-
ствует об отсутствии единоо-
бразной практики в нижесто-
ящих судах, которые даже по-
сле вынесения КЭС решения 
по аналогичному делу про-
должают удовлетворять иски 
Центробанка и транспорт-
ных компаний.

Юристы сетуют и на то, 
что на рассмотрение КЭС 
передается мало специфи-
ческих дел. Так, крайне ред-
ко коллегия разбирает спо-
ры в области страхования, 
рынка ценных бумаг, меж-
дународного права, интел-
лектуальной собственности. 
При этом в судебной практи-
ке наблюдается тенденция к 
поддержке государства в спо-
рах с бизнесом. Отчасти это 
может объясняться пробле-
мами в финансовой сфере и 
стремлением государства по-
полнить бюджет.

Заявленная цель рефор-
мы по приведению судебной 
практики к единообразию 
пока выполняется весьма 
медленными темпами. Юри-
сты указывают, что сущест-
вовавшие ранее предсказуе-
мость и определенность по-
следствий принимаемых 
бизнесом решений сейчас, 
напротив, ослабевают. «Если 
позиций ВАС нижестоящие 
суды придерживались стро-
го, то пока практику КЭС они 
как обязательную не воспри-
нимают»,— говорит партнер 
«Некторов, Савельев и парт-
неры» Сергей Савельев.

«У нас на сегодняшний 
день, по сути, есть единст-
венный инструмент для по-
нимания судебной практи-
ки — это пленум ВС»,— отме-
чает Андрей Гольцблат. Всего 
за год пленум ВС утвердил 58 
постановлений с учетом ор-
ганизационных. Для срав-
нения, пленум ВАС с авгу-
ста 2014 по август 2015 года 
принял 94 постановления, 
из которых 29 были практи-
кообразующими по эконо-
мическим спорам. Впрочем, 
это может объясняться и тем, 
что перед своей ликвидаци-
ей ВАС старался успеть дать 
максимальное количество 
разъяснений судам.

В части формирования су-
дебной практики по бизнес-
спорам результатом рабо-
ты пленума ВС стали три по-
становления. Первое из них 
посвящено регулированию 
труда руководителей орга-
низаций и позволяет судам 
снижать компенсацию, вы-
плачиваемую топ-менедже-
рам при увольнении, вплоть 
до полной ее отмены. Вы-
сказался пленум ВС и по ак-
туальным для бизнеса када-
стровым спорам, запретив в 
их рамках сразу корректиро-
вать налоговые и арендные 
платежи. Арендаторы част-
ной недвижимости смогут 
оспорить кадастровую стои-
мость, если это право предус-

мотрено договором аренды. 
Суды же вправе назначить 
по делу новую экспертизу 
оценки стоимости объекта.

Наиболее значимым, по 
мнению юристов, стало по-
становление пленума ВС о 
применении судами новелл 
первой части Гражданского 
кодекса (ГК). «Документ очень 
объемный и содержатель-
ный. ВС хорошо поработал, 
в том числе его научно-кон-
сультационный совет и соот-
ветственно судьи»,— говорит 
Андрей Гольцблат. В целом 
постановление ориентиру-
ет суды на защиту интересов 
добросовестных участников 
оборота. Роль судов в процес-
се усиливается: они могут са-
ми устанавливать злоупотре-
бление правом и признавать 
лицо недобросовестным, вы-
носить на обсуждение обсто-
ятельства, на которые сторо-
ны изначально не ссылались. 
Постановление рекомендует 
судам помогать истцам с фор-
мулировкой иска, определе-
нием госоргана-ответчика и 
не отказывать из-за процессу-
альных недочетов или недо-
статка юридической квали-
фикации.

Кроме того, как рассказа-
ли 

”
Ъ“ в ВС, сейчас готовятся 

разъяснения судам новелл 
банкротного законодатель-
ства (включая банкротство 
физлиц), норм ГК об иско-
вой давности, а также по спо-
рам о взыскании компенса-
ции за волокиту.

Некомплект кадров
Юристы признают, что ВС 
мог бы работать эффектив-
нее при полной укомплек-
тованности. По данным ВС, 
сейчас из 170 штатных мест 
в суде занято 103, что состав-
ляет 60,6% от общего числа, а 
в экономической коллегии 9 
судейских кресел из 30 оста-
ются вакантными. Таким 
образом, вот уже год ВС ра-
ботает в условиях кадрового 
голода. Причиной этому из-
начально была правовая не-
определенность отбора, а за-
тем чрезмерно строгие тре-
бования Высшей квалифи-
кационной коллегии судей 
к кандидатам — например, 
наличие в семье судьи хо-
тя бы одного юриста почти 
всегда означало автоматиче-
ский отказ в рекомендации, 
если родственник не уволь-
нялся. По мнению юристов, 
такие требования сами по се-
бе не могут повысить эффек-
тивность правосудия. «Если 
ограничивать назначение 
судей наличием родствен-
ников в юридической про-
фессии, тогда точно так же 
можно ограничивать назна-
чение и одноклассниками, 
одногруппниками, соседя-
ми по дому»,— иронизирует 
господин Гольцблат. Роман 
Бевзенко полагает, что, по-
скольку высший суд отвеча-
ет за развитие правовой си-
стемы, в него должны рекру-
тироваться лучшие предста-
вители национального юри-
дического корпуса, среди ко-
торых наряду с судьями не 
последнюю роль занима-
ют ученые-юристы. «Однако 
именно этого мы и не увиде-
ли за этот год, все новобран-
цы — это карьерные судьи, 
ни одного ученого в ряды ВС 
привлечено не было»,— ука-
зывает господин Бевзенко.

В результате конкурс за-
явлений на места в высшей 
судебной инстанции сейчас 
резко упал, и, по мнению 
юристов, в ближайший год 
полной комплектации ВС 
ждать не приходится.

Анна Занина,  
Андрей Райский

Суд новой реформации
Что изменилось за год в решении экономических споров  
и можно ли надеяться на единые правила игры

И С Т О Р И Я 
В О П Р О С А

К А К  Г О Т О В И Л А С Ь  И  П Р О Х О Д И Л А 
С У Д Е Б Н А Я  Р Е Ф О Р М А

2013 год
21 июня — президент РФ Влади-
мир Путин на пленарном заседании 
Петербургского международного 
экономического форума предложил 
объединить ВС и ВАС.
2 октября — Владимир Путин 
на форуме «Россия зовет!» заявил, 
что у российских властей нет 
планов по полному слиянию судов 
общей юрисдикции и арбитражных.
7 октября — Владимир Путин 
внес в Госдуму законопроект о 
внесении изменений в ст. 126 гл. 7 
Конституции РФ (судебная власть).
10 октября — семь судей ВАС 
подали в отставку.
12–22 ноября — Госдума 
одобрила в трех чтениях поправки 
к Конституции РФ об изменении 
судебной системы.
31 декабря — все регионы РФ 
одобрили поправки к Конституции.
2014 год
6 февраля — поправки к Консти-
туции подписаны президентом.
5 марта — Владимир Путин 
утвердил состав специальной ква-
лифколлегии по отбору кандидатов 
в новый ВС.
4 мая — КПРФ обжаловала 
в Конституционном суде внесе-

ние поправок в Конституцию об 
изменении судебной системы 
и упразднении ВАС.
13 мая — спецквалифколлегия 
судей рекомендовала Вячеслава 
Лебедева на должность председа-
теля нового ВС РФ.
22 июля — Конституционный суд 
отказался рассматривать жалобу 
КПРФ на поправку к Конституции 
о реформе высших судов, сослав-
шись на то, что это за пределами 
его компетенции.
6 августа — ВАС упразднен. Выс-
шей инстанцией для судов общей 
юрисдикции и арбитражных судов 
стал реформированный ВС РФ.
8 августа — проведено первое 
заседание пленума объединенного 
ВС, принят регламент работы, 
утверждены составы судебных кол-
легий, избран секретарь пленума.
21 октября — утвержден новый 
состав научно-консультативного 
совета при ВС.
6 ноября — ВС опубликовал вну-
тренний порядок подачи докумен-
тов в электронной форме
23 декабря — постановление 
пленума ВС о дне начала деятель-
ности российских федеральных 
судов в Крыму и Севастополе.

цена  
вопроса

Олег Москвитин,
руководитель антимонопольной 
практики коллегии адвокатов 
«Муранов, Черняков и партнеры»

Судьба наработанной ВАС практи-
ки, разъяснений его пленума и пре-
зидиума — один из наиболее болез-
ненных вопросов для бизнеса и юри-
дического сообщества в период су-
дебной реформы. Именно толкова-
ние закона ВАС два с лишним деся-
тилетия создавало настоящие прави-
ла игры в хозяйственных, корпора-
тивных, налоговых и иных спорах, 
ликвидировало многочисленные 
пробелы и неясности в норматив-
ных актах. Отмена или кардиналь-
ное изменение таких правил игры 
создавали бы существенные право-
вые и финансовые риски для бизне-
са, значительно снижали предсказу-
емость и привлекательность России 
для инвесторов.

На сегодняшний день можно ска-
зать, что сменившая президиум ВАС 
в рассмотрении большей части спо-
ров экономическая коллегия (КЭС) 

ВС в основном придерживается по-
зиций своего предшественника. Что 
касается отступлений от практики 
ВАС, то их можно условно поделить 
на четыре группы.

В первой — вполне ожидаемые из-
менения, так как у ВС давно были дру-
гие взгляды на многие вопросы, на-
пример о подведомственности. Так, в 
марте ВС опубликовал обзор судебной 
практики, где говорится, что любые 
иски одновременно к организациям-
должникам и их поручителям-физи-
ческим лицам должны рассматривать-
ся в судах общей юрисдикции. Между 
тем ВАС не раз говорил, что такие дела 
относятся к арбитражным, если гра-
жданин-поручитель контролировал 
компанию-должника (спор носит эко-
номический характер). Похожая ситу-
ация и с передачей ВС в ведение судов 
общей юрисдикции дел об оспарива-
нии бизнесом штрафов противопо-
жарных, санитарных, таможенных, 
природоохранных и некоторых иных 
органов. По мнению ВС, эти споры не 
связаны с предпринимательской дея-
тельностью.

Вторая группа — изменения пра-
ктики, вызванные объективными об-
стоятельствами. Сюда можно отнести, 
например, тему третейских судов. По-
сле принятия 18 ноября 2014 года обя-
зательного к применению постанов-
ления Конституционного суда по жа-
лобе Сбербанка практика ВАС по од-
нозначному отказу в выдаче исполни-
тельных листов на решения третей-
ских судов, связанных с одной из сто-
рон спора, была пересмотрена ВС.

В третьей группе достаточно не-
ожиданные изменения. Сюда мож-
но отнести отказ КЭС в начислении 
процентов на долг, взысканный с го-
сударства, с момента вступления в 
силу решения суда. По Бюджетному 
кодексу такие решения судов испол-
няются в течение трех месяцев (при-
чем обычно в последний день сро-
ка). Президиум ВАС позволял начи-
слять за этот период проценты, что-
бы покрывать потери взыскателей 
и стимулировать государство к рас-
чету по долгам. КЭС отменила такую 
возможность.

И наконец, в четвертой группе — 
«мнимые» отступления от практи-
ки ВАС. В ряде случаев КЭС необо-
снованно критикуется за «ревизио-
низм» позиций ВАС, притом что ка-
жущееся отступление от таких пози-
ций вызвано лишь специфическими 
обстоятельствами дела.

Несомненно, процесс пересмо-
тра позиций ВАС в той или иной сте-
пени продолжится. Причем он не-
обязательно будет связан с устране-
нием противоречий в мнениях выс-
ших судов. Судебное нормотворчест-
во — живой процесс, и тот же ВАС со 
временем не раз пересматривал свои 
подходы исходя из меняющихся эко-
номических отношений. Будем над-
еяться, что, в отличие от многих теку-
щих процессов в законодательстве, 
пересмотр позиций высших судов не 
приведет к существенному ужесточе-
нию правил игры для бизнеса и пере-
распределению приоритета судебной 
защиты в пользу государства. Эконо-
мическое правосудие не может суще-
ствовать без экономики, а экономика 
страны в кризис как никогда нуждает-
ся в «ослаблении гаек».

Именно толкование 
закона ВАС  
создавало  правила 
игры в хозяйственных 
 спорах

прямая 
речь

Что изменилось 
за год?

Павел Крашенинников,  
председатель комитета Госдумы 
по гражданскому, уголовному, 
 арбитражному и процессуальному 
законодательству:
— Подводить итоги какой-либо ре-
формы за год нереально. Пока со-
бираем претензии и думаем, какие 

вносить законодательные измене-
ния. Но говорить конкретно об этом 
пока рано.

Нина Семина, 
главный исполнительный  
директор банка «Уралсиб»:
— Прежде всего судебная практика 
становится более единообразной 
в результате постепенного устране-
ния противоречий в позициях двух 
ранее существовавших высших су-
дов. Сократился путь по достиже-
нию или недостижению результата 
в делах по оспариванию кадастро-
вой оценки земли. Увеличивается 
электронный документооборот — 
суды общей юрисдикции все актив-

нее внедряют удобные сервисы по 
образцу ставших повседневными 
инструментами картотеки и системы 
подачи документов арбитражных су-
дов, что позволяет дистанционно 
сопровождать большее количество 
судебных процессов.

Сергей Пашин,  
федеральный судья в отставке, 
профессор кафедры судебной 
власти факультета права 
НИУ ВШЭ:
— Прошло мало времени, чтобы су-
дить о каких-то серьезных измене-
ниях. Подготовлены новые норма-
тивные акты, и как они будут рабо-
тать, это отдельный вопрос. Речь 

идет и об Административном ко-
дексе, и о притирке системы арби-
тражных судов под стандарты Вер-
ховного суда.

Генри Резник,  
адвокат:
— Я не большой специалист в арби-
траже, но кажется, что система ар-
битражных судов ушла далеко впе-
ред по сравнению с судами общей 
юрисдикции: в плане электронного 
правосудия, определенного приня-
тия доказательств. Вся процедура 
суда, отношение между сторонами, 
отсутствие волокиты отличает их в 
лучшую сторону. Поэтому хочется, 
чтобы суды общей юрисдикции в 

ходе реформы потянулись к арби-
тражным, а не наоборот.

Павел Медведев,  
финансовый омбудсмен:
— Я не очень доволен работой су-
дов. Так, в нескольких банках их со-
трудники принимали вклады, деньги 
за кредиты и клали в собственный 
карман. И суды, куда обращаются 
потерпевшие, зачастую принимают 
решение, что банк им не должен. 
Но это полбеды, суд выносит реше-
ние в пользу банка, если он «живой», 
а в пользу гражданина, только если 
«мертвый». Это не может не вызвать 
подозрения. Но еще подозритель-
нее, когда все иски к «живому» бан-

ку проигрываются, кроме одного 
случая. Догадки жалующихся гра-
ждан, почему это произошло, 
страшно повторить.

Тамара Морщакова,  
судья КС РФ в отставке:
— Это неоднозначные и противоре-
чивые процессы, оценить которые 
сейчас со знаком плюс или минус 
нельзя. Слияние высших судов — 
это только импульс к развитию 
остальной судебной системы. А от-
рицательные последствия объеди-
нения были видны с самого начала. 
Это связано с различными техноло-
гиями работы, например, ВАС был 
более подвержен информатизации.
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первые лица

В конце июня основной вла-
делец «Русской медиагруппы» 
(РМГ), управляющей телека-
налом Ru.TV и пятью радио-
станциями, включая «Русское 
радио», «ИФД-Капиталъ» Лео-
нида Федуна и Вагита Алекпе-
рова объявил о продаже хол-
динга ФГУП «Госконцерт», на 
основе которого предлагает-
ся создать патриотический 
 медиахолдинг. Против сдел-
ки выступил ряд крупнейших 
российский музыкальных про-
дюсеров и исполнителей, не 
согласившихся с упреками 
в недостаточном патриотизме. 
Гендиректор и миноритарный 
акционер РМГ СЕРГЕЙ КОЖЕВ-
НИКОВ, которого уже на сле-
дующей неделе могут уволить 
с должности, рассказал 

”
Ъ“ 

о своем отношении к сделке.

— 10 августа совет директоров 
РМГ планирует принять решение 
о прекращении ваших полномо-
чий как гендиректора. Почему 
вас увольняют?
— Когда в июне мне было предло-
жено продать свои акции РМГ, я ска-
зал, что цена низкая, я не готов по 
ней продавать и не вижу для это-
го оснований. Мне интересно про-
должать работу дальше. Мне отве-
тили, что, если я не пойду навстре-
чу, меня снимут с поста гендиректо-
ра и «дальше ты сам будешь разби-
раться с Киселевым (экс-глава ГУП 

”
Кремль“, продюсер Владимир Ки-

селев.— 
”
Ъ“)». Мне сообщили, что 

мне светит расправа, тюрьма, я по-
лучил массу угроз в адрес меня 
и моей семьи. К этим угрозам я от-
ношусь достаточно серьезно.
— Владимир Киселев настаивает, 
что не имеет отношения к покуп-
ке РМГ и переговорам, а предлага-
ет лишь создать патриотический 
продюсерский центр с участием 
РМГ и «Госконцерта». Поэтому да-
вайте уточним, когда и как вы по-
лучили предложение о выкупе ва-
ших акций?
— Плаксина (Ольга Плаксина, 
председатель совета директоров 
РМГ, предправления «ИФД-Капи-
тала».— 

”
Ъ“) устно озвучила мне 

предложение, через минуту в каби-
нете появился Киселев, он и сооб-
щил, что покупателем в этой сдел-
ке выбран «Госконцерт», который 
возглавляет Сергей Бунин, давний 
партнер Киселева по всем его меро-
приятиям.
— То есть именно Владимир Кисе-
лев фронтирует эту сделку?
— Да, безусловно. Можно узнать у ар-
тистов, потому что он и им звонит.
— Какова процедура увольнения 
гендиректора РМГ, что сказано об 
этом в уставе компании?
— Увольнение простое, как любого 
гендиректора. Нужно собрать совет 
директоров и большинством голо-
сов одобрить. Но я не понимаю, за-
чем это делать так экстренно? Зачем 
пытаться выдергивать меня из пла-
нового отпуска? Это какая-то лич-
ностная история. Ну, если вы хоти-
те снять гендиректора, я вышел бы 
из отпуска, спокойно передал дела. 
Надеюсь, соберем совет директоров 
и все так и будет исполнено. У меня 
отпуск до октября, потому что много 
неотгулянных дней.
— Какова структура акционеров 
РМГ? Говорят, что доля Леонида 
Федуна сейчас значительно боль-
ше доли Вагита Алекперова?
— Мне трудно судить, у партне-
ров сложная система владения, 
я же представлен просто как физи-
ческое лицо. Когда Роскомнадзор 
нас запросил, кто является конеч-
ными бенефициарами по прошло-
му году, реестродержатель ответил, 
что это три физических лица: Алек-
перов, Федун и Кожевников. В ка-
ких пропорциях Федун и Алекпе-
ров, я не знаю. Сейчас реестродер-
жатель «Гарант» вовсе не раскрыва-
ет бенефициаров.
— Почему, как вы считаете, 
господин Федун решил про-
дать свою долю? Продает ли он 
ее вообще?
— Для меня это загадка. Я хочу нор-
мальных, прозрачных отноше-
ний. Если есть необходимость про-
дать — пусть меня, как гендиректо-
ра и совладельца, введут в курс де-
ла, сделают участником перегово-
ров. Если это чисто экономическая 
история — а пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков подтвердил, 
что здесь нет никакого специально-
го решения сверху и это коммерче-
ская сделка,— я, как младший ак-
ционер, имею преимущественное 
право выкупа. Но мне не присла-
ли никакой официальной оферты. 
Сначала ссылались на то, что есть 
распоряжение сверху. Но эта ин-
формация не подтвердилась. Мо-
гут быть разные причины, о кото-
рых я не знаю, но если хотите про-
давать — сделайте оценку, предло-
жите. Я уверен, что нашел бы еди-
номышленников для выкупа. Если 

«ИФД-Капиталъ» готов выкупить 
мою долю — пусть назовут справед-
ливую цену. Я готов к переговорам, 
но со мной никто официальных 
переговоров не ведет, происходят 
только какие-то закулисные разго-
воры. Я предложил сделать публич-
ный тендер. Может, цена будет на-
столько мизерная, что я сам смогу 
купить всю РМГ.
— Вы в ссоре с Леонидом Федуном? 
— У меня всегда были прекрас-
ные отношения с акционерами, 
и Вагитом Юсуфовичем, и Леони-
дом Арнольдовичем, с которым мы 
даже семьями общались и отды-
хали до недавнего времени. При-
мерно год назад между мной и Фе-
дуном пробежала кошка. Не знаю, 
кто и каким образом смог влезть 
в его сознание и оговорить меня. 
Было неожиданно получить такую 
реакцию от Леонида Арнольдови-
ча, со мной даже не разговарива-
ют. Мне обидно — мы 15 лет были 
партнерами, у РМГ блестящие эко-
номические показатели, мы каж-
дый год платим дивиденды, но до-
статочно было «доброжелателям» 
напеть что-то в уши, и отношения 
изменились. 
— Во сколько покупатель оценил 
ваши акции?
— Исходя из оценки меньше $60 млн 
за весь холдинг. По крайней мере, 
в частных разговорах так мне было 
предложено. Я считаю, это неспра-
ведливая цифра, тем более что мы 
знаем из прессы, что радио «Шан-
сон» было продано за эти деньги. 
Оно сопоставимо с «Русским радио», 
безусловно, но у нас есть еще четыре 
станции и телеканал. Это не может 
стоить столько же.
— Вы сделали оферту «ИФД-Капи-
талу»?
— Да, 3 августа я сделал старшему ак-
ционеру официальную оферту, ис-
ходя из той оценки, которую пред-
ложили мне,— $60 млн за всю РМГ. 
Можно было бы разделить активы 
в пропорции 22 к 78, и мы бы мир-
но разошлись, или предложить мне 
объективную рыночную цену. Но 
я не получил ответа ни на свою офер-
ту, ни на иные свои предложения. 
Я не знаю, как достучаться до парт-
неров. Я готов к переговорам, но мы 
не в диалоге.
— Сколько сейчас, по-вашему, на 
самом деле стоит РМГ?
— Сейчас не самый хороший год 
для продажи активов. Для разум-
ных инвесторов не время выхода. 
Медиа подешевели, надо покупать 
и строить. Через несколько лет си-
туация будет лучше, и актив буден 
оценен гораздо дороже. У РМГ по 
прошлому году высокие показате-
ли: EBITDA по МСФО около 690 млн 
руб., выручка 2,5 млрд руб.— все 
с учетом Ru.TV. Мы показали ощу-
тимую прибыль, выплатили акци-
онерам дивиденды. Было бы глупо 
резать курицу, которая несет золо-
тые яйца.
— За сколько вы готовы продать 
свои 22%?
— Давайте вспомним последние 
сделки внутри РМГ — Сергей Архи-
пов получил за 19% $47,5 млн, Вита-
лий Богданов продал 39%, исходя из 
оценки всей группы в $300 млн. По-
сле этого до кризиса 2008 года у нас 
было предложение купить весь хол-
динг за $400 млн. А сейчас есть пред-
ложения из расчета $120–150 млн. 
Но почему вместо этого эта невнят-
ная, мутная история? Я хочу, чтобы 
она стала понятной и прозрачной 
всем. И артисты возмущаются, по-
тому что 20 лет назад я этот холдинг 
создавал. Конечно, вместе с Сергеем 
Архиповым. Но он восемь лет назад 
вышел, прекрасно откэшился и жи-
вет в Финляндии.
— Вы не жалеете, что не выш-
ли из бизнеса вслед за Витали-
ем Богдановым и Сергеем Архи-
повым, за те деньги, которые по-
лучили они?
— Нет, не жалею, мне интересно раз-
вивать компанию дальше. Конечно, 
мне обидно, что сейчас мне предла-

гают сумму в разы ниже рыночной 
стоимости. Но я уверен, что справед-
ливость восторжествует. Это должно 
быть предложение, а не принужде-
ние. Я хочу получить рыночную це-
ну за свои акции. Я что-нибудь ку-
плю в России и буду работать, стро-
ить и создавать как единственный 
владелец.
— На покупку РМГ были другие 
претенденты?
— Я не вправе раскрывать этого, но 
уверяю вас, если открыто объявить 
о продаже РМГ, желающих наберет-
ся немало. 
— Ходили слухи, что купить 
РМГ был готов Михаил Гуцери-
ев, который якобы интересо-
вался этим даже после покупки 
«Шансона». Что вам об этом из-
вестно?
— Михаил Гуцериев строит радий-
ный холдинг, он вовлеченный в му-
зыкальную индустрию человек. Ду-
маю, ему было бы интересно прио-
брести РМГ. По каким причинам не 
ведутся переговоры с Гуцериевым, 
у которого есть деньги, интерес, воз-
можности, мне непонятно.
— Говорят, что после акциониро-
вания ФГУП «Госконцерт» его вла-
дельцами могут стать все те же ак-
ционеры «ИФД-Капитала».
— Вполне возможно. Тем более что 
правительством принято решение 
о закрытии ФГУПов как неэффек-
тивных, тративших бюджет органи-
заций. Непонятная ситуация, когда 
ФГУП с выручкой в 70 тыс. руб. пыта-
ется приобрести компанию с оборо-
том в 2,5 млрд руб.
— Какова роль Минкульта в про-
даже РМГ?
— Насколько мне известно, Мин-
культ сделку не поддерживает. Это 
не самое богатое министерство, 
у них достаточно своих хлопот. Па-
триотический холдинг — это шир-
ма и дымовая завеса над частными 
интересами того, кто хочет влезть 
на успешное и готовое. Зачем Мин-
культу частные радиостанции? Если 
бы ему надо было — он бы получил 
частоту и запустил свое радио.

— Сергей Архипов говорит, что 
структура РМГ в запущенном со-
стоянии, все надо приводить 
в порядок.
— Сергей эмоциональный человек, 
думаю, он говорит так со слов Кисе-
лева. Сам Архипов уже восемь лет 
как продал свои акции и не в курсе 
того, что происходит внутри компа-
нии. Холдинг в прекрасном финан-
совом состоянии, прозрачная для ак-
ционеров отчетность, сплоченная 
команда, о какой запущенности мо-
жет идти речь?
— Какие станции РМГ, кроме 
«Русского радио», приносят при-
быль?
— Они все приносят прибыль. Они 
рассчитаны на разную целевую ау-
диторию, и нет ни одной убыточной. 
Оборот «Русского радио» самый боль-
шой. Самая маржинальная — «Мон-
те-Карло».
— «Русское радио» не дотирует 
другие проекты внутри группы?
— Когда мы запускали Ru.TV, я по-
нимал, что он будет планово убы-
точным несколько лет, и за счет 
других станций его дотировали. 
Сейчас это один из самых популяр-
ных музыкальных каналов, при 
этом транслирующий только рус-
скую музыку. Это патриотизм? Да. 
Я считаю, что хорошо сделанный 
русский продукт будет интересен 
в мире. Мы тратим деньги на рас-
пространение через спутник на 
Европу, хотя правительство нас об 
этом не просит. У нас нет ни дота-
ций, ни госбюджета. По прошлому 
году выручка Ru.TV составила око-
ло 380 млн руб. Чистая прибыль — 
около 100 млн руб.
— Какую выручку у РМГ вы ожи-
даете в этом году?
— Этот год тяжелее прошлого, 
и тут мы не одиноки — кризис на 
всем  рекламном рынке. В прош-
лом году мы выросли на 20%, что 
выше рынка; если в этом году упа-
дем на  10%, я буду считать, что 
мы блестяще справились. В пер-
вом  ква ртале очень сильное па-
дение, во втором — мы выровня-

ли ситу ацию и сейчас идем в рам-
ках бюджета. Думаю, коридор бу-
дет минус 12–13%.
— Какие доходы помимо рек-
ламы?
— Это дивиденды от «дочек» и фран-
шиза от вещателей. Из 2,5 млрд руб. 
на рекламе мы получили около 
1,7 млрд. Остальное — иные посту-
пления.
— Говорят, за последний год у вас 
прошла серия проверок налого-
вой. Вы можете это подтвердить? 
Чем они вызваны?
— Да, последний год кто нас толь-
ко не проверял — и налоговая, 
и пожарные, и санэпидемстанция, 
и внутренний аудит от старшего ак-
ционера — все одновременно. Кля-
узы на нас шли в разные органы. 
Был даже запрос от Кремлевского 
дворца о том, каким образом арти-
сты попадают на премию «Золотой 
граммофон». Это на 19-й год суще-
ствования премии. Это одна из са-
мых престижных музыкальных 
премий в России, спросите любого 
артиста. Начались нелепые придир-
ки, почему у нас среди победителей 
те или иные артисты. Их выбирает 
наш худсовет. Да, это субъективное 
мнение, но оно основано на тести-
ровании тысяч людей. Я сам не всег-
да согласен с выбором аудитории, 
но нечего на зеркало пенять, коли 
рожа крива. Мы можем помочь с по-
становкой номера, но талантливо 
это или не талантливо — зависит от 
артиста, не от нас.
— Чем закончились проверки?
— Ничем. По их результатам пре-
тензий к нам не было. Были еще 
кляузы от доброжелателей в Гос-
думу, Следственный комитет, Ген-
прокуратуру и опять же налоговую 
о том, что мы не ставим песни по 
SMS-заявкам и таким образом мо-
шенничаем. Да, не ставим, пото-
му что мы ставим их по плей-листу, 
это специальное программирова-
ние. Только далекие от радио лю-
ди могут считать, что станция про-
граммируется по заявкам слушате-
лей. Вот это как раз чисто корруп-
ционная история: сразу появились 
бы «фан-клубы», которые долбили 
бы нас тем, что им нравится. Толь-
ко жесткий, протестированный на 
фокус-группах плей-лист позволя-
ет уйти от кликушества. Иногда лю-
ди звонят на «Русское радио» и про-
сят Hotel California группы Eagles, 
то есть они даже не понимают наш 
формат. Мы передаем поздрав-
ления и приветы в эфире от Вали 
к Зине, связывая разные города 
и страны, это очень живая и трога-
тельная история, но песни по зака-
зу не ставим.
— А как на «Русском радио» поя-
вились ВладиМир и Елена Север?
— ВладиМир и ЮрКисс — сыновья 
Владимира Киселева, Елена Север — 
его жена, есть еще группа «Русские», 
«Санкт-Петербург», «Бойкот» и «Зем-
ляне». Это весь его творческий на-
бор. У проектов Киселева плохие 
тесты. Они появились у нас в эфи-
ре в прошлом году, в октябре, когда 
мне дали распоряжение, чтобы я их 
поставил, несмотря на то что по ито-
гам тестирования у них были край-
не низкие рейтинги. Но это было 
важно для акционера.
— Как раз в то время Владимир 
Киселев и Ольга Плаксина отпра-
вили президенту письмо о созда-
нии патриотического холдинга.
— О существовании этого письма, 
которое было отправлено в октя-
бре 2014 года, я узнал только в ию-
ле 2015-го. Оно было составлено 
и отправлено втихую, в обход меня, 
а ведь я исполнительный орган РМГ. 
Меня не оповестили ни как генди-
ректора, ни как члена совета дирек-
торов, ни как акционера. Такие ве-
щи недопустимы. Более того, куда 
уж больше патриотизма, чем на «Рус-
ском радио» и Ru.TV? Хорошо тести-
руется у нас, кстати, дуэт Владимира 
Маркина из Следственного комитета 
со Стасом Пьехой.
— Когда вы впервые узнали об 
интересе Владимира Киселева 
к «Русскому радио» и РМГ?
— Киселев давно ходил вокруг 
«Русского радио», пытался правда-
ми и неправдами, бросаясь гром-
кими именами, пристроить песни 
своих групп, жены и детей. Некото-
рые из них были ничего, но боль-
шинство довольно слабые. Все на-
ши предложения переделать пес-
ню, переанжировать не вели ни 
к чему, работать над материалом 
он не хотел, в отличие от других 
артистов. Да, мы строго подходим 
к песням, иногда заставляем пере-
делывать песни, какие-то песни не 
берем. Вот Лепс по полгода пишет 
и переделывает песню и не стесня-
ется этого, это нормальная рабо-
та продюсера и исполнителя. Ар-
тистов мы в лоб не целуем, но и не 
отталкиваем, просто нельзя делать 
песни в стиле 30-летней давности, 
которые морально устарели. Вре-
мя ушло далеко вперед, за послед-
ние 20 лет Киселев не сделал ни од-

ного хита и не создал ни одну зве-
зду как продюсер. Это говорит ско-
рее о творческой неудаче. К самой 
популярной песне — «Трава у до-
ма» «Землян» — Владимир Киселев 
не имеет отношения. Я не вижу ре-
зультатов его деятельности: он не 
сделал свою радиостанцию, свой 
телеканал.
— Вы не ставили в эфир песни от 
Владимира Киселева, что было 
дальше?
— Он ссылался на руководство стра-
ны, мы ему отвечали: мы бы, может, 
и поставили, но тогда должны полу-
чить распоряжение не от тебя. Су-
ществуют люди, которые озвучи-
вают политическую волю, и мы их 
слушаем. Второе — есть акционе-
ры. Даже если это во вред для эфи-
ра, мы исполним их волю, потому 
что мы частная структура. Так дли-
лось несколько лет. Киселев приез-
жал ко мне домой, предлагал даже 
мою жену пристроить в фонд «Фе-
дерация» в качестве сопатронессы, 
чтобы я был к этому сопричастен. 
Но мы с женой отказались, потому 
что не участвуем в сомнительных 
для нас проектах — у нас четверо 
детей, жене есть чем заняться.
— Вы были на свадьбе у Дмитрия 
Пескова, среди гостей которого 
был и Владимир Киселев. Удалось 
пообщаться?
— Нет, он избегал общения. 
— Вы говорите, что Владимир 
Киселев бросается именами, но 
письмо представителей эстрады 
написано именно президенту. За-
чем понадобилось апеллировать 
к руководству страны по сделке 
между двумя хозяйствующими 
субъектами?
— Письмо инициировали сами ар-
тисты, они санкционировали свои 
подписи или имена под ним. Ду-
маю, сам Киселев своим нахрапом 
всех напугал, потому что все знают 
его репутацию. Артисты люди эмо-
циональные, им не хочется попасть 
в скандал на ровном месте. Есть 
20 лет отношений с «Русским ра-
дио», но появление этого неодноз-
начного человека пугает весь ры-
нок. Он сам ссылается на президен-
та в своих комментариях и частных 
беседах. Это защитная реакция ар-
тистов, они обратились туда, на ко-
го ссылаются.
— Владимир Путин прислал РМГ 
поздравительную телеграмму 
с 20-летием, вы расценили это как 
свою поддержку?
— Безусловно, это колоссальная под-
держка со стороны президента. Мы 
ему очень благодарны. Также мы 
чувствуем поддержку со стороны му-
зыкального сообщества, коллег по 
цеху, рекламодателей.
— Неужели Николая Баскова или 
Филиппа Киркорова беспокоит 
репутация Владимира Киселева? 
Может, артисты все же боятся не 
скандала, а потери ротаций? Им 
же придется заново договари-
ваться?
— Я не думаю, что большие арти-
сты боятся потерять ротацию. Вряд 
ли этим можно напугать больших 
артистов — Филиппа Киркорова, 
Николая Баскова, группу «Любэ» 
или Григория Лепса. Будут ли они 
на «Русском радио» или нет, на их 
гастрольном графике это никак не 
скажется.
— Как вы можете прокоммен-
тировать обвинения в заси-
лье на «Русском радио» платных 
ротаций?
— Я такое слышал. Мол, мою новую 
песню не взяли, потому что с ме-
ня хотят деньги. Покажите мне тех 
людей, которые заплатили деньги! 
Приходит песня на худсовет, она 
слабая, и мы ее не берем. Нам гово-
рят: «А, вы не берете, потому что мы 
денег не даем!» Да мы никак ее не 
берем! Если бы были козни и кор-
рупция, почему тогда «Русское ра-
дио» такое популярное и артисты 
туда так стремятся? Мы проводим 
исследования всего музыкального 
материала, тестируем даже то, что 
прошло через худсовет, потому что 
бывает, что и мы ошибаемся. А бы-
вает, песня, может, и хорошая, но 
по этическим причинам нашему 
эфиру не подходит. Как, например, 
«Владимирский централ» — она 
прекрасно звучала на радио «Шан-
сон», но женщины не хотят слушать 
подобную музыку. Так же как, на-
пример, жесткий рэп не идет. Мы 
работаем в мейнстриме, создаем 
позитивное настроение. Мы чет-
ко сориентированы на свою ауди-
торию, ее ядро — преимуществен-
но женщины 25–45 лет. Нас и муж-
чины слушают, и очень серьезные 
мужчины. Но Россия — женская ду-
ша, если ты понравился женщи-
нам, публика тебя оценит.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

полная версия 
kommersant.ru/11534

«Я уверен, что нашел бы единомышленников для выкупа»
Гендиректор «Русской медиагруппы» Сергей Кожевников — об акционерном конфликте

C O M P A N Y  P R O F I L E З А О  « Р У С С К А Я  М Е Д И А Г Р У П П А »

«Русская медиагруппа» (РМГ) основана в 1995 году. Сейчас 
в нее входят пять радиостанций — «Русское радио» (2904 
города охвата в 12 странах), DFM (918 городов), «Хит FM» 
(905 городов), «Радио Maximum» (386 городов), «Радио 
Monte Carlo» (156 городов), а также музыкальный телека-
нал Ru.TV. По данным TNS Gallup Media за апрель—июнь 
2015 года, среднесуточная аудитория «Русского радио» 
в Москве составляет 1,004 млн человек (второе место), 
DFM — 443,1 тыс., «Радио Maximum» — 434,7 тыс., «Радио 
Monte Carlo» — 426 тыс., «Хит FM» — 323,2 тыс.  

(все слушатели старше 12 лет). В числе шоу-проектов хол-
динга — церемония вручения музыкальной премии «Золо-
той граммофон», международный рок-фестиваль Maxidrom, 
конкурс красоты «Мисс ”Русское радио“», скачки Гран-при 
«Радио Monte Carlo», фестиваль «D-скач 90-х» радиостан-
ции DFM, музыкальная премия телеканала Ru.TV. 22% РМГ 
принадлежит ее гендиректору Сергею Кожевникову, 78% 
управляет группа «ИФД Капиталъ» Леонида Федуна и Вагита 
Алекперова. Выручка в 2014 году — 2,5 млрд руб., EBITDA 
по МСФО — около 690 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О Ж Е В Н И К О В  С Е Р Г Е Й  В И Т А Л Ь Е В И Ч

Родился 15 августа 1963 года в Москве. Окончил факультет 
монументально-декоративного и прикладного искусства Мо-
сковского государственного художественно-промышленного 
училища имени Строганова (1990).

С 1990 года — член Московского союза художников.  
В 1993 году основал картинную галерею Art Picture. 
В 1995 году стал одним из основателей «Русского радио», 
занимал пост директора по связям с общественностью, 
затем генерального продюсера. С 1996 года — продюсер 
 учрежденной «Русским радио» премии «Золотой грам-

мофон». В 1998 году стал совладельцем ЗАО «Русская 
ме диагруппа» (сейчас владеет 22% акций). С сентября 
2001 года — гендиректор, а затем и председатель прав-
ления «Русской медиагруппы». С 2007 по 2013 год входил 
в совет директоров газеты «Известия».

Кандидат юридических наук, тема диссертации — «Право-
вое регулирование деятельности СМИ по распространению 
в сети интернет вредной информации». Награжден медалью 
ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени, орденом 
Дружбы.
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Я хочу нормальных, прозрачных 
отношений. Если есть необходимость 
продать — пусть меня, как гендиректора 
и совладельца, введут в курс дела, сделают 
участником переговоров
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«Рубин» в ответном матче  
третьего квалификационного раунда  
Лиги Европы принимает австрийский «Штурм»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Армейцы вышли из окружения
ЦСКА обыграл на выезде «Спарту»

Россия вчера едва не понесла бо-
лезненную еврокубковую потерю. 
Ответный матч третьего квалифи-
кационного раунда Лиги чемпионов 
против «Спарты» складывался для 
ЦСКА катастрофически. Пропустив 
к исходу первой четверти часа два 
мяча, армейцы не без помощи бес-
шабашного, продолжавшего атако-
вать соперника не только сравняли 
счет, но вырвали в большинстве по-
беду благодаря голу Алана Дзагоева 
— 3:2 — и по сумме двух матчей выш-
ли в последний, квалификационный 
раунд Лиги чемпионов.

Перед ответным матчем в Праге за-
дача ЦСКА была предельно ясна, но 
это отнюдь не делало ее проще. Леонид 
Слуцкий, не веривший в более круп-
ную, чем в Москве, ничью (2:2), отме-
чал, что от его команды потребуется 
острая игра в атаке. ЦСКА умеет атако-
вать умно и стремительно, однако дли-
тельных осад, особенно на уровне Ли-
ги чемпионов, армейцы всегда стара-
лись избегать — так шанс нарваться на 
контратаку гораздо выше, а надежность 
обороны ЦСКА в последнее время уве-
ренности не вселяла. Чтобы укрепить 
защиту, которая в первой игре под на-
тиском пражан выглядела неубедитель-
но, Леонид Слуцкий замахнулся на веч-
ное — 36-летнего Сергея Игнашевича, 
предпочтя в центре обороны более «мо-
лодую» связку братьев Березуцких (обо-
им по 33 года).

Возможность проверить в деле от-
носительное новое защитное сочета-
ние представилась практически сразу. 
Те, кто полагал, что «Спарта» будет ста-
рательно оберегать добытое в Москве 
преимущество, сильно просчитались. 
Бесшабашные чехи, которые, казалось, 
вообще не думали о результате первой 
игры, сразу придавили ЦСКА, прихва-
тив армейских хавбеков высоким кол-
лективным прессингом, под которым 
прогибался даже железный Понтус Вер-
нблум. Москвичи теряли мяч, оставля-
ли в обороне пустые зоны (особенно на 
флангах), которыми умело пользова-
лись хозяева. Именно на бровках заро-
дились первые результативные атаки 
«Спарты». В этих эпизодах братья Бере-
зуцкие были безучастными зрителями, 
а главные ошибки допустили крайние 
защитники — Марио Фернандес и Ки-
рилл Набабкин. Сначала после простре-
ла с правого фланга борьбу Ладиславу 
Крейчи проиграл бразилец. А потом, 
когда в другом эпизоде передача пошла 
с противоположной бровки, ошибку до-

пустил россиянин, не углядев за Кеинде 
Фатаем. Между двумя моментами прош-
ло лишь десять минут, а с начала встре-
чи — всего четверть часа. Под этим ледя-
ным душем ЦСКА выглядел полностью 
потерянным и едва тут же не пропустил 
третий мяч.

После такого ураганного начала бо-
лее прагматичная, чем «Спарта», коман-
да наверняка засушила бы игру, исклю-
чив всякую опасность для своих ворот. 
Но чехи, видимо, просто не умели да 
и не хотели играть в оборонительный 
футбол и даже под давлением продол-
жали использовать мелкий и средний 
пас, за что в итоге и поплатились. Над-
ежду армейцам подарил их лидер Ро-
ман Еременко, в середине поля классно 
отобравший мяч и тут же рассекший по-
ле передачей на Ахмеда Мусу. До этого 
момента единственный форвард ЦСКА 
был вынужден в основном цепляться 

за неудобные забросы, а тут прошел ро-
скошный пас низом: первым касанием 
Муса пробросил себе мяч на ход, а по-
том успел пропихнуть его в сетку под 
поздно ринувшимся на перехват голки-
пером Давидом Бичиком.

Гол получился немного шальным, но 
совершенно не насторожил неуемных 
чехов, которые продолжали беспечно 
атаковать. События развивались удиви-
тельным образом: армейцы, от которых 
требовалось забивать еще, комфортно, 
как и любят, действовали на контрата-
ках. И в начале второго тайма вновь со-
вершенно неожиданно преуспели — 
Кирилл Набабкин уже погоревал из-за 
неточного паса в штрафную, но на мяч 
почему-то не вышли ни защитник, ни 
голкипер «Спарты», и в результате пере-
дача долетела до Ахмеда Мусы, сделав-
шего дубль. Однако это был еще не са-
мый роскошный подарок, который пра-
жане преподнесли ЦСКА. Вскоре хозя-
ева остались в меньшинстве из-за уда-
ления Марека Матейовски, который на 
глазах арбитра пошел в опасный под-
кат против Марио Фернандеса, грамот-

но изобразившего нестерпимую боль и 
вынудившего показать сопернику пря-
мую красную карточку.

Это выглядело самоубийством, но 
«Спарта» рвалась в нападение даже в 
меньшинстве. Происходящее на поле 
напоминало атаку легкой кавалерии на 
укрепленные редуты, которые удержи-
вали армейцы. Это было прекрасно, но 
так в Лиге чемпионов не воюют. Закончи-
лась эта славная битва так же, как и начи-
налась в Москве,— голом Алана Дзагоева, 
который помог ЦСКА избежать конфуза 
уже на старте еврокубковой кампании.

Своего соперника по последнему от-
борочному этапу Лиги чемпионов армей-
цы узнают после жеребьевки в пятницу.

Петр Кузнецов

Голы Ахмеда Мусы (№18)  
и Алана Дзагоева (№10) в ворота 
«Спарты» помогли ЦСКА пережить 
страшный вечер в Праге  ФОТО AP

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Национализм 
и никакого расизма
ЦСКА получил мягкое наказание 
за выходки своих болельщиков

Контрольно-дисципли-
нарный комитет Россий-
ского футбольного союза 
(КДК РФС) вынес парадок-
сальное решение по ин-
циденту, имевшему ме-
сто в матче третьего тура 
национального первенст-
ва ЦСКА—«Анжи». По хо-
ду той встречи фанаты ар-
мейцев выкрикивали в 
адрес махачкалинцев ре-
човки, унижающие нацио-
нальное достоинство. Так-
же они вывесили баннер 
оскорбительного содер-
жания. Члены КДК даже 
полагают, что поведение 
болельщиков ЦСКА под-
падает под действие соот-
ветствующей статьи Уго-
ловного кодекса (УК) РФ. 
Но, несмотря на это, ко-
митет решил, что никако-
го расизма не было, был 
всего лишь национализм, 
а потому назначил армей-
цем весьма мягкое наказа-
ние — закрытие фан-сек-
тора на одном домашнем 
матче и штраф в размере 
500 тыс. руб.

Рассмотрение дела, от-
крытого по фактам наруше-
ний регламента, которые 
имели место в матче третье-
го тура чемпионата России 
ЦСКА—«Анжи» (1:0), на пер-
вый взгляд не должно было 
вызвать у членов КДК РФС се-
рьезных затруднений ввиду 
представлявшейся очевид-
ной подоплеки случивше-
гося. Напомним, что по ходу 
матча фаны ЦСКА вывесили 
баннер с надписью «Animal 
Planet» (очевидно, что к одно-
именному телеканалу она не 
имела никакого отношения), 
а также скандировали: «Уби-
вай хачей!» Все, что в данном 
случае требовалось от КДК, 
так это применить ст. 116 и 
ч. 2 ст. 121 дисциплинарно-
го регламента. Первая пред-
усматривает наказание за 
«демонстрацию зрителями 
средств наглядной агитации 
оскорбительного характера 
либо содержащих ненорма-
тивную лексику» (закрытие 
фан-сектора на один матч и/
или проведение одной игры 
без зрителей). Во второй гово-
рится о санкциях за «дискри-
минацию и расизм, публич-
ную демонстрацию нацист-
ской атрибутики и символи-
ки». И вот тут уже предусмо-
трены куда более серьезные 
санкции — вплоть до снятия 
с виновной команды трех оч-
ков. Но в итоге КДК принял 
решение, способное поста-
вить в тупик даже опытных 
юристов, фактически прибег-
нув к весьма избирательному 
применению закона.

С тем, что баннер, выве-
шенный болельщиками ар-
мейцев, носил оскорбитель-
ный характер, КДК согласил-
ся. То есть нарушение ст. 116 
дисциплинарного регламен-
та действительно случилось, 
за что ЦСКА придется упла-
тить штраф в размере 500 тыс. 
руб. Согласился КДК и с тем, 
что имело место, как пояснил 
глава комитета Артур Григо-
рьянц, «скандирование не-
нормативной лексики, а так-
же оскорбление игроков и бо-
лельщиков 

”
Анжи“». Больше 

того, господин Григорьянц от-
метил: члены комитета виде-
ли и слышали, что речь шла 
именно об оскорблениях по 
«национальному происхо-
ждению». Но это будет стоить 
армейцам всего лишь прове-
дения одного домашнего мат-
ча с закрытым фан-сектором 
стадиона в Химках (на усмо-
трение руководства клуба на 
закрытый сектор могут быть 
допущены женщины и де-
ти). Иными словами, в КДК 
посчитали, что болельщи-
ки ЦСКА все-таки нарушили 
ст. 121 дисциплинарного ре-
гламента, но как-то не до кон-
ца. Добавим, что отбывать на-
казание ЦСКА будет не в вос-
кресной встрече с «Амкаром», 
а в игре шестого тура против 
«Ростова». Просто потому, что 
решение КДК вступает в силу 
спустя пять рабочих дней по-
сле его обнародования.

Объяснения, которые Ар-
тур Григорьянц дал вызыва-
ющей вопросы трактовке ре-

гламента, ясности в решение 
КДК не вносят. «Есть пункт об 
оскорблении лица по поводу 
расовой принадлежности, 
языка, религии и происхож-
дения. Первых трех не было, 
но было по происхождению. 
Данные оскорбления не свя-
заны расизмом и ксенофоби-
ей»,— заявил журналистам 
господин Григорьянц.

Но тут будет уместно при-
вести полное содержание 
п. 2 ст. 121 дисциплинарно-
го регламента. Он гласит: 
«В случае оскорбления зри-
телями какого-либо лица 
по поводу расовой принад-
лежности, цвета кожи, язы-
ка, религии или происхож-
дения виновный клуб нака-
зывается штрафом в соответ-
ствии с п. 45 Приложения 
№1 к настоящему регламен-
ту и/или запретом на допуск 
зрителей в секторы стадио-
на от одного до трех матчей, 
и/или проведением без зри-
телей от одного до трех мат-
чей, и/или снятием трех оч-
ков». Ключевой момент тут 
в слове «или», которое идет 
сразу за словом «религии». 
Его присутствие свидетельст-
вует о том, что для примене-
ния ст. 121 достаточно оскор-
бления по одному из приве-
денных в п. 2 поводов, а во-
все не по всем сразу. Больше 
того, и господин Григорьянц, 
и директор по безопасности 
Российской футбольной пре-
мьер-лиги Александр Мей-
тин признали, что в действи-
ях фанов ЦСКА усматривают-
ся признаки деяния, подпа-
дающего под действие УК РФ. 
Например, ст. 282 «Возбужде-
ние ненависти либо вражды, 
а равно унижение человече-
ского достоинства». И, как 
сообщил господин Мейтин, 
центральный аппарат МВД 
уже работает над установле-
нием лиц, причастных к оз-
наченным событиям. Но, по-
хоже, даже этого недостаточ-
но, чтобы КДК увидел в дейст-
виях фанатов ЦСКА достаточ-
ные основания для вынесе-
ния более сурового вердикта.

Напомним, что КДК РФС 
совсем недавно уже принял 
вызывающие вопросы реше-
ния. Речь, в частности, о вер-
дикте комитета по так называ-
емому делу Эммануэля Фрим-
понга. В матче первого тура 
чемпионата России черноко-
жий игрок «Уфы» подвергся 
расистским нападкам со сто-
роны фанов «Спартака». По 
словам самого футболиста, 
его обозвали обезьяной. Од-
нако КДК ничего предосуди-
тельного в действиях спарта-
ковских болельщиков не ус-
мотрел, а вот самого Фрим-
понга, показавшего трибу-
нам неприличный жест, дис-
квалифицировал на два мат-
ча. Этот вердикт вызвал недо-
умение у Международной фе-
дерации футбола (FIFA). В част-
ности Федерико Аддиеки, в 
структуре FIFA ответствен-
ный в том числе за контроль 
над проявлениями расизма, 
заявил, что он хотел бы уви-
деть доказательства, позво-
лившие КДК РФС заключить, 
что Эммануэль Фримпонг не 
подвергся дискриминации. 
«Потому как те материалы, 
которые мы нашли в интер-
нете, свидетельствуют о том, 
что расизм как раз был»,— за-
явил господин Аддиеки.

Даже президент FIFA Зепп 
Блаттер, которого трудно за-
подозрить в негативном от-
ношении к России, вынуж-
ден был признать, что про-
блема расизма в россий-
ском футболе усугубляется. 
Господин Блаттер, коммен-
тируя доклад подготовлен-
ный организацией «Футбол 
против расизма в Европе» 
(FARE), в котором описыва-
ются две сотни случаев про-
явления расизма и ксенофо-
бии, имевших место на рос-
сийских стадионах с 2012 по 
2014 год, заявил, что если это 
не прекратится, то нужно бу-
дет накладывать санкции. 
Для страны, которая в 2018 
году готовится принять чем-
пионат мира, это было бы 
крайне нежелательным ва-
риантом развития событий.

Александр Петров

Третий  
квалификационный раунд. 
Ответный матч
«Спарта» (Чехия)—ЦСКА (Россия) 2:3.

Крейчи, 6; Фатай, 16 — Муса, 34, 51; Дзагоев, 76. Удале-
ние: Матейовски («Спарта»), 64.

Первый матч — 2:2. ЦСКА вышел в раунд play-off.

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ВОДНЫМ ВИДАМ СПОРТА

Артем Сильченко допрыгнул до бронзы
А российская эстафетная команда не доплыла до медали

Бронза Артема Сильченко стала первой награ-
дой России в хайдайвинге на чемпионатах ми-
ра и единственной в среду для всей российской 
сборной в Казани. Победу одержал британец Гэ-
ри Хант. А вторая медаль, которую ждали в этот 
вечер в бассейне от наших пловцов в смешанной 
комбинированной эстафете 4х100 м, не состоя-
лась. Российский квартет — пятый, а с мировым 
рекордом золото выиграли британцы.

За три квалификационные попытки в турнире 
хайдайверов — прыгунов в открытую воду с 27-ме-
тровой вышки — наш Артем Сильченко набрал седь-
мую сумму. Однако с надеждой на медаль 27-летний 
спортсмен из Воронежа, ставший на чемпионате мира 
2013 года в Барселоне шестым, а на Кубке мира 2014 
года в Казани — четвертым, не расстался. «В третьем 
прыжке я ошибся, но в целом выступлением дово-
лен,— говорил он журналистам в понедельник.— Пе-
редо мной стояла простая задача — получать удоволь-
ствие. Ничего иного я никому не обещал. Но бой в фи-
нале будет обязательно, и самые лучшие свои прыж-
ки я постараюсь в среду сделать красиво. Самые слож-
ные уже позади, а 20 баллов от второго места — для на-
шего спорта немного».

На первую из двух попыток в финале имели пра-
во все 19 участников турнира, а на вторую — только 
12 сильнейших. Совершенно безупречный стартовый 
прыжок — сальто под себя (один судья расщедрился 
на «десятку», остальные выставили от 9 до 9,5 балла) 
— продвинул россиянина с седьмой позиции на чет-
вертую. А заключительный — в три оборота с тремя 
винтами (коэффициент трудности 6,6), сделанный 
также по высшему разряду,— вывел Артема Сильчен-
ко в призеры.

Победителем же ожидаемо стал британец Гэри 
Хант. В Барселоне он был вторым вслед за родона-
чальником вида колумбийцем Орландо Дюком, кото-
рый в Казани выступал с незалеченной травмой но-
ги и замкнул первую шестерку. Вскоре после Барсело-
ны, где хайдайвинг был показательным видом, бри-
танец сместил теперь уже 41-летнего ветерана с ли-
дерской позиции. В нынешнем сезоне он не проиг-
рал ни одного из пяти стартов мировой серии и поста-
вил жирную точку в Казани. Мексиканец Хонатан Па-
редес, который в Барселоне был третьим, на этот раз 
получил серебро.

«Сегодня я получил от прыжков кайф. А после на-
граждения на Казанке начался чуть ли не ураган, так 
что нам повезло,— сказал Артем Сильченко журнали-
стам.— Что касается Ханта, то он абсолютно стабилен, 
обладает сумасшедшей координацией и за последние 
пять лет на Мировой серии его обыгрывал только я. Все 
хайдайверы — одна большая семья, я своих соперни-

ков люблю, ценю и со всеми дружу. Из Казани мы ле-
тим с Гэри Хантом ко мне в Воронеж, где будем ждать 
свадьбу моего большого друга украинского хайдайве-
ра Анатолия Шобутенко».

В среду три из пяти финалов плавательного турнира 
прошли без представителей России. Однако в одном — 
в смешанной комбинированной эстафете 4х100 м, ко-
торая на чемпионате мира дебютирует и, понятное де-
ло, олимпийским видом не является,— от них ждали 
медали. Дарья Устинова, Кирилл Пригода, Даниил Па-
хомов и Вероника Попова победили утром на втором 
этапе предварительных заплывов с мировым рекор-
дом — 3.45,87. Но уже в следующем заплыве его забра-
ли американцы — 3. 42,33. Потом быстрее россиян про-
плыли еще и британцы с немцами. На финал микста, 
в котором отсутствие жесткого разграничения на муж-
ские и женские этапы дает простор для тактики, наши 
тренеры заявили звездный состав. У нас плыли титу-

лованная Анастасия Фесикова (спина), чемпионка ми-
ра на стометровке Юлия Ефимова (брасс), Даниил Па-
хомов (баттерфляй) и олимпийский призер Владимир 
Морозов (кроль). Дополнительную интригу создал ка-
зус с Морозовым. Он приехал в Казань в отличной фор-
ме, однако за два часа до эстафеты его дисквалифици-
ровали за фальстарт в полуфинале его коронной стоме-
тровки, отчего на последнем этапе микста спортсмен 
готов был рвать и метать. Мотивирована была и Феси-
кова (в девичестве Зуева). После декрета боевых конди-
ций она набрать не успела и даже в финал «полтинни-
ка» в среду не прошла. Поэтому шанс получить медаль 
в миксте также намеревалась использовать на все сто.

Но тактика, выбранная нашими тренерами, в фи-
нале не сработала. На двух первых этапах Фесикова 
и Ефимова соревновались в основном с мужчинами 
и безнадежно отстали, а потом, когда ликвидировать 
образовавшийся разрыв бросились Пахомов с Моро-
зовым, было уже поздно. В результате сборная России 
— пятая, а победили британцы, установившие уже пя-
тый за день мировой рекорд — 3.41.71.

Валерия Миронова

Чемпионат мира  
по водным видам спорта в Казани
Плавание
Мужчины. 200 м, баттерфляй. 1. Ласло Чех (Венгрия) — 1.53,48. 2. Чад Ле 
Кло (ЮАР) — 1.53,68. 3. Ян Свитковский (Польша) — 1.54,10.

50 м, брасс. 1. Адам Пити (Великобритания) —26,51. 2. Камерон ван дер 
Бург (ЮАР) — 26,66. 3. Кевин Кордес (США) — 26,86.

800 м, вольный стиль. 1. Сунь Ян (Китай) — 7.39,96. 2. Грегорио Палтринье-
ри (Италия) — 7.40,81. 3. Мак Хортон (Австралия) — 7.44,02.

Женщины. 200 м, вольный стиль. 1. Кэти Ледеки (США) — 1.55,16. 2. Фе-
дерика Пеллегрини (Италия) — 1.55,32. 3. Мисси Фрэнклин (США) — 1.55,49. 
4. Вероника Попова (Россия) — 1.56,16.

Смешанная комбинированная эстафета 4х100 м. 1. Великобритания 
(Крис Уокер-Хебборн, Адам Пити, Сиобхан-Мэри О’Коннор, Франческа 
Хэлсолл) — 3.41,71 (мировой рекорд; предыдущий рекорд — 3.42,33 — 
был установлен также в среду в Казани в квалификационном заплыве). 2. США 
— 3.43,27. 3. Германия — 3.44,13… 5. Россия (Анастасия Фесикова, Юлия 
Ефимова, Даниил Пахомов, Владимир Морозов) — 3.44,83.

Хайдайвинг
Женщины. Вышка, 20 м. 1. Рейчел Симпсон — 258,70 балла. 2. Сесил 
Карлтон (обе — США) — 237,35. 3. Яна Нестерова (Белоруссия) — 233,10.

Мужчины. Вышка, 27 м. 1. Гэри Хант (Великобритания) — 629,30 балла. 
2. Хонатан Паредеc (Мексика) — 596,45. 3. Артем Сильченко (Россия) — 
593,95.

Водное поло
Мужчины. 1/4 финала. Хорватия—Черногория 10:4. Греция—Австралия 7:7 
(серия пенальти 5:4). Италия—Венгрия 8:7. Сербия—США 12:7.

Сегодня в 1/2 финала встречаются: Хорватия—Греция, Италия—Сербия.

Женщины. Турнир за 5–8-е места. 1/2 финала. Греция—Россия 12:12 
(серия пенальти 4:3).

Сегодня сборная Греции в матче за 5-е место сыграет с командой Китая, 
сборная России в матче за 7-е место — с командой Испании.

Бронза Артема Сильченко стала первой наградой 
России в хайдайвинге на чемпионатах мира  
ФОТО МИХАИЛА СЕРБИНА


	kms_140_001
	kms_140_002
	kms_140_003
	kms_140_004
	kms_140_005
	kms_140_006
	kms_140_007
	kms_140_008
	kms_140_009
	kms_140_010
	kms_140_011
	kms_140_012

